
Российские правоохранитель-
ные органы задержали подозревае-
мого по делу об убийстве генерала 
Генштаба Ярослава Москалика, со-
вершенном в Балашихе Московской 
области. Об этом сообщили право-
охранительные службы 26 апреля. 
Убийцей оказался Игнат Кузин, граж-
данин России с видом на житель-
ство на Украине. Он был задержан 
в Турции после попытки скрыться 
и доставлен в Москву для прове-
дения следственных мероприятий. 

Генерал-майор ФСБ в запасе Алек-
сандр Михайлов в беседе с «МК» 
рассказал о том, как в современ-
ном мире работают спецслужбы и 
почему у задержанного не было ни 
единого шанса убежать и спрятаться 
от правосудия.
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ОХОТА НА ЦЕРКОВЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Руслан КАЛИНЧУК, 

публицист, православный 
миссионер

ЗЕЛЕНСКОМУ 
НАКИДЫВАЮТ 

ПЕТЛЮ НА ШЕЮ
«Все путем» — к этой фразе можно 

свести суть официального комментария 
Кремля по итогам очередной встречи Вла-
димира Путина с эмиссаром Трампа Стивом 
Уиткоффом. С точки зрения Москвы и Ва-
шингтона «бронепоезд» украинского урегу-
лирования не только не «стоит на запасном 
пути», а несется вперед на всех парах. Офи-
циальный Киев, правда, по-прежнему не 
согласен и выражает свое несогласие в том 
числе в привычной для режима Зеленского 
манере: то, что новый террористический акт 
против высокопоставленного российского 
генерала произошел именно в день прилета 
в Москву посланника президента США, 
вряд ли является совпадением. Но такие 
агрессивные действия никоим образом 
не меняют общий расклад: Зеленский все 
больше «отстает от поезда», становится 
«третьим лишним» в том диалоге России 
и Америки, который в конечном итоге и 
определит судьбу Украины. 

Самой главной связанной с Украиной 
новостью в день прилета Уиткоффа в Москву 
стало интервью Дональда Трампа журналу 
The Time. И самой интересной особенно-
стью этого интервью является даже не то, 
что президент США сказал там про Россию, 
Крым и Украину, а объем посвященного 
этой теме фрагмента разговора. 

Читайте 2-ю стр.

Больше половины всех оправдательных 
приговоров, вынесенных в прошлом году 
судами присяжных, были отменены. И это, 
как считают некоторые эксперты, одна из 
причин, почему люди не хотят идти в на-
родные заседатели: не видят смысла.

Сериал о легендарном адвокате Пле-
вако стал едва ли не народным. Люди уви-
дели, какими могут быть суды с участием 
присяжных заседателей и как они способны 
решать судьбу человека, руководствуясь 
своей совестью, жизненным опытом и по-
нятиями милосердия и справедливости. 
Запрос на такие процессы у общества 
огромен. Но, увы, с каждым годом суды 
присяжных рассматривают все меньше и 
меньше дел. 

В чем причина подобного «угасания» 
института присяжных — об этом беседа 
обозревателя «МК», правозащитника с со-
ветником Федеральной палаты адвокатов, 
экспертом по защите в суде присяжных 
Сергеем НАСОНОВЫМ. 

Читайте 2-ю стр.

ФАБРИКИ ДИПЛОМОВ 
Депутат Лантратова — о сокращении шансов 

поступить на платное отделение вуза
В мае 2025 года Госдума РФ рассмо-

трит законопроект о наделении прави-
тельства правом регулировать прием на 
платное обучение в вузах и колледжах. В 
случае одобрения инициативы количество 

внебюджетных мест может сократить-
ся уже с 1 сентября 2026 года — то есть 
изменения затронут уже абитуриентов 
следующего года. 

 Читайте 3-ю стр.

ЛУЧШЕ ЧАЩЕ, ДА ЛУЧШЕ
Почему присяжные в России рассматривают 

все меньше дел
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ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: 
«В ЧЕМПИОНСКОЙ ГОНКЕ 
БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ ИМЕЕТ 
ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО ФАРТ»
Легендарный тренер рассказал, почему 
«Краснодар» достоин стать первым и чего 
не хватает для победы «Спартаку»
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Курская область 
полностью освобож-
дена от ВСУ. Об этом 
26 апреля доложил 
президенту началь-
ник Генштаба Вале-
рий Герасимов. По 
его словам, остатки 
украинских подраз-
делений выдавлены 
за пределы границы, 
а российские во-
енные выявляют в 
регионе одиночных 
боевиков. Член пре-
зидиума Общерос-
сийской организации 
«Офицеры России», 
ветеран спецподраз-
делений полковник в 
запасе Тимур Сырт-
ланов рассказал 
«МК», как проходило 
освобождение и куда 
дальше двинется ар-
мия РФ.
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КУРСКИИ РАЗГРОМ ВСУ Эксперт 
спрогнозировал 
действия российских  
войск после 
освобождения 
нашего приграничья
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Популярный 
певец и теле-
ведущий 
Егор Крид 
будет по-
вторно су-
диться с 
телеграм-
каналом, 
обвинив-
шим его в 
уклонении от 
уплаты налогов. 
Первая попытка 
была неудачной: член жюри 
шоу «Голос» проиграл иск, 
но высшая инстанция отме-
нила этот вердикт, и дело 
заново будет слушаться в 
Савеловском суде.

Как стало известно «МК», 
поводом для иска стала пу-
бликация об участии куми-
ра молодежи в школьных 
уроках «Разговоры о важ-
ном» в январе 2023 года. 
Телеграмщики обвинили 
Крида в том, что во время 
урока, темой которого были 
способы уберечься от мо-
шенников, артист значи-
тельную часть выступления 
посвятил рекламе своих 
концертов. По данным 
интернет-ресурса, певец 
таким образом заработал 
4,5 миллиона рублей, и 
теперь его доходами ин-
тересуется налоговая ин-
спекция.

Крид посчитал данное 
утверждение клеветой. 
Он подал в суд на ТГ-канал, 

потребовав те же са-
мые 4,5 миллиона 

в качестве мо-
рального вре-
да и удаления 
скандальной 
публикации. 
В Савелов-
ском суде иск 

был отклонен. 
Служители Фе-

миды сочли, что 
утверждение авто-

ров носит оценочный 
характер, не содержит не-
гативного окраса, не обви-
няет звезду сцены ни в чем 
аморальном, а значит, не 
могло нанести морального 
вреда. С этим мнением со-
гласился и Мосгорсуд, куда 
истец подал апелляцию.

А вот Второй кассацион-
ный суд, напротив, встал на 
сторону Крида. По мнению 
высшей инстанции, коллеги 
из районного и городского 
судов даже не попытались 
проверить достоверность 
фактов, изложенных в пу-
бликации. Без этого же 
невозможно быть уверен-
ным, что информация не 
причинила морального 
вреда. Кроме того, не была 
назначена лингвистическая 
экспертиза, которая под-
твердила бы оценочность 
суждений. Поэтому дело 
«Крид против Телеграм» 
вновь отправлено на рас-
смотрение в Савеловский 
суд. 

МУЖЧИНУ УБИЛИ САМОКАТОМ 
ЗА ПРОСЬБУ НЕ ГОНЯТЬ ПО ТРОТУАРАМ

43-летнего жителя Лобни 
до смерти избили хулига-
ны, которым он сделал за-
мечание на улице. Один из 
мерзавцев колотил жертву 
ногами и самокатом на гла-
зах у прохожих, которые от 
ужаса потеряли дар речи.

Как стало известно 
«МК», в ночь на субботу в 
лобненской больнице от 
отека мозга скончался 
мужчина, жестоко избитый 
группой парней в микро-
районе Букино. Нападение 
произошло накануне на 
улице Чкалова — по сло-
вам очевидцев, Алексей 
(имя изменено) сделал 
замечание подросткам, 

которые слишком быстро 
гоняют на самокатах. В 
ответ 20-летний парень, 
который в этой компании 
единственный был на ве-
лосипеде, накинулся на че-
ловека в страшной ярости. 
Он бил его и кулаками, и 
ногами. И даже отнял само-
кат у одного из подростков, 
чтобы ударить свою жертву 
посильнее. Когда лежащий 
на земле мужчина уже пе-
рестал подавать признаки 
жизни, мерзавец дал деру 
с места преступления, а са-
мокатчики, напротив, оста-
лись, чтобы вызвать «ско-
рую помощь» и попробовать 
привести несчастного в 

себя. Увы, избитый все же 
умер в больнице, не при-
ходя в сознание.

По словам жителей ми-
крорайона, на компанию 
из пятерых подростков и 
их 20-летнего вожака уже 
давно жалуется вся округа. 
Однажды этот садист сбил 
на самокате пенсионерку. 
Женщина написала заявле-
ние в полицию, но уголов-
ное дело так и не возбудили. 
Все эти ребята, по слухам, 
из неблагополучных семей. 
Они частенько бывают в 
алкогольном опьянении и 
ведут себя агрессивно как 
с окружающими, так и друг 
с другом.

ПОЛЕЗНЫМ СПЕЦИАЛИСТАМ ПРОДЛЯТ ДЕЙСТВИЕ РАБОЧЕЙ ВИЗЫ
Увеличить срок действия 

отдельных видов виз пла-
нирует Министерство вну-
тренних дел России. По-
слабление коснется тех, 
кто получил гражданство 
России в рамках Госпро-
граммы содействия до-
бровольному переселе-
нию соотечественников, 
а также некоторых гастар-
байтеров.

Сегодня частная виза вы-
дается иностранным граж-
данам — участникам госу-
дарственной программы 

и членам их семей, ука-
занным в свидетельстве 
участника, на срок до 3 ме-
сяцев. В случае же приня-
тия нового документа виза 
будет предоставляться на 
срок до года с разрешен-
ным сроком пребывания 
указанного иностранного 
гражданина в Российской 
Федерации в течение всего 
срока действия визы. Кро-
ме того, предусмотрено 
последующее продление 
срока ее действия терри-
ториальным органом МВД 

по месту постановки ино-
странного гражданина на 
учет в качестве участника 
(члена семьи участника) 
госпрограммы на срок пре-
доставления указанного 
статуса.

Также решено прод-
лить срок действия 
обыкновенных рабочих 
виз иностранцам, кото-
рые выполняют сложные 
монтажные и шефмон-
тажные (это наблюде-
ние и организационно-
техническое руководство 

поставкой и монтажом 
оборудования со стороны 
производителя) работы, 
сервисное и гарантийное 
обслуживание оборудова-
ния, а также его послега-
рантийный ремонт. Прежде 
эта категория иностранцев 
отдельно не учитывалась. 
Предлагается выдавать та-
ким специалистам одно-
кратную или двукратную 
визу на срок до 3 месяцев 
с последующим продле-
нием срока ее действия на 
срок не более 90 дней.

НЕВЕРНЫЙ МУЖ СПРЯТАЛ 
ЛЮБОВНИЦУ ЗА ОКНОМ, 

КОГДА ЖЕНА ВЕРНУЛАСЬ ДОМОЙ
Свидетелями супруже-

ской измены, мужской на-
ходчивости и игры на грани 
фола невольно стали жи-
тели подмосковного Вид-
ного. В одной из квартир 
на проспекте Ленинского 
Комсомола неверный муж 
спустил любовницу на ко-
зырек подъезда, чтобы не 
спалиться.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в субботу вечером. 
По словам очевидцев, мо-
лодой человек выпрыгнул 
из окна своей квартиры, 
которая находится на вто-
ром этаже многоэтажки, 
на козырек, нежно обнял 
девушку, стоявшую в 
проеме окна, поднял ее и 
поставил рядом с собой. 
А потом снова вернулся в 
квартиру. Несколько ча-
сов любопытствующие 
наблюдали за тем, как 
дама в пальто гуляет по 
крыше банка, которая и 
является козырьком дома, 
осторожно заглядывает 
в светящееся окно и пи-
шет что-то в телефоне. 
Правда, наблюдатели не 
заметили, что случилось в 
финале — нимфа исчезла 
так же неожиданно, как и 
появилась.

Мужа и жену из этой 
квартиры соседи зна-
ют как счастливую влю-
бленную пару. Молодые 

поженились в прошлом 
году. Жене 33 года, а муж 
чуть помладше. У девушки 
свой бизнес, она дирек-
тор флористической сту-
дии, а благоверный у нее 
грузчик. Татуированный 
малый также участвует 
в любительских боях без 
правил и увлекается ЗОЖ. 
В соцсетях он скрывает 
лицо супруги — на фото-
графиях только снимки, 
где она его целует или 
обнимает.

МЫЛО С АДМИРАЛОМ УШАКОВЫМ ОСКОРБИЛО 
ЛУЧШИЕ ЧУВСТВА РОССИЯНИНА

Православный христиа-
нин подал иск на компанию, 
которая производила пода-
рочные упаковки с мылом 
с изображением адмирала 
Федора Ушакова, а также 
на магазин, который про-
давал данную продукцию. 

Как стало известно «МК», 
56-летний мужчина, рабо-
тающий юристом и занима-
ющий должность главного 
редактора православной 
газеты, купил в одном из 
магазинов в центре сто-
лицы подарочный набор 
мыла «Ушаков» из серии 
«Гениальные полковод-
цы» — подарок для мужчин 
в оригинальной упаковке в 
стиле товаров конца XX — 
начала XXI вв. В коробке с 
музыкальным сопровожде-
нием (при открытии звучит 
военный марш) находилось 
4 кусочка мыла для мытья 

волос, рук и других частей 
тела, обернутых в упаковку 
с изображением адмирала 
Федора Ушакова, который, 
к слову, в 2001 году Русской 
православной церковью 
был причислен к лику свя-
тых. Подарочный набор был 
изготовлен частным произ-
водителем в Коломне.

Оскорбленный поку-
патель сообщил сотруд-
никам магазина, что его 
православное чувство было 
ущемлено. По его словам, 
Ушакова за его заслуги 
перед Отечеством и бла-
готворительность почита-
ют многие православные 
верующие, поэтому мыло 
с изображением лика свя-
того не может быть приме-
нено для помывки разных 
частей тела. Свои аргумен-
ты он попросить продавцов 
передать коломенскому 

производителю подароч-
ных наборов. Спустя не-
которое время коробки с 
мылом пропали с витрин.

Но недавно продукция 
с изображением Федора 
Ушакова вновь вернулась 
на прилавки. Оскорблен-
ный клиент магазина вновь 
купил продукцию, однако 
теперь уже в качестве дока-
зательства, — и обратился с 
иском в Тверской районный 
суд. За моральный вред, 
причиненный оскорблени-
ем религиозных и нацио-
нальных чувств, он хочет 
получить от организации-
изготовителя символиче-
ский 1 рубль. Также граж-
данин требует запретить 
ответчикам создание, рас-
пространение и продажу 
подарочных наборов мыла 
с изображением Федора 
Ушакова. 

СИНОПТИКИ ПРИЗВАЛИ НЕ УЖАСАТЬСЯ ХОЛОДАМ НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ
Атмосферные фронты 

циклонов не оставят в покое 
столичный регион до само-
го конца недели. Ожидают-
ся редкие дожди и «слабый 
плюс» — погода будет напо-
минать апрельскую.

Как стало известно 
«МК», температура в 

ближайшие дни не до-
берет до климатической 
нормы трех-четырех гра-
дусов. Но синоптики Рос-
гидромета уверяют, что 
это не самый грустный 
погодный сценарий, по-
тому что заморозки уже 
не вернутся. Меж тем 

заметные похолодания в 
Москве в последней пя-
тидневке апреля случа-
ются с завидной стабиль-
ностью — раз в 3–4 года. 
Самое сильное произо-
шло в 2003 году: столбики 
термометров опустились 
до -4,4 градуса. А самый 

продолжительный от-
резок холода, который 
охватывал все послед-
ние 5 ночей апреля, был 
в Москве в 1988 году. А 
по области самая низкая 
температура воздуха (-7,9 
градуса) была отмечена 
27 апреля 2023 года в 

Воскресенске.
В канун майских празд-

ников в столичном регионе 
воздух будет прогревать-
ся до +10 градусов. Ночью 
ожидается не выше +3 
градусов. Первого мая ме-
теорологи обещают осад-
ки и до +12 градусов.

БАНИ В «ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ» 
СГОРЕЛИ ПО РОКОВОЙ 

СЛУЧАЙНОСТИ
Целый 

банный ком-
плекс из семи 
добротных 
строений сго-
рел на тер-
ритории На-
ционального 
парка «Лоси-
ный Остров» 
27 апреля. В 
тушении уча-
ствовало поч-
ти 100 пожар-
ных, однако 
погасить пла-
мя удалось только тогда, 
когда огонь практически 
полностью уничтожил все 
постройки.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел во второй половине 
дня по адресу: Яузская 
аллея, 8. Пламя было ло-
кализовано только через 
два часа, когда пожар 
охватил 1,5 тысячи ква-
дратных метров. Причем 
задействованы были не 
только пожарные расчеты, 
но и 2 вертолета, а также 
пожарный поезд.

По данным МЧС, пожар 
начался с крыши одной 
из бань. Это значит, что в 
трубу из горелки попала 
искра. Такое случается 
«раз в 20 лет», отметили 
в дирекции банного ком-
плекса, и от подобных 
неприятностей никто не 

застрахован, это просто 
роковая случайность. 
Несмотря на то что все 
строения были обрабо-
таны противопожарной 
пропиткой и оборудованы 
спринклерными оросите-
лями (автоматической си-
стемой пожаротушения), 
это не помогло справиться 
с пожаром на начальной 
стадии. Но, к счастью, ни-
кто из посетителей не по-
страдал — гостей опера-
тивно вывели на улицу.

Межрайонная природо-
охранная прокуратура Мо-
сквы совместно с Преоб-
раженской межрайонной 
прокуратурой взяли под 
контроль установление об-
стоятельств и причин воз-
горания в границах особо 
охраняемой природной 
территории Национальный 
парк «Лосиный Остров» на 
востоке Москвы.

telegram:@mk_srochno

НАТАЛЬЯ МУЩ
ИНКИНА

Женщине пришлось 
ждать на улице.

ЕГОР КРИД ДОБИЛСЯ ПОВТОРНОГО 
ПРОСЛУШИВАНИЯ В СУДЕ
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Генерал ФСБ 
рассказал, почему 
убийце Москалика 

не получилось скрыться 
в Турции
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Игнат Кузин.



Зеленский и Трамп 
встретились на прощании 
с папой римским
Благодаря похоронам папы римского 
Франциска произошло настоящее 
чудо: Трамп и Зеленский говорили 
целых 15 минут. Естественно, глава 
Украины не упустил возможности 
устроить из встречи настоящее шоу... 

Шоу началось еще до самих похорон. 
Приезд Зеленского находился под вопросом 
практически до самого начала мероприятия. 
За день сначала пресс-секретарь Зеленского 
Сергей Никифоров заявил, что сейчас визит 
главы Украины в Ватикан находится под вопро-
сом. Следом и сам Зеленский подчеркнул, что 
он может «не успеть». «Для меня важно быть 
здесь, у меня сегодня есть несколько военных 
заседаний. И я не знаю, буду ли я успевать», 
— сказал он. Однако эксперты были уверены: 
глава Украины не мог бы пропустить событие, 
на котором собираются главы ведущих стран, 
в том числе США. 

Так что неудивительно, что в последний мо-
мент все-таки стало известно о прибытии главы 
Украины на похороны. И он не просто приехал 
на прощание посветить лицом, а даже успел 
встретиться с Трампом. Встреча продлилась 
недолго, около 15 минут. Кадры с нее сразу же 
облетели весь Интернет. Два стула, мозаика, 
архитектурные изыски и Зеленский с Трампом, 
которые смотрят друг на друга так, будто сейчас 
произойдет пьяная драка. В разыгрывании та-
кой сцены нет ничего удивительного, учитывая 
то, что оба переговорщика очень любят быть в 
центре внимания. Вышло удачно, ведь именно 
фотографии с их встречи оказались на первых 
полосах многих зарубежных газет. 

Следом пресс-секретарь Зеленского под-
черкнул, что после похорон состоятся еще одни 
переговоры. Не состоялись. Трамп улетел, а гла-
ве Украины пришлось на лужайке под солнцем 
(для полноты картины не хватало только ман-
гала неподалеку) встречаться с президентом 
Франции Эммануэлем Макроном. К слову, что 
касается Макрона, то, как предполагают СМИ, 
в переговорах между Трампом и Зеленским 
должен был участвовать и он. Для него даже 

подготовили третий стул, но его в итоге убрали. 
Макрон в ответ решил демонстративно не жать 
руку Трампу, сердечно поздоровавшись при 
этом с Зеленским.  

По окончании самого шоу глава Украины 
поспешил придать переговорам особую зна-
чимость. Зеленский заявил, что это была сим-
волическая встреча, которая имеет потенциал 
«стать исторической, если общие результаты 
будут достигнуты». Следом в украинских СМИ 
начали появляться публикации о том, что во 

время встречи Зеленский согласился на пред-
ложенные США временное перемирие уже со 
следующей недели и прямые переговоры с 
Россией.

Реакция Трампа на встречу оказалась куда 
более сдержанной. Настолько сдержанной, что 
его оценку передал СМИ эстонский коллега 
Алар Карис, который стоял рядом с Трампом 
на церемонии прощания с папой римским. По 
его словам, президент США подчеркнул, что 
«мы довольно близки к решению». 

Многие обратили внимание на публикацию 
Трампа в социальных сетях, которая появилась 
после переговоров. В ней он пишет, что, может 
быть, Владимир Путин на самом деле не хочет 
идти на перемирие, а «просто морочит голову». 
Однако есть нюанс: в этой же публикации он 
в первую очередь критикует статью New York 
Times, которая была опубликована под заголов-
ком «Как Трамп играет на руку Путину». В том 
числе Трамп назвал призывы вернуть Крым и 
другие территории Украине «нелепыми». Так 
что навряд ли эту публикацию можно считать 
внезапным порывом покритиковать Россию 
после встречи с Зеленским. Скорее президент 
США таким образом решил обезопасить себя 
от обвинений в какой-либо «пророссийской» 
позиции. 

Однако остается большим вопросом: дей-
ствительно ли за 15 минут Трамп настолько смог 
«продавить» Зеленского, что он аж согласился 
на перемирие? Или это просто часть шоу? Как 
отметил в разговоре с «МК» политический экс-
перт, журналист издания «Украина.ру» Василий 
Стоякин, не стоит придавать этим переговорам 
какое-то стратегическое значение:

«У меня такое впечатление, что все, что у 
них там происходило, это не продуманная по-
литика, а «сделали то, что получилось». У одно-
го получилось поехать, у другого получилось 

поехать. Переговоры шли точно так же. Мне 
не кажется, что у них там произошел какой-то 
прорыв. Скорее всего, они поговорили о том, 
что будут договариваться, и у них на это есть 
еще несколько дней, потому что 30-го Трампу 
нужно будет предъявить хотя бы что-то».

— Получается, заявление того же Зе-
ленского о том, что эта встреча «истори-
ческая», не более чем пиар?

— Думаю, да. Тем более для Зеленского ва-
жен сам факт того, что Трамп с ним переговорил, 
так как отношения у них не очень. Это само по 
себе для него положительный сигнал. Что каса-
ется самой встречи, то не стоит забывать, что 
оба ее участника шоумены. В этом отношении 
стоит вспомнить о тщательно подготовленной, 
как оказалось, встрече в Белом доме. 

— То есть, подытоживая, не стоит в этой 
встрече искать тайных смыслов? 

— Да, как встретились, так встретились. На 
этой встрече не было принято важных решений. 
Важные решения все-таки немного не так прини-
маются: посидели на стульчиках друг напротив 
друга, глядя в глаза. Кроме того, мы знаем, что 
с Зеленским таким образом договариваться 
нет смысла. Ты посидишь с ним на стульчиках, 
а он вернется и сделает все опять по-своему, 
что уже неоднократно происходило. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЗАГАДОЧНЫЙ 
ПРОГРЕСС 
В НЕПОНЯТНОМ 
ПРОЦЕССЕ

Путин в очередной раз выразил готовность 
к переговорам с Украиной без предварительных 
условий. Об этом сообщил Песков после того, 
как Владимир Владимирович пообщался с 
Уиткоффом. Зеленский готов к прекращению 
огня без предварительных условий. Об этом 
сообщил Макрон после похорон папы римского. 
Трамп заявил... Ну, тут я уже запутался — он без 
конца что-то заявляет, и весьма непоследо-
вательно. Так что не так уж важно, что именно 
он заявил. В общем, все это нам подают как 
прогресс в процессе мирного урегулирова-
ния. Реальным прогрессом реального мирного 
урегулирования было освобождение Курской 
области и уничтожение в ходе этого процесса 
76 тысяч украинских боевиков.

На неделе агентство Reuters предста-
вило полный список предложений США по 
российско-украинскому урегулированию, ко-
торый Стив Уиткофф якобы привез в Москву:

— США де-юре признают Крым 
российским;

— США де-факто признают контроль Рос-
сии над Луганской областью;

— США де-факто признают российский 
контроль над частями Запорожской, Донецкой 
и Херсонской областей;

— Украина возвращает себе Харьковскую 
область;

— Украина возвращает Запорожскую 
АЭС, передает контроль над ней США, а элек-
тричество будет распределяться обеими 
сторонами;

— Украина возвращает себе контроль над 
Каховской ГЭС;

— Украина возвращает контроль над Кин-
бурнской косой;

— Украина получает гарантии безопас-
ности от Европы;

— Украина не будет пытаться вступить 
в НАТО;

— Украина может вступить в ЕС;
— Украина будет полностью рекон-

струирована, получит полную финансовую 
компенсацию;

— США и Украина внедряют экономи-
ческое сотрудничество, предусмотренное в 
ресурсной сделке;

— санкции с России, наложенные на нее 
в 2014 году, будут полностью сняты;

— США и Россия будут сотрудничать в 
энергетических секторах.

Нравится? Особенно вот это — «контроль 
над частями Запорожской, Донецкой и Херсон-
ской областей» и «Украина возвращает контроль 
над Кинбурнской косой»? Если прямо сил нет 
это терпеть — позвоните 117 (запись на военную 
службу по контракту). Много чего не нравится, 
но о чем конкретно договорились или хотя бы 
что конкретно обсуждали Путин и Уиткофф, 
мы не знаем. Ну, кроме вышеуказанного за-
явления Пескова.

Одновременно МИД Украины назвал 
условия Киева для заключения мирного 
договора:

— Украина никогда не признает ни одну 
часть своей территории российской;

— Украина никогда не согласится на со-
кращение армии, военной промышленности 
и ограничение помощи от партнеров;

— ни одна третья страна не имеет права 
вето на выбор Украиной альянсов и союзов.

Ну, и ко всему этому ресурсная сделка 
между США и Украиной к воскресенью так и не 
была подписана, хотя Трамп требовал сделать 
это немедленно, указывая, что задержка и так 
составляет три недели.

При всем при этом Трамп видит прогресс, 
хотя, по его же словам, Зеленский движется в 
неправильном направлении, Москва движется в 
правильном направлении, и США готовы выйти 
из процесса урегулирования, если прогресса 
не будет. Понимай как хочешь. Нам-то, кстати, 
хорошо бы, чтобы вышли, поэтому Россия и 
ведет себя деликатно, а Зеленский, таким об-
разом (да и сам по себе), выставляется несго-
ворчивым дураком, не желающим мира.

А теперь заметьте: Курская область не 
фигурирует вообще нигде. Потому что там 
произошли физическая денацификация и де-
милитаризация ВСУ, а земля освобождена.

(Нельзя не отвлечься на весьма важный 
момент. Начальник Генштаба Герасимов, до-
кладывая Путину об освобождении Курщины, 
заявил, что бойцы КНДР показали высокий 
профессионализм при освобождении Курской 
области от ВСУ. «Военные КНДР, действуя пле-
чом к плечу с российскими военными в Курской 
области, показали стойкость и героизм». С 
КНДР у нас есть договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве. А еще есть Ор-
ганизация Договора о коллективной безопас-
ности. Как себя показали бойцы ОДКБ? Вот всех 
этих друзей, которых Россия чуть что бросается 
спасать. Никто не знает?)

Но вернемся к теме. ЛНР, отметим, хоть и 
новый регион, но тоже признается за Россией 
целиком, поскольку полностью освобожден. 
Вот это и есть реальный прогресс в реальном 
мирном урегулировании. 

Последний бой с бандеровцами произо-
шел в 1960 году. Нынешний киевский режим у 
нас считают неонацистским, бандеровским. В 
60-м бой был на территории СССР, через 15 лет 
после Победы. А если у них сейчас останется 
своя земля — по Днепру там граница Украины, 
или еще как? Исчезнут бандеровцы?

Впрочем, тут есть вот какое соображение. 
У нас специальная военная операция. С точки 
зрения русского языка операция не может за-
кончиться победой. Ну, не скажешь же в самом 
деле: «операция по удалению аппендицита 
завершилась победой». А вот «завершилась 
успешно» — пожалуйста. Что считать успехом, 
нам объяснят. А как иначе?

«Люди всегда были и всегда будут глу-
пенькими жертвами обмана и самообмана 
в политике, пока они не научатся за любыми 
нравственными, религиозными, политиче-
скими, социальными фразами, заявлениями, 
обещаниями разыскивать интересы тех или 
иных классов», — сказал Владимир Ильич 
Ленин, 155-летие которого прогрессивное 
человечество праздновало на прошедшей 
неделе.
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Этот объем можно описать как 
мизерный: про несчастного, ко-
торого отправили из США в тюрь-
му в Сальвадоре, Трампа «пыта-

ли» гораздо дольше и агрессивнее, чем про 
поразительные изменения, которые сейчас 
происходят в треугольнике Киев—Вашингтон—
Москва. Учитывая то, что это интервью не было 
«договорняком» — образчиком привычного для 
России жанра «согласованные вопросы — со-
гласованные ответы», — это следует считать 
очень плохой новостью для Зеленского: киев-
ского начальника медленно, но поступательно 
списывают со счетов. 

Даже для той части американской поли-
тической элиты, которая по-прежнему считает 
борьбу с Россией по всем фронтам хорошей 
идеей, Зеленский постепенно становится «вче-
рашней новостью» и «героем вчерашнего дня». 
Во время первого срока Трампа «глубинное 
государство» ничего не дало ему сделать для 
улучшения отношений с Россией. Однако на 
этой фазе второго срока нынешнего амери-
канского лидера «глубинное государство» 
дремлет где-то там, в глубине. У Трампа есть 

мандат на неприятные для Киева радикальные 
меры, нацеленные на прекращение украинского 
конфликта. И он этот мандат без колебаний 
использует. 

Во что конкретно это выльется — на данный 
момент по-прежнему не до конца ясно. Но что 
абсолютно ясно, так это то, что в Кремле очень 
довольны итогами визита правой руки Трампа 
по международным вопросам. Помощник Пу-
тина Юрий Ушаков: «Символично, что сегод-
няшняя встреча состоялась в 80-ю годовщину 
исторической встречи на Эльбе советских и 
американских войск. Эта встреча, всем из-
вестно, символизирует боевое союзничество 
двух наших стран в борьбе с нацизмом». Здесь 
столько символов, что сразу и не разберешься. 
Напомню, что нынешний киевский режим в 
Москве тоже считают «нацистским». В своем 
негативном отношении к Зеленскому Трамп, 
конечно, так далеко не заходит. Но переход 
российских официальных лиц от их недавней 
риторики про злокозненных «англосаксов» к 
воспоминаниям о встрече на Эльбе говорит 
сам за себя. 

Этого, разумеется, недостаточно для того, 

чтобы считать Москву и Вашингтон союзниками 
не только в 1945 году, но и в 2025 году. Но об-
ратите внимание на слова Дмитрия Пескова, 
который охарактеризовал миссию Уиткоффа 
как «посреднические услуги, которые оказыва-
ются Соединенными Штатами». Это тоже очень 
серьезный сдвиг в риторике Кремля. Раньше 
США считались опосредованным, но при этом 
ключевым участником конфликта, противной 
стороной в «гибридной войне» России и За-
пада. Технически, кстати, они по-прежнему 
остаются таковой: военная и разведыватель-
ная помощь Киеву со стороны Вашингтона на 
текущий момент не прекращена. Но в Москве 
сейчас это явно воспринимается как инерци-
онное и остаточное явление, как часть старой 
конфигурации, которая «канет в Лету» после 
того, как Путин и Трамп — через Уиткоффа 
или, возможно, уже напрямую — достигнут 
договоренности о новой системе политических 
координат. 

Та временная точка, когда это произойдет, 
судя по настроениям в Кремле, стремительно 
приближается. «Переговоры позволили до-
полнительно сблизить позиции Москвы и Ва-
шингтона не только по Украине, но и по другим 
международным вопросам» — в этой фразе 
из официального заявления Юрия Ушакова 
мало что допускает возможность двойного 
толкования. А вот про следующую фразу Уша-
кова этого не скажешь: «Стороны обсуждали 
возможность возобновления прямых пере-
говоров между представителями России и 
Украины». Как с этим быть, если Зеленский 
и вся его властная пирамида по-прежнему 
функционируют в режиме «а Баба-яга про-
тив»? Видимо, в Москве и Вашингтоне делают 
ставку на то, что политическая удавка на шее 
Зеленского к нужному моменту затянется на-
столько сильно, что он либо самоуничтожится, 
либо «встроится в процесс». 

Пока киевский начальник и Европа по-
прежнему своевольничают и огрызаются — хотя 
при этом и медленно сдают позиции. Зеленский: 
«Я согласен с Трампом, что у нас нет достаточно 
оружия, чтобы отвоевать Крым. Но у нас есть 
возможности санкционные, дипломатические, 
чтобы обсуждать территориальные вопросы 
после безусловного прекращения огня». Кро-
ме того, альтернативные предложения Киева 
и Европы по мирному процессу, если верить 
утечкам, содержат массу пунктов, которые на-
чинаются так: «Россия должна безоговорочно» 
сделать то и сделать это». Однако в условиях 
нарастающего взаимопонимания между Крем-
лем и Белым домом все это выглядит скорее как 
запросная позиция, которая будет сдаваться 
пункт за пунктом — в зависимости от степени 
консолидированности позиций РФ и США и 
силы их напора. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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— Сергей Александрович, да-
вайте начнем с анализа дан-
ных Судебного департамента. 
Из них следует, что за 2024 

год поступило для рассмотрения в суде 
присяжных 584 дела, при этом 632 дела 
оставались не рассмотренными с 2023 
года. 

— Все верно. Таким образом, в течение 
2024 года судами РФ с участием присяжных 
заседателей рассматривалось 1216 уголовных 
дел. Окончено производство, с вынесением 
приговора, по 832 делам.

Сопоставляя эти данные со статистикой 
двух прошедших лет, можно сделать вывод о 
некотором снижении количества дел, рассма-
триваемых судом присяжных. Так, в 2023 году 
в этой форме судопроизводства рассматри-
валось 1439 уголовных дел, в 2022-м — 1452 
уголовных дела. В 2022 году окончено произ-
водство по 1092 делам, в 2023 году — по 1081 
делу, рассмотренных судом присяжных.

— То есть в прошлом году рассмо-
трено с вынесением вердикта на 300 дел 
меньше, чем за два предыдущих года. С 
чем это связано? 

— Безусловно, на количество дел, рас-
сматриваемых судом присяжных, влияют 
проблемы этой формы судебного разбира-
тельства. К ним можно отнести, например, 
сложности формирования коллегии присяж-
ных и противоречивость судебной практики 
по вопросам средств защиты присяжных, 
высокий процент отмены оправдательных 
приговоров. Однако все это оказывает ско-
рее «замораживающий» эффект примени-
тельно к росту дел, рассматриваемых судом 
присяжных. 

— Ко мне как правозащитнику поступа-
ет немало обращений от адвокатов на то, 
что порой невозможно собрать коллегию 
присяжных — люди просто не приходят. 
В одном случае такую коллегию удалось 
сформировать только с 7-го (!) раза... 

— Это серьезная проблема, согласен. 
Но явление, наблюдаемое в статистике 2024 
года, можно объяснить и несколькими объ-
ективными предпосылками. Во-первых, на 
протяжении последних лет наблюдается 
устойчивое снижение общего количества 
уголовных дел, поступающих в суды из ор-
ганов предварительного расследования (или 
в порядке частного обвинения). В 2024 году 
поступило 651 312 уголовных дел, а приговоры 
были вынесены по 505 148. А в 2023 году в суды 
были направлены 720 583 уголовных дела (из 
которых по 555 157 делам были вынесены 
приговоры), в 2022-м — 776 670 (приговоры 
вынесены по 578 433). Получается, что в 2024 
году было вынесено приговоров на 73 тысячи 
меньше, чем за два года до этого (в 2022 году). 
Эта тенденция не может не отражаться и на 
статистике отдельных производств, в том 
числе производства в суде присяжных.

— А что во-вторых? 
— Во-вторых, на снижение количества 

дел, рассмотренных судом присяжных, мо-
жет оказывать воздействие новое основание 
приостановления производства по уголовно-
му делу, введенное Федеральным законом от 
23 марта 2024 года. Оно связано с призывом 
подозреваемого или обвиняемого на военную 
службу в период мобилизации или в военное 
время в Вооруженные силы РФ либо заклю-
чением ими в период мобилизации контракта 
о прохождении военной службы. 

— Сами обвиняемые реже стали про-
сить судить их судом присяжных?

— Нет. Число поданных ходатайств о 
рассмотрении дела судом с участием при-
сяжных заседателей стабильно. Так же, как 
и отозванных. Приведу цифры Судебного 
департамента. В 2024 году ходатайства были 
поданы 704 обвиняемыми по 613 делам. Ото-
званы по итогам предварительного слушания 
ходатайства 108 обвиняемыми по 89 делам. 
Отказано в удовлетворении 26 ходатайств 
по 27 делам.

— Процент оправданий в суде при-
сяжных тоже стабилен?

— Да. Оправдательные приговоры вы-
несены в отношении 290 подсудимых (26,1%), 
обвинительные в отношении 819 подсудимых. 
Количество оправданий в суде присяжных 
остается стабильным на протяжении послед-
них лет: 20–26%. 

— Если бы еще они все «устояли»... 
— Устойчивой тенденцией практики про-

изводства в суде присяжных действительно 
остается высокий процент отмены оправда-
тельных приговоров и сильный диссонанс в 
количестве отмен обвинительных и оправда-
тельных приговоров в судах апелляционной 
инстанции. В 2024 году судами апелляционной 
инстанции было отменено 189 оправдатель-
ных приговоров и 63 обвинительных. 

— Часто распускали коллегии присяж-
ных «по мотивам тенденциозности»?

— В 2024 году такое случалось пять раз. 
Причина редкого принятия подобных реше-
ний судьями, думаю, состоит в том, что ни в 
законодательстве, ни в судебной практике 
основания роспуска сформированной кол-
легии присяжных ввиду ее тенденциозности 
четко не обозначены. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ФЕМИДА

ЗЕЛЕНСКОМУ НАКИДЫВАЮТ ПЕТЛЮ НА ШЕЮ

ШОУ НА ПОХОРОНАХ 

Подготовила Дарья ТЮКОВА
NON-STOP
КАДР

В ФОЙЕ МАЛОГО ТЕАТРА ПОЯВИЛСЯ САМОЛЕТ

В воскресенье, 27 апре-
ля, в фойе Малого театра 
открылась выставка 
«Малый театр — фрон-
ту». В центре внимания 
фрагменты самолета Як-9, 

обнаруженные в Кали-
нинградской области, где 
в Великую Отечественную 
войну шли ожесточенные 
бои. В 1943 году артисты 
Малого отказались от отпу-

сков и выходных, а актрисы 
даже сдавали украшения на 
переплавку — все для того, 
чтобы собрать деньги для 
фронта. Коллектив театра 
обратился к Сталину, чтобы 
получить разрешение на 
постройку 12 боевых само-
летов. В 1944 году самолеты 
были собраны на Тушин-
ском машиностроитель-
ном заводе. На фюзеляже 
каждого значилось: «Малый 
театр — фронту». Год назад 
поисковый отряд «Совесть» 
обнаружил останки одного 
из самолетов. Более того, 
удалось выяснить обстоя-
тельства трагедии и уста-
новить личность летчика. 
К 80-летию Победы удалось 
транспортировать уцелев-
шие детали в Москву.

ЧП

Как минимум 9 человек 
погибли, когда автомо-
биль врезался в толпу 
участников фестиваля в 
Канаде. Водитель въехал 
на внедорожнике в толпу на 
уличном фестивале в субботу 
в канадском городе Ванкуве-
ре, сообщила местная поли-
ция. Один из свидетелей рас-
сказал CTV News, что видел 
черный автомобиль, который 
беспорядочно двигался в 
районе фестиваля, как раз 
перед тем как наехал на тол-
пу. «Я вышел из своего фур-
гончика с едой, посмотрел на 
дорогу и увидел, что повсюду 
лежат тела», — поведал оче-
видец. Инцидент произошел, 
когда члены филиппинской 
общины собрались, чтобы от-
праздновать День Лапу-лапу 
(этот фестиваль посвящен 
филиппинскому лидеру анти-

колониальной борьбы XVI 
века). На ужасающих видео 
и фотографиях видно, как 
после аварии по всей дороге 
были разбросаны изуродо-
ванные тела. Ошеломленные 
прохожие убегали с места 
происшествия и перебе-
гали от жертвы к жертве, 
пока местные полицейские 

разыскивали и арестовывали 
водителя. Подозреваемый, 
как утверждается, сказал 
очевидцам, что ему жаль, 
когда его вытаскивали из 
машины. Источники сооб-
щили The Vancouver Sun, что 
у него, по-видимому, были 
проблемы с психическим 
здоровьем. 

ЗА БУГРОМ

ИНДИЯ И ПАКИСТАН УСТРОИЛИ ПЕРЕСТРЕЛКУ
После того как в результа-
те нападения на оспари-
ваемой Исламабадом и 
Нью-Дели территории 
погибли 26 человек на 
популярном туристиче-
ском курорте, напряжен-
ность между странами 
обострилась. Массовое 
убийство привело к опасному 
ухудшению отношений между 
соседями, обладающими 

ядерным оружием. Индия и 
Пакистан вели три войны, две 
из которых вспыхнули из-за 
Кашмира. Индийские во-
енные заявили, что пакистан-
ские солдаты открыли огонь 
с «нескольких постов» вдоль 
сильно милитаризованной 
линии прекращения огня, 
а индийские вооруженные 
силы «должным образом от-
реагировали» на то, что они 

назвали неспровоцированной 
стрельбой. В явной попытке 
ослабить напряженность 
премьер-министр Пакистана 
Шехбаз Шариф предложил 
сотрудничать в «нейтральном 
расследовании». Премьер-
министр Индии Нарендра 
Моди пообещал «выследить и 
наказать каждого террориста 
и их покровителей» и пресле-
довать убийц «на краю света».

ЧПЧПЧПЧПЧПЧПЧПЧП

КККак минимум 999 человек 
погибли, когда автомо-
биль врезался в толпу 
участников фестиваля в

АВТОМОБИЛЬ ВРЕЗАЛСЯ В ТОЛПУ В КАНАДЕ

Тысячи людей выстроились в очередь, чтобы посетить могилу папы Франциска 
в базилике Санта-Мария-Маджоре на следующий день после того, как главы государств, 
члены королевских семей и сотни тысяч скорбящих присутствовали на его похоронах в 
Риме. Многие крестились и фотографировали на свои телефоны, проходя мимо могилы, 
на которой просто написано имя Франциска на латыни. В воскресенье утром на площа-
ди Святого Петра состоялась специальная месса под руководством кардинала Пьетро 
Паролина, государственного секретаря Ватикана, который, по мнению букмекеров, счи-
тается фаворитом на пост преемника Франциска. По данным Ватикана, в мероприятии 
приняли участие около 200 000 человек. Более 220 кардиналов соберутся в Ватикане в 
понедельник утром, чтобы определить дату начала конклава по избранию следующего 
папы римского. Только кардиналы в возрасте до 80 лет — всего 135 человек — имеют 
право принять участие в конклаве, который начнет свои заседания после завершения де-
вятидневного официального траура по Франциску.
ПАМЯТЬ
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В пятницу, 25 
апреля, перед 
встречей 
с Путиным 
спецпосланник 
президента 
США Стив 
Уиткофф 
и глава 
Российского 
фонда прямых 
инвестиций 
Кирилл 
Дмитриев 
прогулялись 
по старому 
Арбату вместе 
с женами.
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AP

ЗЛОБА ДНЯ

Зеленский в роли несговорчивого 
дурака.



Разрыв между общей инфляцией 
и ростом цен на товары и услуги из 
корзины для малообеспеченных 
людей («инфляцией для бедных») 
увеличился более чем в полтора 
раза. Такой вывод можно сделать из 
опубликованного на неделе обзора 
Центра макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП). В марте «инфля-
ция для бедных» составила 17%, 
а общая инфляция, по данным 
Росстата, 10,34%. При этом Банк 
России уже более полугода держит 
ставку на уровне 21%, каждый раз 
объясняя жесткость своей полити-
ки продолжающимся ростом цен. 
Как следует понимать действия 
регулятора, «МК» рассказал член 
наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александр Разуваев. 

В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ
«Высокая ключевая ставка 
защищает малоимущих 
от инфляции»

— Банк России в минувшую пятницу 
сохранил ключевую ставку на уровне 
21%, однако смягчил сигнал. Что это 
значит?

— Это сигнал о том, что на следующих 
заседаниях выбор у регулятора может быть 
более широким. Динамика кредитования 
и бюджетных расходов становится более 
сбалансированной, а рост денежной мас-
сы начинает замедляться. Рубль укрепился 
более чем на 20% с конца прошлого года. 
Напомню, что в конце декабря вся пресса 
писала о том, что по итогам 2024 года курс 
доллара вырос на 13,4%, превысив 101 рубль. 
А сейчас официальный курс американской 
валюты находится возле 82 рублей. И укре-
пление это произошло, несмотря на падение 
цен на нефть. 

— Насколько в принципе цена нефти 
оказывает влияние на рубль?

— На этой неделе, напомню, стоимость 
барреля нефти Brent дошла до $66,2, но еще 
в январе она торговалась вокруг отметки в 
$80. На основании этой марки определяется 
цена на российский экспортный сорт Urals, 
которая с начала года на фоне торговых войн 
уже опустилась почти на четверть. На неделе 
глава Минфина Антон Силуанов заявил, что 
текущий уровень цены отсечения в бюджет-
ном правиле, установленный на уровне $60 
за баррель, не отвечает вызовам времени, 
поэтому для минимизации внешних рисков 
и повышения устойчивости национальной 
финансовой системы его надо донастроить. 
Тем не менее рубль чувствует себя отлично, 
и в этом есть заслуга Центробанка. 

— Инфляция все еще остается вы-
сокой. В марте она составила 10,34% в 
пересчете на год. Это больше, чем год 
назад, и существенно выше цели ЦБ РФ 
в 4%. Получается, что ужесточение по-
литики регулятора, продолжающееся 
почти полтора года, из которых послед-
ние шесть месяцев ставка находится на 
уровне 21%, пока ощущается слабо? 

— Вот тут давайте уточним. У нас соци-
альное государство, поэтому самое время 
вспомнить о бедных. «Инфляция для бед-
ных» составляет 17% и более чем в 1,5 раза 
обгоняет общую инфляцию, которую Росстат 
в марте зафиксировал на 10,34%. Как от-
мечают эксперты ЦМАКП, все это потому, 
что продукты питания дорожают в первую 
очередь — взять хоть картофель с его ро-
стом цен на 150%. А у малоимущих россиян 
на пропитание уходит около половины всех 
доходов. При этом еще несколько месяцев 
назад инфляция для бедных равнялась «всего 
лишь» 15%. Согласитесь, дельта 21%–10,34% 
и 21%–17% — это две очень большие разницы. 
При этом бедные тоже стараются отложить на 
черный день пусть и скромные сбережения, и 
они не должны обесцениваться от инфляции. 
Так что там с вкладами?

— В этой сфере пока все хорошо. Их 
доходность хоть и продолжает корректи-
роваться, но все еще остается высокой. 
Так, по данным сервиса «Финуслуги», 
на этой неделе средняя ставка в топ-
20 банках по трехмесячным депозитам 
составила 19,82%, по полугодовым сбе-
режениям — 19,68%, 18,64% она была 
у вкладов сроком на год. 

— Другими словами, доходность сбе-
режений по-прежнему почти в два раза пре-
вышает официальный уровень инфляции. 
Но я напомню, что максимальные ставки по 
вкладам в предыдущий раз находились на 
плато в начале 2024 года и тогда были на 
уровне 15%, в то время как ключевая ставка 
ЦБ РФ была на 1% выше этого значения, 
то есть составляла 16%. Однако поздней 
осенью банки существенно подняли ставки 
по вкладам выше уровня ставки регулятора, 
ожидая ее повышения в декабре, которого 
не произошло. Вероятно, сейчас сложилась 
ситуация близкая к нормальной, когда ставки 
по банковским вкладам немного ниже ключе-
вой. То есть малоимущие, если кладут деньги 
на вклад в банке, не только сохраняют свои 
сбережения, но и могут позволить себе их 
немного приумножить. Выходит, что соци-
альная денежно-кредитная политика Банка 
России направлена на поддержание всех 
россиян, в том числе и малообеспеченных, 
которым помощь нужна в первую очередь. 

— Но бедные живут от получки до 
получки или от пенсии до пенсии. Есть 
ли у них возможность делать вклады в 
банки?

— Напомню, что общий объем вкладов 
населения в банках на 1 февраля 2025 года 
составил почти 60 трлн рублей. Понятное 
дело, что большая часть из них небольшие 
депозиты, но и их доходность фактически 
гарантирована политикой ЦБ РФ. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
 Речь не идет об окончательной 
отмене платной формы получе-
ния высшего и среднего обра-
зования. По инициативе зако-

нодателей право определять количество 
внебюджетных мест перейдет от учебного 
заведения к правительству. Каждому вузу 
или колледжу будет выделено определенное 
количество квот на платные места согласно 
актуальным потребностям экономики. Так, 
по мысли законодателей, рынок труда сможет 
избежать переизбытка выпускников по опре-
деленным профессиям. 

О необходимости государственного ре-
гулирования в этой области еще в феврале 
2025 года заявил президент РФ. 

— В России сегодня избыток юристов 
и экономистов и некоторых других профес-
сий, которые молодежь получает за деньги, 
однако потом она некуда не может устроить-
ся и остается невостребованной на рынке 
труда, — сказал Владимир Путин на засе-
дании президентского Совета по науке и 
образованию.

 По задачам, поставленным президен-
том, был разработан соответствующий за-
конопроект. Инициативу депутатов уже под-
держали три комитета Государственной думы: 

по просвещению, развитию гражданского 
общества и охране здоровья. 

 Идею и цель вносимых изменений спе-
циально для «МК» прокомментировала глава 
Комитета Госдумы по развитию гражданского 
общества, вопросам общественных и религи-
озных объединений Яна Лантратова. 

— Данный законопроект будет способ-
ствовать решению проблемы дисбаланса на 
рынке труда и дефицита квалифицированных 
кадров, — рассказала депутат. — Сейчас 
многие вузы, к сожалению, превратились в 
«фабрики дипломов», штампуя специалистов 
по невостребованным специальностям. Мо-
лодые люди платят за обучение, тратят годы, 
а потом не могут найти работу по профессии. 
Это несправедливо и неэффективно. 

Сейчас наблюдается переизбыток спе-
циалистов по некоторым направлениям, на-
пример юристов и менеджеров, при этом 
ощущается дефицит квалифицированных 
кадров в инженерных, технических и IT-
специальностях, считает Лантратова.

— Наш законопроект позволит государ-
ству регулировать количество платных мест, 
ориентируясь на реальные потребности эко-
номики. Это поможет сократить число выпуск-
ников с ненужными дипломами и, наоборот, 

увеличить количество специалистов в тех 
областях, где они действительно нужны, — 
уверена председатель комитета. — Мы пред-
лагаем дать Правительству РФ право устанав-
ливать квоты на платные места. Вузы смогут 
принимать студентов на коммерческой основе 
только в пределах этих квот. Это не значит, что 
платного образования не будет. Это значит, 
что оно станет более целевым и эффектив-
ным. Мы должны готовить специалистов для 
будущего, а не для биржи труда.

 Яна Лантратова предполагает, что до 
конца сессии законопроект может быть 
принят.

Другим представителям депутатского 
корпуса и общественным деятелям вопрос 
изменения в системе платного образования 
кажется требующим более глубокой эксперт-
ной проработки, консультаций с обществен-
ностью по всей стране.

 — Государственное распределение 
приема на платные места в первую очередь 
затронет частные университеты, на долю ко-
торых приходится более 30% всех обучающих-
ся по направлениям высшего образования, 
— считает член Общественного совета при 
Минобрнауки РФ Евгений Сженов. — Част-
ные университеты почти без привлечения 
государственного бюджета готовят востре-
бованные кадры для экономики страны, в 
том числе по инженерным и техническим 
направлениям подготовки. Предложенная 
мера может привести к деградации сектора 
частного высшего образования в России.

Новая норма может лишить стимулов 
вузы повышать качество образования и соот-
ветствовать ожиданиям абитуриентов, так как 
более эффективным способом становится ис-
пользование административных методов. При 
этом сокращение платного набора приведет 
к выпадающим доходам в вузах, что сократит 
возможности инвестировать в развитие, что 
будет способствовать снижению качества 
образования, уверен эксперт.

 Предполагаемые изменения могут за-
тронуть и преподавательский состав.

 — Сокращение квот для обучения по от-
дельным специальностям делает актуальным 
вопрос трудоустройства большого числа пре-
подавателей, которые могут оказаться невос-
требованными, — заметил Евгений Сженов. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Покрывающей все риски 
«автогражданки» не существует
С июля этого года в России обещают 
начать автоматическую, при помо-
щи камер, проверку полисов ОСАГО. 
Это анонсируют далеко не впервые, 
поэтому не факт, что и в этот раз 
сроки не сдвинутся «вправо». При 
этом многие уже воспринимают обя-
зательное страхование гражданской 
ответственности автомобилистов как 
еще один налог и только. То, что это 
хотя бы формально все еще страхо-
вой полис, почти забыли. Работает 
ли ОСАГО как страховка и существует 
ли в России настоящее страхование 
гражданской ответственности, вы-
яснял «МК».

Когда история с ОСАГО только начина-
лась — а было это больше 20 лет назад, в 
2003 году, — это была все-таки почти полно-
ценная страховка: напомним, лимиты тогда 
составляли 160 тысяч рублей на повреждения 

автомобилей и 400 тысяч по ущербу жизни и 
здоровью людей. При ценах на автозапчасти 
того времени этого в большинстве случаев 
хватало даже в Москве. Однако уже тогда, в 
середине 2000-х, самые осторожные москви-
чи делали «достраховку» — добровольное 
страхование гражданской ответственности 
— до миллиона или даже двух. Этого тогда 
хватало даже в случае умеренной аварии с 
люксовым автомобилем.

Сейчас действующие лимиты покрытия 
по ОСАГО — 400 тысяч рублей по имуще-
ственному вреду или 500 тысяч на каждого 
пострадавшего в случае вреда жизни и здоро-
вью — сами страховщики называют несерьез-
ными. «Судите сами, в судебных делах по ДТП 
еще в 2024 году фигурировали цифры около 
1 млн рублей за поврежденные бампер и фару 
нового премиального «немца», — рассказал 
«МК» корпоративный юрист Алексей Медов. 
— Поэтому в такой ситуации, а в Москве она 
весьма вероятна, будет регрессный иск со 
стороны пострадавшего или его страховой 
компании в отношении виновника ДТП».

Судиться с виновником пострадавший 

вполне может и по меньшим суммам, тео-
ретически вписывающимся в официальные 
лимиты ОСАГО. «Например, если пострадал 
коллекционный автомобиль, янгтаймер, стра-
ховая насчитает смешные суммы ущерба, 
выплатит 20–50 тысяч рублей, на которые 
невозможно сколько-нибудь прилично восста-
новить аппарат, — рассказывает собеседник 
«МК». — Остаток предложат взыскать непо-
средственно с виновника в судебном порядке, 
такое право у пострадавших есть».

При этом «достраховка» как услуга — 
добровольное страхование автогражданской 
ответственности — существует и сейчас и 
даже регулярно предлагается автомобили-
стам. Например, договор ДАГО в дополнение 
к ОСАГО на японский кроссовер 2021 года 
выпуска в Москве сейчас стоит от 8 до 11 ты-
сяч рублей, рассказала страховой агент Ека-
терина Вилкова. Правда, сумма покрытия 
600 тысяч рублей, что вместе с обязательной 
«автогражданкой» дает 1 миллион.

Однако та сумма, что двадцать лет на-
зад была внушительной, сейчас далеко не 
гарантирует отсутствие проблем при ДТП с 
дорогим автомобилем. Есть и более дорогие 
пакеты — с покрытием до 30 млн рублей, и 
вот это, кажется, уже серьезно. Вот толь-
ко такая страховка не только дороже — это 
уже порядка 20 тысяч, говорит собеседница 
«МК», — но еще и продается далеко не всем 
автомобилистам.

— Такая страховка требует дополнитель-
ного согласования в центральном офисе, 
многим отказывают, — говорит Вилкова. — 
Можно сказать, отказывают большинству. 
Проверки очень жесткие — и на стаж, и на 
аварийность; шансы на отказ очень велики. 
Даже в составе комплексных пакетов — с 
каско, страхованием жизни и так далее — 
далеко не всегда получается.

Молодым водителям, обладателям оте-
чественных автомобилей и техники старше 
10 лет, таксистам о таком полисе не стоит 
и мечтать, подчеркнула агент. А значит, вы-
ходит, всем таким автолюбителям в случае 
аварии с дорогой машиной придется, как в 
девяностые, «везти пострадавшего смотреть 
квартиру».

Антон РАЗМАХНИН.

Отследить, когда приедет брига-
да «скорой помощи», скоро можно 
будет так же, как сегодня мы отсле-
живаем такси и автобусы — через 
приложение в смартфоне. В ре-
гионах появятся машины мобиль-
ных школьных медосмотров, а для 
молодых врачей запустят программу 
адаптации для защиты от професси-
онального выгорания. О позитивных 
трендах отечественной медицины 
рассказал на заседании Президиу-
ма Совета законодателей РФ глава 
Минздрава. Но законодателям этого 
мало. Они хотят, чтобы проблемы па-
циентов решала система здравоох-
ранения, а не сами пациенты через 
высокие кабинеты парламентариев.

В День российского парламентаризма, 
27 апреля, под сводами Таврического дворца 
в Санкт-Петербурге депутаты ГД и сенато-
ры решили поговорить о наболевшем — о 
здравоохранении. 

Вице-спикер нижней палаты Ирина 
Яровая («ЕР») предложила создать принцип 
«одного окна» в любом медучреждении, где 
находится пациент. Это максимально об-
легчит маршрутизацию и избавит больного 
от необходимости собирать справки и бегать 
по кабинетам. Особенно актуально это для 
тех, чьи диагнозы уже не позволяют не то что 
бегать — с ними и ходить-то не получается. 
Тем более что нужные кабинеты порой на-
ходятся на разных концах страны. Речь идет 
не только о диагностике и лечении, но и о 
переводе пациента в другое учреждение, во-
просах оформления инвалидности и лекарств. 
Также Яровая предложила внедрить принцип 
онлайн-участия родителей на процедурах по 
выдаче справки по форме 057 (направление 
на госпитализацию по ОМС).

— Зачем мы развиваем все эти техноло-
гии, если все равно заставляем родителей 
ехать за тридевять земель? Химию сделали 
в одном центре, а лучевую терапию надо в 
другом. Нельзя пациента выставлять за порог 

со справкой: идите ищите. Он ехать никуда 
не может, потому что у него четвертая стадия 
(рака. — Прим. «МК»). Лечится, например, в 
Санкт-Петербурге, а лекарства надо получать 
на Камчатке.

По данным Минздрава, в России сейчас 
дефицит врачей составляет 23 тысячи чело-
век, среднего медперсонала — 63 тысячи. Это 
одна из самых больных тем отечественной 
медицины.

— На Камчатке нет детского онколога и 
не предвидится. Но вдвое сокращаются кон-
трольные цифры приема онкологов, генетиков 
и педиатров. Как мы будем обеспечивать 

регионы детскими онкологами, генетиками и 
педиатрами? — поинтересовалась Яровая и 
добавила, что это вопрос биобезопасности, 
крайне актуальный в контексте американских 
биолабораторий, обнаруженных на террито-
рии Украины.

Чрезвычайными Яровая назвала факты 
заражения пациентов внутри больниц. Такие 
ситуации «требуют системных выводов и ре-
шений на уровне федерального министер-
ства», — намекнула вице-спикер.

Глава Минздрава Михаил Мурашко решил 
говорить больше об успехах. Их немало. На-
пример, использование ИИ уже стало рутиной 
в медицине, многие клиники отказались от 
бумажного документооборота. Первичное 
звено тоже переходит на цифру, а вызван-
ную бригаду «скорой» можно будет увидеть 
на экране смартфона, как сейчас мы видим 
автобус или такси. 

Для родителей школьников у Минздрава 
хорошая новость: ходить в поликлинику на 
диспансеризацию не придется. Диспансе-
ризация сама приедет прямо в школу. Для 
этого будут закупать специальные машины 
для проведения медосмотров в учебных за-
ведениях. Сейчас в качестве эксперимента 
такая модель введена в новых регионах.

По линии онкологии тоже успехи — вы-
живаемость пациентов за последние пять 
лет выросла на 9%.

Ирина Яровая терпеливо слушала госпо-
дина Мурашко, но не выдержала и попросила 
его все-таки ответить на вопросы, которые 
она ранее обозначила. А заодно вице-спикер 
ГД рассказала, что лично курирует пациента 
с лимфомой четвертой стадии. Она трижды 
добивалась, чтобы больному врачи выдали 
направление на госпитализацию и лечение. С 
лекарствами для тяжелобольных, по словам 
госпожи Яровой, ситуация тоже далека от 
синхронизации. Пациент лежит в федераль-
ной больнице в одном конце страны, а «его 
деньги на медикаменты» лежат в совершенно 
другом конце страны — в бюджете регио-
на, где человек зарегистрирован по месту 
жительства. 

— У нас одна страна? Одна. У нас эти 
миллиарды, которые мы направляем на ин-
формационные системы, они разъединя-
ют страну или объединяют? — уточнила у 
министра Яровая и добавила: медицина не 
должна заставлять больного искать спасения 
в высоких кабинетах, где включают режим 
ручного управления. 

Первый вице-спикер Совфеда Андрей 
Яцкин отметил, что поток жалоб от граждан 
в прокуратуру на отечественную медицину 
не иссякает. 

— Не сокращается число обращений 
граждан по теме здравоохранения. Это зна-
чит, что институты не отрегулированы, требу-
ются решения, — посетовал сенатор.

Глава думского комитета по охране здо-
ровья Сергей Леонов (ЛДПР) тоже рассказал 
об известных ему проблемах. Например, мо-
бильные комплексы для диспансеризации 

— это, безусловно, хорошо. Но иногда они 
простаивают месяцами… «И тогда возникает 
вопрос, зачем выделялись деньги», — инте-
ресуется депутат. 

Еще одна проблема — срыв закупок 
лекарств.

— Мы видим, что срываются закупочные 
процедуры в ряде регионов. Если срываются 
закупки, пациенты не получают препараты. 
Деньги есть, лекарства есть, а закупки сры-
ваются, — посетовал Леонов.

Между тем национальные цели остаются 
неизменными: ожидаемая продолжитель-
ность жизни должна увеличиться до 78 лет 
к 2030 году и до 81 — к 2036-му. Сдвигать 
сроки вправо или желаемые показатели влево 
пока никто не планирует. Вместо этого пар-
ламентарии концентрируются на создании 
новой законодательной базы, а чиновники 
— на проверках по соблюдению старой. С 
соблюдением, кстати, все не так хорошо, как 
хотелось бы. За 2024 год Росздравнадзор 
провел 2107 ревизий качества и доступности 
оказания медицинской помощи. В 1643 слу-
чаях (78% от общего количества проверок) 
выявлено 17 700 нарушений. 

Вот некоторые из тех, что перечислены в 
проекте решения Совета законодателей:

— не соблюдаются сроки и объемы ока-
зания медицинской помощи;

— превышены сроки ожидания приема 
врачей-специалистов как при плановом об-
ращении, так и у пациентов с онкологией;

— наблюдается несвоевременная по-
становка на диспансерный учет пациентов 
с онкологическими заболеваниями;

— во всех регионах отмечена низкая доля 
впервые выявленных заболеваний в ходе про-
ведения профилактических мероприятий; 

— отмечена низкая онконастороженность 
врачей первичного звена;

— отмечены несоблюдение объемов 
диагностических исследований, предусмо-
тренных в рамках проведения 1-го этапа дис-
пансеризации, ненадлежащая организация 
диспансерного наблюдения пациентов.
Татьяна АНТОНОВА, Санкт-Петербург.

 Борьба эстонских властей против Эстон-
ской христианской православной церкви 
(ЭХПЦ) в единении с Московским патриар-
хатом достигла апогея: 9 апреля парламент 
страны принял закон, принуждающий Эстон-
скую христианскую православную церковь 
разорвать канонические связи с Московской 
патриархией.

 Борьбу с канонической Церковью власти 
Эстонии ведут давно и с остервенением. 
Так, в прошлом году миграционные органы 
отказали в продлении вида на жительство 
митрополиту Таллинскому Евгению (Решет-
никову) и 6 февраля 2024 года выслали его из 
страны. Более того, министр внутренних дел 
Эстонии Лаури Ляэнеметс заявил, что Эстон-
ская христианская православная церковь 
является главным элементом влияния Кремля 
в Эстонии. Еще резче высказался Индрек 
Таранд, бывший депутат Европарламента 
от Эстонии: «Биржа труда предоставляет им 
подходящую, честную работу, на которой не 
надо просить милостыню. Для упирающихся 
есть пограничные мосты. Желающие могут 
реализовать религиозную свободу в эстон-
ских православных храмах, подчиненных 
Константинопольскому патриарху». Политик 
назвал Пюхтицкий монастырь Эстонской 
христианской православной церкви «большой 
проблемой» и призвал не верить «лживым 
словам» игуменьи Филареты о том, что сестры 
монастыря не интересуются политикой.

 На сторону властей встал и действующий 
в стране Совет церквей, возглавляемый епи-
скопом Эстонской евангельско-лютеранской 
церкви Урмасом Вийльмой, заявившим, что 
принятый закон «не является угрозой для 
свободы вероисповедания».

 Теперь в соответствии с законом Эстон-
ская христианская православная церковь 
должна в течение двух месяцев внести из-
менения в устав, полностью разорвав кано-
нические связи с Московской патриархией и 
сменив предстоятеля. В случае отказа Цер-
ковь будет лишена статуса юридического 
лица, ведь согласно эстонскому законода-
тельству ЭХПЦ не владеет храмами, в которых 
совершает богослужения, но арендует их у 
государства. Лишение статуса юрлица озна-
чает, что ЭХПЦ больше не сможет заключать 
с государством договоры аренды.

 По сути требования эстонской власти 
являются грубым вмешательством в дея-
тельность религиозной организации и чудо-
вищным нарушением прав человека в сфере 
свободы совести: канонические церковные 
связи не могут быть предметом регулирова-
ния светского права. Государство не может 
указывать священнику, кого ему поминать 
за литургией. Конечно, государственные ор-
ганы могут и должны вмешиваться в случае 
деструктивных действий религиозных орга-
низаций против личности (например, в случае 
тоталитарных сект) или государства. Свою по-
зицию эстонские власти аргументируют тем, 
что Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
неоднократно публично поддерживал СВО и 
ЭХПЦ, мол, являясь частью Русской церкви, 
таким образом «поддерживает агрессию». Но, 
осознавая всю сложность своего положения, 
ЭХПЦ осудила СВО, а каких-то других фактов 
и аргументов власть не приводит.

 Очевидно, что за расправой над ЭХПЦ 
стоят те же силы, что и за гонениями на Укра-
инскую православную церковь (УПЦ), — Гос-
деп США и разведслужбы Великобритании, 
которые воспринимают православные церкви 
на постсоветском пространстве как состав-
ляющую «мягкой силы» России. Именно Гос-
деп и МИ-6, используя Константинопольского 
патриарха Варфоломея, создали в 2019 году 
так называемую «Православную церковь 
Украины» (ПЦУ), адепты которой захватывают 
храмы УПЦ, жестоко избивают духовенство и 
верующих. Госсекретарь США Майкл Помпео 
лично уговаривал и шантажировал пред-
стоятелей поместных православных церквей 
признать ПЦУ. Дело дошло даже до прямого 
финансирования ПЦУ (так называемого ми-
трополичьего фонда главы этой структуры 
Епифания (Думенко)) Госдепом.

 Вот и в Эстонии для уничтожения ка-
нонической ЭХПЦ коллективный Запад ис-
пользует структуры Константинопольского 
патриархата. Тут надо несколько прояснить 
ситуацию через небольшой исторический 
экскурс. 

 Некогда Константинополь, блистатель-
ная столица Византии, дал православному 
миру литургическую и монашескую тради-
ции, дал таких светочей, как Иоанн Златоуст, 
Григорий Богослов и святитель Фотий — 
патриархов Константинопольских, принес 
свет православия на земли Польши, Чехии, 
Болгарии и Руси, столетиями хранил веру под 
османским игом. Но после распада Осман-
ской империи, обмена населением между 
Турцией и Грецией и Малоазийской катастро-
фы (резни православных греков турками) 
Константинополь остался без паствы. И тогда 
в головы иерархов Константинопольского 
патриархата пришла «гениальная» идея: если 
нет своего государства, то почему бы не под-
чинить себе православную диаспору? 

 Тем более что случай подвернулся под-
ходящий: в результате революции в 1917-м 
распалась Российская империя и на ее об-
ломках образовались новые государства 
— Финляндия, Польша, Литва, Латвия и 
Эстония. Власти в этих странах стреми-
лись заполучить и свои карманные церкви. 
При поддержке властей Константинополь 
захватил Финляндскую церковь. В том же 
году в Константинополь за автокефалией 
обратились иерархи Эстонии. Но фанариоты 
решили не терять добычи и провозгласи-
ли Эстонскую церковь автономной частью 
Константинопольского патриархата и на-
звали Апостольской эстонской православ-
ной церковью (АЭПЦ). А в Польше вообще 
произошла комичная история: правительство 
Юзефа Пилсудского заплатило патриарху 
Григорию 12 000 фунтов за автокефалию 
Польской церкви. 

 Для далеких от религиозных нравов и 
традиций читателей поясним, что согласно 
правилу Первого Вселенского собора нельзя 
создавать параллельные церковные юрис-
дикции. Константинопольский патриархат 
ничего не сделал, да и не мог сделать, для 
утверждения православия в Финляндии или 
Прибалтике. Церкви в этих странах законно и 
канонично являются частями Русской церкви, 
поскольку именно Русская церковь утверж-
дала православие на этих землях.

 Но в 1940-х Константинополь наконец-
то нашел союзника, чьи интересы совпали с 
его собственными, — Госдеп США. Опасаясь 
усиления СССР на Балканах, американские 
спецслужбы вынудили уйти в отставку Кон-
стантинопольского патриарха Максима V 
(Впордзиса) и посадили на его место Афина-
гора (Спиру), которому президент США Гарри 
Трумэн даже личный самолет выделил для 
перелета. Вот что писал о новом патриархе 
американский генконсул в Турции Роберт 
Маккарти: «В ходе моего первого офици-
ального визита Афинагор большую часть 
своего времени уделил выражению любви и 
восхищения в адрес Соединенных Штатов. 
Он дошел до того, что заявил, что краеуголь-
ный камень его деятельности как патриарха 
— продвижение американских идеалов. Вы-
ражение им восхищения США порой было 
настолько неуместным, что вызывало у меня 
смущение». С тех пор спецслужбы США кон-
тролируют Константинопольский патриархат 
и используют его в своих целях. Надо сказать, 
используют очень эффективно. Кроме Украи-
ны Константинополь создал свои структуры 
в Литве и Латвии. Власти этих стран также 
борются с канонической Церковью и поддер-
живают структуры Константинополя. Вот и в 
Эстонии в 1993 году несколько священников 
из Швеции и пара сотен эстонских мирян 
заявили себя преемниками АЭПЦ (той самой 
созданной в 20-х годах структуры Констан-
тинополя) и предъявили претензии на все 
храмы и имущество Эстонской церкви. Не-
смотря на поддержку властей, к АЭПЦ себя 
причисляют около 7000 эстонцев, а в ЭХПЦ 
— 200 000. 

 Тем не менее эстонские власти застав-
ляют ЭХПЦ или ликвидироваться, или при-
соединиться к структуре Константинополь-
ского патриархата. Там уже подсуетились и 
предложили канонической Церкви войти в 
состав АЭПЦ на правах викариатства. Цинизм 
Константинополя зашкаливает — мало того 
что поддержали беззаконие, так еще и «вы-
ход» предложили: мол, присоединяйтесь к 
нам. Ситуация напоминает охоту, где в роли 
загонщика эстонские власти, а охотника — 
Константинопольский патриархат. 

ОХОТА НА ЦЕРКОВЬ
В Таллине считают ЭХПЦ главным элементом влияния Кремля 
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ФАБРИКИ ДИПЛОМОВ 

К ИСЦЕЛЕНИЮ ЧЕРЕЗ ВЫСОКИЙ КАБИНЕТ

УДАРИЛ «БЕНТЛИ» — 
ПРОДАВАЙ КВАРТИРУ
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Вице-спикер 
нижней палаты 
Ирина Яровая.



Участие северокорейских 
бойцов в Курской операции 
в субботу, 26 апреля, впервые 
было официально озвучено 
Министерством обороны РФ. Глава 
Генштаба Валерий Герасимов 
в своем докладе Владимиру Путину 
отметил роль северокорейских 
военнослужащих в освобождении 
приграничных районов Курской 
области.

Член президиума Общероссийской ор-
ганизации «Офицеры России», ветеран спец-
подразделений полковник в запасе Тимур 
Сыртланов в беседе с «МК» рассказал, почему 
в Курской области участвовали северокорей-
ские солдаты, чем были вооружены, как был 
налажен их быт и где они продолжат службу.

Начальник Генерального штаба Валерий 
Герасимов во время доклада президенту от-
метил, что Курская область была освобождена 
в том числе с участием солдат КНДР, которые 
«показали высокий профессионализм, прояви-
ли в бою стойкость, мужество и героизм». 

Эта информация на таком высоком уровне 
была озвучена впервые. По словам начальника 
Генштаба, помощь северокорейских военнос-
лужащих осуществлялась в соответствии с 
Договором о всеобъемлющем стратегическом 
партнерстве между Россией и КНДР.

Напомним, последний раз информация 
об участии бойцов КНДР в боях на территории 
Курской области прозвучала в декабре про-
шлого года. Тогда выяснилось, что штурмовики 
КНДР за пять часов выбили украинских боеви-
ков из населенного пункта Плехово в Курской 
области. Бойцы воспользовались тем, что 
противник не мог полноценно использовать 
разведывательные дроны из-за плохой по-
годы, и зачистили район, продолжив затем 
наступление на Гуево.

Некоторые СМИ уже написали, что бойцы 
из КНДР, которым было строго-настрого запре-
щено общаться с журналистами, проживали 
отдельно от наших военнослужащих. Первые 
1500 бойцов армии КНДР прибыли в Россию 
еще в октябре 2024 года, после прохождения 
подготовки в Улан-Удэ. С ноября они начали 
прибывать в Курскую область.

Сообщалось также, что северокорейцы — 
спецназ, пехота и спецгруппа эвакуации — ра-
ботали в основном в южной части Суджанского 
района — селах Плехово, Гуево, Куриловка. По 
данным некоторых изданий, за время службы 
северокорейцы попробовали всю нашу еду. На 

досуге они слушали нашу музыку, особенно 
они оценили русский рэп.

— Хочется отметить мужество, героизм 
и высокий профессионализм наших севе-
рокорейских братьев, которые объективно 
сражались за нашу Родину, за наше будущее, 
рисковали своими жизнями. Ребята сделали 
все возможное и невозможное, чтоб остано-
вить врага на дальних рубежах, — рассказал 
военный эксперт Тимур Сыртланов, который 
неоднократно наблюдал солдат КНДР на по-
лигонах в Курской области. — Сегодня вся 
Курская область действительно вздохнула, и 
впереди очень много важных дел — по гумани-
тарному разминированию, по восстановлению 
исторических и культурных ценностей в при-
граничных районах. Потребуется определен-
ное время, чтобы все восстановить и люди 
могли вернуться к нормальной жизни.

— Тимур, как наши военнослужащие 
договаривались с северокорейскими бой-
цами? Как находили общий язык?

— В каждом подразделении находился 
специальный переводчик — либо от одной 
стороны, либо от другой. Они принимали уча-
стие в подготовительных мероприятиях и на 
полигонах. А в процессе уже самих боевых 
действий они общались на языке жестов. Тут 

ничего удивительного нет, это нормальная 
практика.

— Северокорейцы быстро адаптиро-
вались к нашим реалиям?

— Да, довольно быстро адаптировались 
и с ноября 2024 года уже принимали участие 
в освобождении территории РФ.

— Кроме спецназа и специальных 
групп эвакуации были срочники из КНДР. 
Это совсем молодые ребята?

— Надо учитывать, что срочники в КНДР — 
это совсем другая история, чем у нас. Срочники 
в КНДР служат 12 лет. Поэтому это достаточно 
подготовленные ребята, которые знали, на что 
идут и во имя чего.

— Северокорейские друзья привозили 
свою еду или быстро привыкли к нашей?

— Посольство Северной Кореи в РФ и 
волонтеры оказывали содействие в доставке 
национальной еды в Курскую область — все 
это было.

— Что это было: рис, консервы?..
— Это был и рис, и кимчи. И этими нацио-

нальными блюдами они делились с нашими 
военнослужащими. 

— И как? Наши оценили?
— Судя по тому, что освобождение Кур-

ской области состоялось, результат достигнут, 

думаю, все нормально.
— Каким оружием пользовались бойцы 

из КНДР?
— Они профессионально пользовались 

всем оружием и военной техникой, которая 
стоит на вооружении нашей армии.

— Воевали в российской форме или 
своей? 

— В нашей форме, с нашим оружием. 
Но, идя на подвиг, они оставались солдатами 
КНДР.

— После окончания всех мероприя-
тий в Курской области они уедут или 
останутся?

— Они останутся в регионе.
— Будут задействованы где-то еще?
— Думаю, нет.
— Правда, что солдаты КНДР не сда-

ются в плен?
— Да. Это правда. 
— Были сообщения, что в декабре при 

освобождении Плехово северокорейцы 
при поддержке наших сил перерезали 
всех вэсэушников. Они действительно 
такие бесстрашные?

— Да, совершенно верно. Так и было. 
Они не то что бесстрашные, просто они 
профессионалы.

— Вообще с каким уровнем подготовки 
они сюда прибыли?

— Зашли порядка двух тысяч человек из 
офицерского спецназа сил специальных опе-
раций Северной Кореи, а также срочники. Но 
срочники — это ребята, за плечами которых по 
5–7 лет службы. Объективно это контрактники. 
Они набрались опыта на европейском театре 
военных действий в условиях войны XXI века. 
Для них это дорогого стоит.

— Среди прибывших солдат из КНДР 
девушки были?

— Если и были, то скорее всего медики. 
Лично я на полигонах их не видел. 

— Как в дальнейшем будет задейство-
вана наша группировка, освобождавшая 
Курскую область?

— Это достаточно большая группиров-
ка с учетом той помощи, которую оказывала 
Северная Корея. С нашей стороны было за-
действовано 100% морской пехоты и поряд-
ка 85% Воздушно-десантных войск России, 
поэтому в настоящее время эти силы будут 
задействованы в создании буферной зоны в 
Сумской области. Все цели и задачи, которые 
будут стоять перед группировкой «Север», 
будут достигнуты.

Дарья ФЕДОТОВА.

В прошлом главврач больницы 
скорой медицинской помощи из 
Бурятии, а ныне региональный 
депутат Вячеслав Дондоков 
недавно снова побывал в зоне СВО. 
Полгода он отработал врачом-
анестезиологом в передовой 
медицинской группе Восточного 
военного округа, оказывая помощь 
раненым бойцам. Совсем недавно 
он вернулся из командировки. 
«Сейчас, — говорит Вячеслав, 
— прохожу период адаптации, 
привыкаю снова к мирной жизни».

В режиме 24 на 7

Зампред комитета по социальной по-
литике Народного хурала Бурятии Вячеслав 
Дондоков был призван в рамках частичной 
мобилизации осенью 2022 года. Второй раз 
он оказался в зоне СВО в качестве добро-
вольца, заключив контракт. 

По его словам, это были две разные си-
туации: «Первый раз я уходил по частичной 
мобилизации. Тогда все было ново для всех. 
И ребята уходили, по сути, не зная, куда едут, 
зачем и какие задачи будут выполнять. Уже по 
прибытии на место, конечно, мы постепенно 
адаптировались, и сейчас, после двух лет 
от начала первой командировки, чувству-
ется разница, как изменилась обстановка, 
атмосфера внутри самих войск. Ребята научи-
лись воевать, овладели тактикой ведения 
боевых действий, адаптировались к любым 
условиям. В плане моральной составляющей 
вторая командировка далась мне намного 
проще. Первый раз было тяжело — пугала 
неизвестность».

Изменились не только войска, но и атмос-
фера в месте дислокации медицинской груп-
пы. Вячеслав отметил, что в 2022 году Мариу-
поль, в котором размещается медицинская 

группа, нес на себе следы войны: «Помню, 
когда мы ночью заезжали в Мариуполь, на 
улице не было ни людей, ни машин, был только 
разрушенный город, а сейчас он город-сад. 
Появились даже автомобильные пробки, ра-
ботают все магазины, социальные службы, 
почта, рестораны открыты. Мирная жизнь. И 
это совершенно другое ощущение. Ну и, соот-
ветственно, отношение местного населения 
ко всему уже совсем другое».

Условия хотя и стали лучше, но врачам 
медицинской группы приходилось работать 
практически без выходных в течение шести 
месяцев и круглосуточно — в режиме 24 на 7, 
оказывая помощь раненым бойцам. 

— Жили мы группой 25–26 человек в от-
дельном здании, — вспоминает Вячеслав. — 
На первом этаже размещался госпиталь, на 
втором — наши жилые комнаты. И все время 
поступали раненые. Отдыхать было некогда. 
Удавалось перевести дух в редкие периоды 
затишья. Так было и до меня, так происходит 
с теми, кто приехал после. Меня сменил ане-
стезиолог из Улан-Удэ. 

За это время получилось отметить толь-
ко два праздника, и то лишь символически. 
Подняли по 100 граммов фронтовых на Новый 
год, собравшись на ужин, и на 8 Марта. Наша 
медицинская группа — это отряд специально-
го назначения, он давно существует. Ребята 
были и в Сирии, и в Африке, и в Абхазии, и в 
Карабахе. Тяжелая каждодневная работа. 
Конечно, чтобы выдержать, нужна психоло-
гическая разрядка. Сделали себе спортзал. 
Гири, гантели притащили. Потом нашли тен-
нисный стол…

Медпомощь на СВО

По словам Вячеслава Дондокова, за вре-
мя СВО изменилась и методика оказания 
военно-медицинской помощи. В том числе 
и тактической медицины: стало больше добро-
вольцев, заметно усилило свое присутствие 

гражданское здравоохранение — в зону СВО 
приезжает больше врачей-специалистов нуж-
ного профиля.

— В основном нужны, конечно, хирур-
ги, анестезиологи и травматологи. По боль-
шому счету особой необходимости в таких 
специальностях, как терапевт, фтизиатр, 
конечно, нет. Потому что 99% случаев — это 
минно-взрывные травмы. Правда, случают-
ся инсульты и инфаркты среди возрастных 
добровольцев. 

На это влияют постоянный 
стресс, питание, физические 
нагрузки. Но для военной ме-
дицины важным является 
момент оказания помощи 
именно на первичном этапе. 
И сейчас благодаря хоро-
шему обучению проблем с 
оказанием первичной по-
мощи стало меньше.

— Сначала медицинская 
рота и группа эвакуации до-
ставляют бойца на передовую 
мобильную медицинскую группу, 
где оказывается квалифицированная 
помощь, проводятся срочные операции по 
устранению угроз жизни. Затем раненый 
переходит на этап эвакуации, — пояснил 
Вячеслав. 

Особо Дондоков подчеркнул активное 
участие гражданского здравоохранения: ре-
спубликанские, краевые и областные боль-
ницы Донецкой и Запорожской областей 

безоговорочно принимают раненых. Теоре-
тически боец может попасть сразу в такую 
больницу, но предпочтительнее действовать 
через военную медицину — там ведется не-
обходимая документация, которую могут 
оформить только военные врачи.

В сложных случаях, по словам депутата, 
военные медики активно используют возмож-
ности гражданских лечебных учреждений. 
При необходимости проведения КТ, МРТ или 

привлечения узких специалистов — 
нейрохирургов, кардиологов, на-

правляют бойцов в областные 
больницы. Ни разу не получали 

отказа.

Земляки

Во время своих коман-
дировок в зону СВО Вя-
чеслав Дондоков встречал 

земляков из родной Буря-
тии: «Буряты сразу подходили 

с вопросом, откуда я. — рас-
сказывает депутат. — Начинаешь 

выяснять, и обязательно находятся 
общие знакомые. Все просят передать при-
веты родным и друзьям». Но особенно врачу 
запомнился один случай.

— Во время операции ко мне на стол по-
пал русский парень с переломами. Завязался 
разговор: «Ты из Бурятии?» — «Да, а ты?» — «Я 
тоже». Оказалось, он из Кульского Станка, 
маленькой деревни рядом с моим родным 

Хоринском. Более того, он друг моего друга! 
Прямо с операционного стола я позвонил, 
чтобы сообщить об этой встрече, — с тепло-
той вспоминает Вячеслав Дондоков.

По словам врача, такие фронтовые встре-
чи часто оказываются судьбоносными. В этих 
обстоятельствах люди становятся почти род-
ными, между ними возникает особая связь.

Были случаи, когда бойцы, которых он 
спасал во время командировок, находили его 
позже и звонили, чтобы отблагодарить.

— Один случай был еще в 2023 году в 
День медицинского работника. Из госпиталя 
позвонила жена бойца. Он тоже наш земляк, а 
она приехала его навестить. Конечно, благо-
дарили со слезами на глазах. Наверное, ради 
этого и стоит работать.

Когда переживают даже 
врачи

Депутат рассказал, что поразило его 
больше всего в этой командировке: «Это, 
наверное, был какой-то длинный день сурка. 
Каждый день раненые. Очень много молодых 
ребят. В 2022 году в основном были парни 
25−26 лет, но преимущественно 30−40-летние 
мужики. Что ими движет? Верно говорят: 
война — дело молодых. Молодым проще 
адаптироваться...».

Медики, работающие по специальности, 
привыкают ко многому. Тем более военные. Но 
бывают случаи, которые заставляют пережи-
вать даже матерых врачей. Вячеслав Дондоков 
рассказал о случае, который заставил его 
очень сильно сопереживать бойцу.

— Привычные для нас, медиков, травмы — 
оторванные конечности, серьезные ранения, 
ситуации, угрожающие жизни. Это просто 
наша работа. Но была одна серьезная травма, 
редко такое случается, — у бойца не было 
лица. А парень молодой. Мы, как могли, все 
собрали. А потом начинаешь осознавать: а как 
человек будет дальше жить, сколько придется 
ему перенести пластических операций?!

Что дальше? Раненый мучительно раз-
мышляет: что теперь делать? Как вернуться 
к семье? Как растить детей? Ну и ты, врач, как 
можешь, пытаешься уговаривать, что жизнь 
на этом не заканчивается.

Вячеслав считает, что нужна социальная 
помощь, поддержка таких ребят.

— Сегодняшние возможности протези-
рования очень неплохие, — говорит он. — Ре-
бята есть, которые на протезах, и достаточно 

серьезно могут заниматься спортом в том 
числе. Протезы становятся все лучше и луч-
ше. Кому-то предстоит подбирать проте-
зы, другие столкнутся с целым комплексом 
проблем.

Врач отмечает масштабность реабили-
тационного процесса: это и адаптационные 
механизмы, и комплексные восстановитель-
ные мероприятия. Вплоть до решения таких 
сложных вопросов, как трудоустройство лю-
дей с ампутированными конечностями. 

— И нам эти вопросы надо будет решать, 
потому что ребят таких будет немало. Они 
уже сейчас есть. Конечно, их не увольняют 
до того момента, пока полностью не обе-
спечили средствами мобильности — крес-
лами или протезами. Молодцы, конечно, это 
правильный подход. Тем не менее жизнь на 
этом не заканчивается. Человеку надо будет 
что-то делать. И я уже тогда думал, чем им 
заниматься, что им можно будет предложить. 
Потому что, если они будут не заняты, будут 
брошенными и ненужными ни государству, 
ни семье, путей для дальнейшего развития 
у них будет немного.

Готов поехать снова

Вячеслав Дондоков поделился впечат-
лениями о масштабной помощи, которую по-
лучают военные от граждан со всей страны. 
Особую признательность врач выразил добро-
вольцам, поддерживающим медиков.

— Волонтеры помогают нам доставать 
специальные хирургические инструменты и 
оборудование. Например, коллеги-депутаты 
собрали средства на видеоларингоскоп — ап-
парат для сложных интубаций при ранениях 
лица и челюсти. Это оборудование не раз 
выручало нас в работе.

Решение отправиться во вторую коман-
дировку, по словам Вячеслава Дондокова, 
было продиктовано четким пониманием сво-
ей нужности на передовой: «Я хотел своими 
действиями приблизить победу. И, если по-
требуется, готов поехать снова».

Но эти поездки изменили его мировоз-
зрение. «Я стал больше ценить жизнь. Пони-
маешь, что человеческая жизнь — это самое 
дорогое, что есть. Ни деньги, ни социальный 
статус — ничто не сравнится с этой ценно-
стью. Изменился ли я? Со стороны, возможно, 
это заметнее. Но внутри я остаюсь тем же 
человеком, просто с новым опытом и пони-
манием», — заключил медик. 

Татьяна ОЛЗОЕВА, «МК в Бурятии».
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«ПОСЛЕ СВО НАЧИНАЕШЬ 
ПО-ИНОМУ ЦЕНИТЬ ЖИЗНЬ»
Врач из Бурятии Вячеслав Дондоков рассказал, 
как оказывал помощь раненым бойцам

«ОНИ НЕ СДАЮТСЯ»
Как военные КНДР помогали освобождать 
Курскую область

c 1-й стр.
«Завершен разгром вооруженных 
формирований Вооруженных сил 
Украины, вторгшихся в Курскую 
область. Планы киевского режи-

ма по созданию так называемого стратегиче-
ского плацдарма и срыву нашего наступления 
на Донбассе провалились», — сказал Гераси-
мов в ходе доклада Президенту РФ Владимиру 
Путину. 

Президент РФ Владимир Путин отметил, 
что провал украинской авантюры и тяжелые 
потери противника, включая подготовленные 
и оснащенные западными образцами техни-
ки подразделения, такие, как штурмовые и 
спецподразделения, существенно повлияют 
на линию фронта. Он заявил, что разгром в 
курском приграничье позволяет российским 
войскам укреплять позиции и на других клю-
чевых направлениях, приближая победу над 
неонацистским режимом.

Создается зона безопасности в пригра-
ничных районах Сумской области Украины. 
По словам Герасимова, в соответствии с ука-
заниями командования продолжается кон-
троль над четырьмя населенными пунктами, 
а общая площадь под контролем составляет 
более 90 квадратных километров. Ведутся ра-
боты по разминированию и поиску одиночных 
украинских военных, пытающихся укрыться в 
освобожденных районах. В процессе участву-
ют инженерные подразделения российского 

Восточного военного округа и специалисты 
по разминированию, которые уже проверили 
и очистили 19 населенных пунктов.

В Курской области, по данным российского 
Генштаба, украинская сторона потеряла более 
76 тысяч человек убитыми и ранеными. 

Между тем западная пресса активно 
комментирует итоги операции. Например, 
Bloomberg пишет: «Утрата Курской области 
со стороны Киева снижает его стратегические 
возможности, поскольку Россия укрепляет свои 
позиции в регионе». 

The New York Times оценивает освобож-
дение региона как полный разгром ВСУ, под-
черкивая, что Украина ранее рассчитывала 

обменять российские территории на дипло-
матическом уровне, однако Москва заявила о 
невозможности вести переговоры по данному 
вопросу. В материале отмечается, что на пике 
конфликта украинские войска контролировали 
около 500 квадратных миль (более 1000 кв. км) 
территории России, но вся эта территория 
возвращена.

По словам Тимура Сыртланова, это дей-
ствительно хорошая новость, которую жда-
ли не только куряне, но и жители всей нашей 
страны.

— Очень здорово, что освобождение 
состоялось в канун празднования 80-летия 
Победы советского народа над немецко-
фашистскими захватчиками. Россия в оче-
редной раз показала, что борьба с фашизмом 
будет доведена до победного конца.

И нынешнее освобождение Курской об-
ласти — это очередной этап в рамках специ-
альной военной операции по достижению тех 
целей, которые стоят перед ней, а именно: де-
милитаризация и денацификация Украины.

Хочется отметить, конечно, героизм наших 
воинов, которые мужественно сражались на 
территории Курской области, сломили против-
ника и погнали его дальше уже на территорию 
пока еще Украины. Бои ведутся на территории 
Сумской области, где обязательно будет соз-
дана буферная зона для того, чтобы прекра-
тить ракетные и артиллерийские обстрелы со 
стороны Украины по приграничным районам 
Курской области. 

«Курская авантюра» со стороны режима 
Зеленского не увенчалась успехом. Изначально 
было понятно, что Россия никогда не допустит, 

чтобы враг оставался на территории нашей 
страны. 

Вся страна сработала как единый меха-
низм в эти месяцы. И это касается гумани-
тарных миссий, волонтеров, которые со всей 
страны приезжали, помогали людям, вынуж-
денным временно покинуть свои дома в при-
граничных районах, а также военнослужащих 
и добровольцев, выполнявших боевые задачи 
на территории приграничных районов.

И все это — единое целое — вновь по-
казало, что пока мы едины, мы непобедимы. 
За Курскую область билась вся страна. 

И я думаю, определенные выводы, конеч-
но, будут сделаны по итогам этой операции, 
контртеррористической операции, которая 
была проведена.

— Как дальше будут идти боевые 
действия?

— Возможно, некоторые резервы из Курска 
отойдут и будут направлены в другие направ-
ления. Предполагается, что сейчас ведется 
подготовка к летнему наступлению. Уже не раз 
руководство страны и военно-политическое ру-
ководство подчеркивали, что боевые действия 
не будут прекращены, пока не будет достигнуто 
мирное соглашение. Поэтому мы не приоста-
навливаем активные боевые действия.

В рамках этой стратегии ведется под-
готовка к генеральному наступлению, цель 
которого — прорыв обороны противника и 
освобождение крупных населенных пунктов. В 
частности, предполагается, что в ближайшее 
время могут быть освобождены такие города, 
как Краматорск и Славянск.

Ольга ФЕДОРОВА.
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«Я, Кузин Игнат Витальевич, 
1983 года рождения, был за-
вербован украинскими спец-
службами, куратором Вади-

мом, в Киевской области в 2023 году в апреле 
месяце», — рассказывает задержанный.

Игнат Кузин, родом из города Сумы на 
Украине, переехал в Россию в 2015 году, 
сохранив при этом украинское временное 
проживание. Согласно источникам, он вел 
достаточно незаметный образ жизни, не 
вызывая подозрений у соседей.

Во время допроса Кузин признался и 
подробно описал свою роль в совершении 
преступления. Он сообщил, что в апреле 
2023 года был завербован украинскими 
спецслужбами, куратором по имени Ва-
дим, действовавшим в Киевской области. 
По инструкции, полученной от куратора, в 
сентябре 2023 года он переехал в Москву, 
а в ноябре 2024-го поселился в квартире 
рядом с Москаликом, оплату за которую 
взял на себя Вадим.

В феврале 2025 года, следуя полученным 
указаниям, Кузин купил автомобиль. Преды-
дущий владелец автомобиля, который Кузин 
приобрел, тоже отметил, что покупатель вел 
себя спокойно и не вызывал подозрений. 

В конце того же месяца он обнаружил 
указанный ему куратором тайник, откуда 
взял видеокамеру и взрывное устройство, 
после чего установил его на заднюю часть 
машины. По его словам, взрыв был выпол-
нен дистанционно куратором Вадимом с 
территории Украины. Взрывное устройство, 
использованное для убийства генерала Мо-
скалика, состояло из тротиловых шашек, 
болтов и гвоздей, сообщает ФСБ.

По словам генерала Михайлова, судьба 
террориста уже была предрешена, и никакой, 
даже призрачной, возможности схорониться 
в Турции у него не было.

— Мы живем в XXI веке, в эпоху очень 
развитых информационных технологий, ко-
торые позволяют отслеживать каждый шаг 
человека, а также целых групп людей. Можно 
фиксировать их действия и, более того, их 
перемещения. Если говорить о ситуации в 
Турции, то здесь важно не только говорить 
о том, что преступника там просто выявили, 
но и о том, что власти вернули его обратно 
в Россию.

У многих зарубежных специальных 
служб уже есть достаточно налаженное пар-
тнерство с Россией, которое позволяет вос-
станавливать справедливость и возвращать 
преступников для привлечения к ответствен-
ности. Это, наверное, самое важное.

— Сколько времени могло уйти на 
поиск Кузина?

— От 24 до 48 часов. Именно столько 
времени сейчас потребуется, чтобы поймать 
преступника. Сегодня практически 99% ре-
зонансных преступлений раскрываются, и 
раскрываются очень быстро.

Многие из негодяев думают, что им 
удастся уйти от правосудия. Но это ошибоч-
ное убеждение. Сегодня любой преступник, 
начиная от тех, кто поджигает военкоматы, 
до тех, кто совершает убийства политиче-
ских или военных деятелей, должен знать, 
что его поймают в течение пары-тройки 
дней. Люди забывают о таком понятии, как 
«неотвратимость наказания». Сегодня эта 

неотвратимость практически реализуется 
в очень стремительные сроки.

Если раньше на раскрытие подобных 
преступлений у нас уходило несколько ме-
сяцев, то сейчас с появлением мобильных 
телефонов, современных систем фиксации 
и камер видеонаблюдения на каждом шагу 
срок раскрытия сокращается.

Более того, преступники должны по-
нимать, что сегодня им очень трудно укры-
ваться за границей, потому что не каждая 
страна сможет обеспечить их безопасность. 
Они должны знать, что через какое-то время, 
быстро или медленно, их могут вытащить из 
любой точки мира. 

— А мы сможем найти куратора на 
Украине? Это сложно сделать?

— Во-первых, мы понимаем, что и сам 
Кузин его в глаза не видел, скорее всего, он 
не сможет опознать куратора. Во-вторых, 
люди, связывающиеся с потенциальными 
преступниками или кандидатами на вербов-
ку, могут придумать любое имя. Он может 
называться Вадимом, а может — Мыкола. 

Более того, я полагаю, что в тех же спе-
циальных службах Украины, возможно, и есть 
документы, связанные с этой операцией. И 
если мы сможем их найти, например, в архи-
вах Киева, то до этого еще надо дожить. Как 
минимум освободить Киев. После заверше-
ния СВО можно будет заняться раскрытием 
преступлений и поиском всех кураторов. 
Только вероятность довольно мала. Кураторы 
для СБУ — расходный материал, и их, скорее 
всего, свои и убьют.

— Как обезопаситься от таких 
преступников?

— Защитить каждого человека слож-
но, ресурсов не хватит. Даже самая мощ-
ная охрана не гарантирует безопасность. 
Поэтому нужно ужесточать контрразведы-
вательный режим. За прошлый год было 
изъято более ста тысяч единиц оружия и 
около пяти с половиной тысяч самодельных 
взрывных устройств, и это серьезный сигнал 
об опасности.

Эти устройства могли быть использо-
ваны на массовых мероприятиях и нанести 
огромный урон. Несмотря на постоянное со-
вершенствование систем слежения и поиска, 
злоумышленники стараются использовать 
любые возможности навредить. 

Нужно серьезно заниматься профилак-
тикой преступлений. Мы регулярно раскры-
ваем шпионов, агентов, диверсантов и тер-
рористов, но они ведь появляются откуда-то, 
как мальки после нереста. Они живут рядом, 
могут что-то делать, но в итоге оказываются 
в руках правоохранителей.

На данный момент нам нужна такая си-
стема, похожая на народную милицию, — по 
сути, когда граждане участвуют в обеспече-
нии порядка. Тогда общество будет более 
устойчивым и защищенным. Люди станут 
психологически крепче, ведь в условиях по-
стоянных угроз многие могут паниковать или 
бояться, видя в каждом кусте диверсанта.

Итог такой: мы умеем защищать граж-
дан, но и противник не дремлет и каждый 
день ищет новые возможности. Поэтому 
нужно постоянно совершенствоваться, быть 
готовыми к новым вызовам и не ослаблять 
позиции в борьбе за безопасность.

Ольга ФЕДОРОВА.
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Гонка, во-первых, между противниками: 
кто кого опередит в развертывании войск, в 
подтягивании тылов и резервов, в нанесении 
ударов и контрударов. Гонка между союзни-
ками: кто займет больший кусок Германии. А 
что касается Красной Армии — еще и между 
собственными военачальниками. Впрочем, в 
последнем случае лидер выявился задолго 
до начала битва за Берлин — в ноябре 1944 
года.

Исход войны на тот момент был уже со-
вершенно ясен, и военно-политическая стра-
тегия советского руководства, а проще говоря, 
Сталина, становилась все больше политико-
военной. И одним из важнейших политических 
вопросов, занимавших в те дни Верховного 
главнокомандующего, был: кто из советских 
военачальников будет брать Берлин?

Смена лидера

Если рассуждать с военной точки зрения, 
то ответ был ясен: маршал Рокоссовский. Один 
из наиболее блестящих и талантливейших 
полководцев Великой Отечественной войны, 
а по некоторым, и далеко не малочисленным 
оценкам — самый блестящий и талантливый. 
На тот момент Константин Константинович 
командовал 1-м Белорусским фронтом, на-
ходившемся на острие предстоящего удара 
на Берлин.

Позади была грандиозная операция «Ба-
гратион», главную роль в которой сыграли 
войска его фронта. В ходе наступления, про-
должавшегося с 22 июня по 29 августа 1944 
года, была разгромлена группа армий «Центр», 
освобождены Белоруссия и восточная часть 
Польши. Продвижение составило до 600 ки-
лометров на фронте протяженностью 1100 
километров. Немецкие военные историки 
считают это величайшим поражением Гер-
мании за всю ее историю.

Собственно, именно результаты «Багра-
тиона» и предопределили крах Третьего рейха: 
оправиться от такого поражения Германия уже 
не могла. Оставалось, как говорится, добить 
врага в его логове. И кто будет добивать, было 
очевидно: кому, как не Рокоссовскому, вы-
шедшему на финишную прямую, довершать 
начатое? Но перед последним рывком войска 
1-го Белорусского должны были как следует 
подготовиться, восстановить силы. А с этим 
неожиданно возникли проблемы.

«Противник на всем фронте перешел 
к обороне, — вспоминал Рокоссовский. — 
Зато нам не разрешал перейти к обороне на 
участке севернее Варшавы на Модлинском 
направлении находившийся в это время у нас 
представитель Ставки ВГК (Верховного глав-
нокомандования. — «МК») маршал Жуков».

Рокоссовский доказывал, что в силу 
условий местности атаковать «Модлинский 
треугольник» — удерживаемый противником 
небольшой плацдарм на восточных берегах 
рек Висла и Нарев, упиравшийся «вершиной» 
в слияние этих рек, — бесполезно и бессмыс-
ленно. Что это лишние, ничем не оправданные 
потери, что плацдарм не имеет никакого стра-
тегического значения: противник сам уйдет 
из «треугольника» после начала большого 
наступления.

Однако Жуков был категорически против 
прекращения операции. «От него я получал 
один ответ, что он не может уехать в Москву 
с сознанием того, что противник удержива-
ет плацдарм на восточных берегах Вислы 
и Нарева, — писал Рокоссовский в своих 
мемуарах (эта их часть была опубликована 
уже после краха СССР). — Я… не мог понять 
упрямства Жукова. Что, собственно, он хотел 
этой своей нецелесообразной настойчиво-
стью доказать?

Ведь не будь его здесь у нас, я бы давно от 
этого наступления отказался, чем сохранил бы 
много людей от гибели и ранений и сэкономил 
бы средства для предстоящих решающих 
боев. Вот тут-то я еще раз окончательно убе-
дился в ненужности этой инстанции — пред-
ставителей Ставки — в таком виде, как они 
использовались».

Несмотря на противодействие Жукова, 
Рокоссовский приказал прекратить насту-
пление и доложил о своем решении Сталину. 
И Верховный главнокомандующий полностью 
поддержал его. «Сталин меня выслушал, — пи-
шет Рокоссовский. — Он попросил немного по-
дождать, а потом сказал, что с предложением 
согласен, и приказал наступление прекратить, 
войскам фронта перейти к обороне и при-
ступить к подготовке новой наступательной 
операции».

Речь шла об операции, вошедшей в 
историю как Висло-Одерская, но согласно 
первоначальному ее плану закончиться она 
должна была в Берлине. Словом, казалось, 
положение Рокоссовского укрепилось. «По-
сле этого разговора словно гора свалилась с 
плеч, — описывает свои ощущения маршал. 
— Мы все воспряли духом и приступили к под-
готовке директивы войскам… Место фронта 
было понятно, и все мы горели желанием как 
можно лучше подготовить себя и войска к этой 
интереснейшей наступательной операции. 
Но не суждено было мне в ней руководить 
войсками 1-го Белорусского фронта…»

Через несколько дней состоялся новый 
разговор со Сталиным. «Только мы собрались 
в столовой поужинать, дежурный офицер до-
ложил, что Ставка вызывает меня к ВЧ, — рас-
сказывает Рокоссовский. — У аппарата был 
Верховный главнокомандующий. Он сказал, 
что я назначаюсь командующим войсками 
2-го Белорусского фронта. Это было столь 
неожиданно, что я сгоряча тут же спросил:

— За что такая немилость, что меня с 
главного направления переводят на второ-
степенный участок?

Сталин ответил, что я ошибаюсь: тот уча-
сток, на который меня переводят, входит в 
общее Западное направление, на котором 
будут действовать войска трех фронтов — 2-го 
Белорусского, 1-го Белорусского и 1-го Укра-
инского; успех этой решающей операции будет 
зависеть от тесного взаимодействия этих 
фронтов, поэтому на подбор командующих 
Ставка обратила особое внимание».

Сталин лукавил: участок, на который был 
переведен Рокоссовский, и на тот момент, и 
достаточно продолжительное время после 
этого, вплоть до Берлинской операции, был, 
безусловно, второстепенным. В ходе Висло-
Одерской операции 2-й Белорусский фронт 
частью сил помогал 1-му Белорусскому, ока-
зывая одновременно поддержку 3-му Бело-
русскому, наступавшему на Кенигсберг.

Командующим же 1-м Белорусским 
фронтом, то есть главным «именинником» 
финальной фазы войны, назначался Жуков. 
Тот самый Жуков, спор которого со смещае-
мым комфронта Сталин только что разрешил 
в пользу Рокоссовского, признав тем самым 
неправоту и стратегическую недальновид-
ность представителя Ставки. Военной логики 
в такой рокировке не было от слова «совсем». 
Поэтому придется, ничего не поделаешь, ис-
кать иную логику.

Национальный вопрос

По словам Ариадны Рокоссовской, журна-
листки, правнучки военачальника, существует 
черновая, никогда не публиковавшаяся версия 
мемуаров, в которой тот разговор со Сталиным 
описан более откровенно и подробно. Начал-
ся он якобы с того, что Верховный напомнил 
Рокоссовскому о его критике института пред-
ставителей Ставки вообще и роли Жукова в 
качестве представителя в частности. Рокос-
совский подтвердил свою позицию.

«Мы к вам прислушались», — продол-
жил Сталин. И объявил, что представителей 
Ставки на 1-м Белорусском больше не будет. 
Но бывший представитель Ставки, Георгий 
Жуков, займет его место. После чего и по-
следовала описанная выше эмоциональная 
реакция Рокоссовского. Рокировку же Сталин 
объяснил маршалу так: «Он (Жуков. — «МК») 
сам меня об этом попросил». «Возможно, он 
хотел столкнуть их лбами», — предполагает 
Ариадна Рокоссовская.

Жуков категорически отрицал какую-либо 
инициативу в этом вопросе со своей сторо-
ны: «Мне кажется, что после этого разговора 
между Константином Константиновичем и 
мною не стало тех теплых товарищеских от-
ношений, которые были между нами долгие 
годы. Видимо, он считал, что я в какой-то сте-
пени сам напросился встать во главе войск 
1-го Белорусского фронта. Если так, то это 
его глубокое заблуждение».

Вполне возможно, дым был все-таки не 
без огня: в отсутствии честолюбия Георгия 
Константиновича заподозрить никак нельзя. 
Но определяющими в любом случае были не 
желания Жукова, а планы Сталина. И в эти 
планы, судя по всему, Рокоссовский в качестве 
покорителя Берлина и маршала Победы №1 
совершенно не вписывался.

Не потому, что тот не устраивал Верхов-
ного главнокомандующего как военачальник. 
И не потому, что Сталин испытывал к нему 
личную неприязнь. Все было равно наоборот. 

О том, как Сталин относился к Рокоссовскому, 
свидетельствует рассказ маршала Головано-
ва: «Когда мы прибыли из Сталинграда, нас 
принял Сталин, это после завершения опе-
рации «Кольцо». Всех поздравил, пожал руку 
каждому из командующих, а Рокоссовского 
обнял и сказал: «Спасибо, Константин Кон-
стантинович!» Я не слышал, чтобы Верховный 
называл кого-либо по имени и отчеству, кроме 
Бориса Михайловича Шапошникова, однако 
после Сталинградской битвы Рокоссовский 
был вторым человеком, которого Сталин стал 
называть по имени и отчеству».

Но при всех достоинствах был у Рокоссов-
ского — в глазах Сталина — один существен-
ный и неисправимый «недостаток»: он был 
поляком. Родился в Варшаве, принадлежал 
к старинному шляхетскому роду. Правда, в 
своих анкетах он указывал, что появился на 
свет в Великих Луках и что родственников за 
границей у него нет. Но польское происхожде-
ние маршала тайной ни для кого не было. 

«Во время предстоящего штурма Берлина 
армиями-победительницами 1-го Белорусско-
го фронта должен был руководить русский, 
— пишет биограф Рокоссовского, историк 
Кирилл Константинов. — Поляк Рокоссовский, 
по мысли Сталина, никак не подходил на долж-
ность главного героя — маршала Победы. 
Тогда как Жуков, по его мнению, был для этого 
идеальной кандидатурой».

Это, конечно, лишь версия. Но, во-первых, 
других внятных версий нет, а во-вторых, эта 
вполне логична. Вопреки бравурным речам, 
декларациям и песням «пятый пункт» имел 
чрезвычайно большое значение в сталинскую 
эпоху. Что подтверждает и судьба самого Ро-
коссовского. В 1937 году он был арестован, 
провел в застенках два с половиной года, 
чудом остался жив. А по сути, единственным 
поводом для ареста была национальность: 
его обвинили в том, что он польский шпион, 
добавив потом «до кучи» еще и связь с япон-
ской разведкой.

Подробностями того, что происходило 
с ним во время нахождения в жерновах ста-
линской юстиции, Рокоссовский не делился 
даже со своими родными и близкими. Но из-
вестно, что он ни в чем не признался, никого 
не оговорил и на свободу вышел без выбитых 
передних зубов, с раздробленными пальцами 
ног и сломанными ребрами.

А еще известно, что после освобожде-
ния и восстановления в армии Константин 
Константинович никогда не расставался с 
личным оружием. «Когда мама спустя много 
лет после войны спросила его, почему он всег-
да носит с собой пистолет, сказал: «Если за 
мной снова придут, живым не дамся», — рас-
сказывал внук маршала Константин Вильевич 
Рокоссовский.

Похоже, эти вехи жизненного пути Рокос-
совского тоже сыграли не последнюю роль 
при выборе триумфатора Берлинской битвы. 
На роль главного маршала Победы требо-
вался человек с менее сложной и трагичной 
биографией. И желательно — без тюремных 
страниц.

Но, к чести «вождя народов», он понимал, 
какую обиду нанес своему «Багратиону», как он 
называл Рокоссовского. И отчасти ее компен-
сировал. Парад Победы, проведенный на Крас-
ной площади 24 июня 1945 года, принимал, 
как известно, Георгий Жуков. Но командовал 
Парадом Победы маршал Рокоссовский.

Конкурентная война

Однако вопрос, кто, войска какого воена-
чальника первыми войдут в Берлин, со сменой 
командующего 1-м Белорусским окончательно 

решен еще не был. У Жукова появился «кон-
курент» в лице маршала Конева, командовав-
шего 1-м Украинским фронтом. И конкурен-
ция, надо признать, была не вполне честной: 
Георгий Константинович вовсю пользовался 
имевшимся у него административным ресур-
сом. А если называть вещи своими именами 
— положением сталинского фаворита.

Об этом свидетельствуют, например, 
мемуары генерала Сергея Штеменко, за-
нимавшего в то время пост начальника Опе-
ративного управления Генерального штаба. 
«Генштаб беспокоила лишь одна деталь: каким 
образом наступление на Берлин двух фронтов 
согласовать с указанием Сталина о том, чтобы 
столицу фашистской Германии брали войска 
под командованием Г.К.Жукова? — вспоминал 
Штеменко. — Ставка... разграничительную 
линию между фронтами установила на осно-
вании рекомендаций маршала Жукова... Такая 
разграничительная линия фактически отти-
рала 1-й Украинский фронт к югу от Берлина, 
не оставляя ему никакого окна для удара по 
германской столице».

Речь идет о событиях конца января — на-
чала февраля 1945 года, когда было принято 
решение не останавливать начатую на Висле 
операцию на Одере, а двигаться дальше. 
Через несколько дней, однако, решение было 
отменено, и на направлении главного удара 
наступила двухмесячная оперативная пауза. 
Но проблема — «граница» между фронтами, 
не позволявшая Коневу наступать на столицу 
Берлин, — осталась.

«Работа Генштаба по планированию за-
вершающих ударов крайне осложнилась ка-
тегоричным решением Сталина об особой 
роли 1-го Белорусского фронта, — сетовал 
Штеменко. — Овладеть столь крупным го-
родом, как Берлин, заблаговременно под-
готовленным к обороне, одному фронту, даже 
такому мощному, как 1-й Белорусский, было 
не под силу». 

Решить проблему удалось лишь перед 
самым началом Берлинской операции. И то 
частично. «Сталин пошел на компромисс: он 
не отказался полностью от своей идеи, но и 
не отверг начисто соображений И.С.Конева, 
поддержанных Генштабом, — пишет Ште-
менко. — На карте, отражавшей замысел 
операции, Верховный молча зачеркнул ту 
часть разгранлинии, которая отрезала 1-й 
Украинский фронт от Берлина, довел ее до 
населенного пункта Люббен (в 60 километрах 
к юго-востоку от столицы) и оборвал. «Кто 
первый ворвется, тот пусть и берет Берлин», 
— заявил он нам потом».

И маршал Конев совершенно правильно 
понял замысел Верховного главнокомандую-
щего. «Был ли в этом обрыве разграничитель-
ной линии на Люббене негласный призыв к 
соревнованию фронтов? — рассуждал Иван 
Степанович в своих мемуарах. — Допускаю 
такую возможность».

Наступление началось 16 апреля 1945 
года. И вскоре план операции вновь пришлось 
скорректировать. Дело в том, что у Конева все 
пошло как по маслу: успешно форсировав 
реку Нейсе, левый, западный приток Одера, 
танковые армии 1-го Украинского фронта 
вышли на оперативный простор и рванули 
вперед. А наступление 1-го Белорусского 
застопорилось. Жуков уперся в Зееловские 
высоты, которые не мог взять несколько су-
ток. По плану предполагалось прорвать не-
мецкую линию обороны сходу, в первый же 
день операции.

Окончательно этот барьер на пути к Бер-
лину был взят лишь 19 апреля. А вечером 
17-го, когда стало ясно, что план операции 
находится под угрозой срыва, Сталин по-
звонил Коневу и высказал крайне изумившее 
маршала предложение.

Вот как этот разговор описан в мемуарах 
Конева: «Когда я уже заканчивал доклад, Ста-
лин вдруг прервал меня и сказал: 

— А дела у Жукова идут пока трудно. До 
сих пор прорывает оборону.

Сказав это, Сталин замолчал. Я тоже мол-
чал и ждал, что будет дальше. Вдруг Сталин 
спросил:

— Нельзя ли, перебросив подвижные 
войска Жукова, пустить их через образовав-
шийся прорыв на участке вашего фронта на 
Берлин?»

Идея сильно смахивала на известную 
русскую сказку про вершки и корешки. Жуков 
должен был, что называется, «прийти на гото-
венькое». Впрочем, главными все-таки были 
интересы дела: если ввод в «окно», пробитое 
войсками Конева, войск Жукова приближал 
Победу, то такое решение, безусловно, было 
оправдано.

Однако Конев предложил другое ре-
шение: «Товарищ Сталин, это займет много 
времени и внесет большое замешательство... 
События у нас развиваются благоприятно, сил 
достаточно, и мы в состоянии повернуть обе 
наши танковые армии на Берлин».

Сталин согласился, и в ночь на 18 апреля 
1945 года 3-я и 4-я гвардейские танковые 
армии 1-го Украинского фронта получили 
приказ повернуть на север и продвигаться 
к южной окраине Берлина. Через три дня, 
в ночь на 21 апреля, танковая группировка 

фронта достигла внешнего берлинского обо-
ронительного обвода.

Финальная схватка

Одновременно с востока к Берлину по-
дошли армии 1-го Белорусского фронта, раз-
делавшиеся наконец с противостоящей ему 
группировкой немцев. Чему, надо заметить, 
немало поспособствовали танковые армии 
Конева, вышедшие в тылы защищавшим Бер-
лин войскам и перевернувшие немецкую обо-
рону вверх дном.

Но гонка между маршалами и их фрон-
тами на этом отнюдь не завершилась. Раз-
горелась, напротив, с новой силой. «2-й 
гвардейской танковой армии поручается 
историческая задача: первой ворваться в 
Берлин и водрузить знамя Победы, — гла-
сил приказ, отданный Жуковым вечером 20 
апреля. — Не позднее 4 часов утра 21 апреля 
любой ценой прорваться на окраину Берлина 
и немедля донести для доклада т. Сталину и 
объявления в прессе».

Не отставал во всех смыслах и Конев. 
Вот его приказ, отданный танковым армиям 
фронта практически в то же время: «Войска 
маршала Жукова в 10 км от восточной окраины 
Берлина. Приказываю обязательно сегодня 
ночью ворваться в Берлин первыми. Испол-
нение донести».

Но Коневу повезло меньше. Как ни торо-
пился маршал, его войска вошли в Берлин 
на сутки позже жуковских. На то были объ-
ективные причины: немецкий контрудар на 
левом, южном флаге фронта; необходимость 
ликвидации окруженных группировок про-
тивника, угрожавших тылам фронта; яростные 
контратаки, предпринятые войсками берлин-
ского гарнизона.

А потом возникли и другие, субъектив-
ные препятствия. После того, как войска 
обоих фронтов вошли в Берлин и начались 
уличные бои, между ними вновь была про-
ведена разграничительная линия: центр 
Берлина вошел в полосу действий 1-го Бе-
лорусского фронта. И на некоторых участках 
Коневу пришлось отводить свои «слишком 
далеко» продвинувшиеся войска. Приказ 
был выполнен, но далось это, признавался 
Иван Степанович, нелегко.

«Телефонный разговор, который я имел 
по этому поводу с Павлом Семеновичем 
(Рыбалко, командующий 3-й гвардейской 
танковой армией. — «МК»), был довольно не-
приятным, — вспоминал Конев. — Он заявил, 
что ему непонятно, почему корпуса, уже на-
целенные на центр города, по моему приказу 
отворачиваются западнее... И я не склонен 
его осуждать за эти хорошо понятные мне 
личные переживания».

Что же касается собственных пережива-
ний, то Иван Степанович в своих официальных 
мемуарах, напечатанных впервые в 1966 году, 
чрезвычайно сдержан: «Я принял поправки, 
сделанные в разграничительной линии между 
фронтами, как должное и считал их продикто-
ванными высшими интересами дела».

Есть, однако, и другие воспоминания Ко-
нева, не публиковавшиеся во времена СССР, в 
которых Иван Степанович давал полную волю 
переживаниям: «Жуков не хотел и слышать, 
чтобы кто-либо, кроме войск 1-го Белорус-
ского фронта, участвовал во взятии Берлина... 
Когда войска 1-го Украинского фронта, 3-я и 
4-я танковые армии и 28-я армия, вели бои в 
Берлине, это вызвало ярость и негодование 
Жукова...

Когда войска 3-й танковой армии и корпус 
Батицкого 27-й армии подошли на расстояние 
трехсот метров к Рейхстагу, Жуков кричал на 
Рыбалко: «Зачем вы тут появились?»... Наши 
отношения с Георгием Константиновичем Жу-
ковым в то время из-за Берлина были крайне 
обострены. Обострены до предела, и Сталину 
не раз приходилось нас мирить...»

Но окончательно помирились маршалы 
лишь через много лет после того, как отгреме-
ли последние залпы Великой Отечественной: 
встретились на праздновании 70-летнего 
юбилея Конева и обнялись. Впервые за долгие 
годы. А может, и вообще впервые. Победа раз-
делила Конева и Жукова, но она же вновь свела 
их вместе: и в народной памяти, и в истории 
их имена всегда будут рядом — как имена 
полководцев, взявших Берлин, раздавивших 
фашистскую гадину в ее логове.

Да, у честолюбия маршалов, у «соревно-
вания», устроенного ими на финише войны, 
была, увы, немаленькая цена. Да, высокие 
темпы наступления, как справедливо отмеча-
ют многие историки, достигалась во многом 
за счет больших потерь. Но, во-первых, кто 
знает, каким был бы счет потерь, если бы 
война продлилась дольше хотя бы на не-
сколько дней. Не факт, далеко не факт, что 
меньшим... 

А главное, какими бы ни были перипетии 
«соревнования фронтов», сколь бы сложными 
и острыми ни были отношения между их ко-
мандующими, победителем из «берлинской 
гонки» в конечном итоге вышла страна, кото-
рую маршалы представляли и защищали. И 
это уже факт несомненный.

Кирилл ИВАНОВ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
28 апреля 2025 года 
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«В течение всей войны мне пришлось быть 
непосредственным участником многих 
крупных и важных наступательных 
операций, но предстоящая битва за Берлин 
была особой, ни с чем не сравнимой 
операцией», — писал в своих мемуарах 
Георгий Жуков. Давая такую оценку, 
маршал прежде всего имел в виду 
трудности, связанные с прорывом обороны 
противника, которая и в самом деле была 
невероятно мощной. Но особенность 
сражения состояла не только в этом. Это 
была не просто битва. Это была еще и гонка.

Как маршалы Победы 
устроили под конец 
войны «соревнование 
фронтов»ГОНКА 

ЗА БЕРЛИН

Маршал Рокоссовский  
и маршал Жуков.

арми
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Командующий  1-м Украинским 
фронтом маршал Конев, весна 

1945 года.

Советские 
танки на улицах 

Берлина, 
1 мая 1945 года.
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У Великой Отечественной множество 
измерений: и историческое, и гео-
политическое, и военное, и челове-
ческое. О каждом из них написаны 
книги, сняты фильмы, поставлены 
спектакли, в честь них созданы 
мемориалы и памятники, открыты 
музеи... Но есть у войны и еще одно 
измерение — финансовое, о котором 
как-то не принято говорить вслух и 
подчеркивать его значение. Между 
тем война обошлась Советскому Со-
юзу в колоссальную сумму, которую 
историки оценивают в 2 триллиона 
569 миллиардов рублей. Конечно, те 
рубли очень трудно корректно соот-
нести с сегодняшними, но и без того 
понятно, что речь шла о гигантском 
финансировании. Как же функциони-
ровала финансовая система страны 
в военные годы? Что делал Госбанк 
СССР («прадед» сегодняшнего Банка 
России) для поддержки производ-
ства в условиях военных разрушений 
и масштабной эвакуации? Об этом 
«МК» рассказал главный историк 
Банка России Александр Бугров.

— Как кредитовались предприятия в 
ходе войны? 

— В соответствии с нуждами обороны 
страны приоритетным для Госбанка стали 
кредитование военной промышленности и 
обеспечение нужд фронта. На все это сле-
довало изыскать дополнительные средства, 
и Госбанк был вынужден перераспределять 

кредитные ресурсы, отдавая первенство 
этим направлениям. Кредитные планы, до 
войны утверждавшиеся ежеквартально, ста-
ли утверждаться ежемесячно, а контроль 
за использованием средств банка был 
ужесточен.

— Что в таком случае происходило с 
эвакуированными предприятиями? 

— Госбанковцы досконально изучали 
нужды предприятий, эвакуированных на вос-
ток СССР, восстанавливали разрушенные хо-
зяйственные связи с фабриками и заводами 
на освобожденной территории. Перестройка 
экономики позволила значительно увеличить 
выпуск вооружения: к концу 1942 года по 
сравнению с предыдущим годом количество 
танков в Красной армии увеличилось в 4,4 
раза, минометов — примерно в 4 раза, ис-
требителей и штурмовиков — в 3 раза, орудий 
всех калибров — в 2,5 раза.

— Действовали ли для эвакуированных 
советских предприятий какие-то льготы 
или особый режим финансирования?

— Льготы и облегченный режим креди-
тования допускались главным образом по 
отношению к эвакуированным предприяти-
ям, которым предоставлялись специальные 
кредиты на затраты, связанные с эвакуацией. 
Особый порядок их банковского обслужива-
ния был установлен в феврале 1942 года. В 
течение трех месяцев после возобновления 
работы на новом месте эти предприятия по-
лучали кредиты, не имея под их обеспече-
нием достаточных собственных оборотных 
средств. Конторы и отделения Госбанка были 

вынуждены покрывать недостаток собствен-
ных оборотных средств предприятий. В этом 
году Госбанк выдал кредиты многим пред-
приятиям в связи с транспортными затруд-
нениями — невозможностью своевременной 
отгрузки угля, черных и цветных металлов, 
руды и других продуктов.

— Кроме военных и оборонных пред-
приятий какие еще сферы производства 
во время Великой Отечественной войны 
получали приоритетное кредитование?

— Помимо предприятий машинострое-
ния Госбанк продолжал кредитовать фабрики 
и заводы наркоматов пищевой, бумажной и 
лесной промышленности, предприятия по 
производству товаров широкого потребле-
ния, торговлю, а также совхозы. Согласно 
постановлению Совета народных комиссаров 
(СНК) от 4 июня 1943 года Госплан (Государ-
ственный плановый комитет, осуществлявший 
планирование экономического и социального 
развития страны и контроль за выполнением 
планов в СССР с 1923-го по 1991-й. — «МК»), 
Наркомторг, СНК с участием Наркомфина 
(Народный комиссариат финансов — это 
центральный государственный орган управ-
ления финансами в СССР в 1923–1946 гг. — 
«МК») и Госбанка должны были разработать и 
представить правительству мероприятия по 
увеличению производства товаров широкого 
потребления, в частности, за счет отходов 
предприятий военной промышленности.

Госбанк выдавал кредиты сроком до трех 
месяцев: на производственные затраты, на 
приобретение сырья и полуфабрикатов, «по 

текущему товарообороту», на покупку семян 
и мелкого инвентаря. Залогом служили соб-
ственные оборотные средства по данным 
инвентаризации предприятий.

Кредитование сектора экономики, свя-
занного с производством продуктов пита-
ния, оставалось приоритетной задачей в 
Госбанке на протяжении многих десятилетий, 
ведь продовольственный вопрос — один из 
стратегических для любой страны, особенно 
в военное время. С 1941 года Госбанк креди-
товал потребкооперацию, выдавая ссуды на 
приобретение и откорм скота, строитель-
ство скотных дворов и коровников, а также 
на растениеводство. В 1942 году он ссужал 
деньгами организации Наркомата торговли. 
За счет ссуд развивались животноводство, 
птицеводство и пчеловодство.

— Насколько объемным было креди-
тование советских предприятий во время 
Великой Отечественной войны?

— Прямое банковское кредитование 
предприятий ежегодно с 1941 года по 1944 
год включительно выражалось в суммах 
48–55 млрд советских рублей, а в 1945 году 
достигло 61 млрд рублей. Объем кредитов, 
вложенных в советскую промышленность в 
годы войны, опережал темп роста произ-
водства. Несмотря на рост неплатежей в 
народном хозяйстве к концу войны, в целом 
ситуация вполне устраивала руководство 
страны: народнохозяйственные планы в 
основном выполнялись, а по военной про-
дукции — перевыполнялись.

Наталия ТРУШИНА.

КРЕДИТ НА ПОБЕДУ
Как Госбанк СССР руководил финансовой системой 
страны в годы войны
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«Кто начал жизнь трагически, тот...» 
истинный вундеркинд. Или тот, из кого 
«чудо-ребенка» усердно, а иногда и 
жестоко, делали. Желание родителей 
видеть своего ребенка самым талант-
ливым иногда может повлечь за собой 
настоящую драму. «МК» вспомнил 
непростые судьбы «маленьких гениев» 
прошлого и поговорил с экспертами 
о том, как меняется отношение к ода-
ренным детям в прошлом, настоящем 
и будущем.

«Великие» и маленькие

В нулевых страну потрясла автобиогра-
фия Полины Осетинской, имя которой гре-
мело на весь поздний СССР. В 6 лет девочка-
пианистка собирала концертные залы. В 8 лет 
чудо-ребенок играл 30 часов музыкального 
материала по памяти, в 11 — дебютировал в 
Большом зале Московской консерватории: 
играл концерт №23 ля-мажор Моцарта.

«За кулисами» успеха оставалась жесткая 
муштра с утра до вечера (с перерывами на сон) 
со стороны отца, журналиста и драматурга Оле-
га Осетинского. Стать великим пианистом было 
его несбывшейся мечтой. О том, что Полина 
«будет великой», отец твердил постоянно.

Начало «истязаний музыкой» происходило 
в удаленном одиноком доме на Куршской косе, 
как в фильмах ужасов. Затем в Вильнюсе, где 
потом поселился папа с дочкой, он морил ее 
голодом (на завтрак мог быть стакан уксуса 
с водой), зато обильно «кормил» таблетками-
стимуляторами и витаминками. Согласно книге, 
было и худшее: сексуализированное насилие 
в отношении несовершеннолетних на глазах у 
девочки-«вундеркинда»…

 Зато в 12 лет у девочки была не только 
российская, но и мировая слава. Через год, 
в 1988-м, планировался тур по США — с па-
пой, конечно. Но Осетинские туда не поехали: 
13-летняя Полина все-таки сбежала в Санкт-
Петербург, где воспитывалась у чужих людей. 
Сегодня она концертирующий музыкант и 
мама троих детей, но свое детство старается 
не вспоминать.

История Осетинской напоминает судьбу 
еще одной малолетней знаменитости, поэтес-
сы Ники Турбиной (Торбиной). Сегодня до-
казано, что стихи дописывали, а то и сочиняли 
за Нику мать и бабушка. Особенно старалась 
продюсировать «талант» девочки, которая пло-
хо спала из-за астмы и всю ночь что-то бор-
мотала, ее мама — художница из Ялты Майя 
Никаноркина.

Привлекательная дама из богемы доби-
лась всего, о чем мечтала. При помощи славы 
дочери и ее гонораров перебралась в Москву, 
вошла в литературно-художественный круг, 
удачно вышла замуж. Майя была на короткой 
ноге с такими действительно великими людьми, 
как Андрей Вознесенский, Юлиан Семенов и 
Евгений Евтушенко (последний и продвигал 
Нику в литературной Москве).

Пик славы Ники Турбиной пришелся на 
период начальной школы, где ей было не суж-
дено учиться. В 9 лет вышел первый сборник 
ее стихов, и поэтессу (вместе с Евтушенко) по-
казали по ТВ. Но уже к 12 годам слава Турбиной 
начала сходить на нет, чему способствовало 
охлаждение со стороны поэтов-покровителей. 
Несмотря на это, в 1990 году вышел второй и 
последний томик стихов Турбиной.

 Выяснилось, что девочка, которой прочили 

славу новой Ахматовой или Цветаевой, так и не 
научилась писать грамотно. И до 16 лет сосала 
соску перед выходом на сцену. Она пыталась 
стать актрисой, но быстрого успеха не полу-
чилось. В 18 лет Ника очертя голову укатила в 
Швейцарию, где, по отзывам ее педагога Алены 
Галич, стала жертвой 76-летнего «психиатра»-
педофила. Там же к прежнему букету болез-
ней, терзавших ее с детства (аллергия, астма, 
диабет), прибавился алкоголизм. Он и сгубил 
бывшего «вундеркинда»: в 27 лет Ника при не-
выясненных обстоятельствах выпала из окна 
5-го этажа в своей московской квартире.

В 2011 году самоубийство совершил вун-
деркинд, которого в детстве сравнивали с Лео-
нардо, — Сергей Резниченко. Его домашним 
воспитанием занималась мама, которая, по 
словам Сергея, «использовала метод кнута, но 
не пряника». В 7 лет мальчик прочел «Войну и 
мир», в 9 знал наизусть таблицу Менделеева. 
В 11–12 лет обставил всех на популярной в 
нулевые телеигре для умных детей. Уже в 15 
лет Сергей поступил в вуз (и тогда же прервал 
всякое общение с матерью). В 18 лет Резничен-
ко покончил с собой, не выдержав жизненных 
неурядиц и испытания социумом. Его послед-
ними словами была фраза: «Я — Бог…»

 Судьба вундеркиндов сестер Князевых, 
которых родители воспитывали по методу 
«щадящего дискомфорта», сложилась удач-
нее. Анжела и Диана учились на дому сразу 
по университетским учебникам. В 13 и 14 лет, 
соответственно, обе стали студентками эконо-
мических отделений вузов, которые окончили 
по ускоренной программе. И тут же принялись 
за высшее юридическое образование (тоже за-
кончили через год). Но на выходе образовался 
вакуум — никто не хотел брать девушек подрост-
кового возраста на работу. Семья перебралась 
в США, где сестры окончили еще и Стэнфорд. В 
этой стране сестры Князевы стали успешными 
экономистами, получили докторскую степень. 
Но в интервью русскоязычным изданиям дружно 
сожалеют о потерянном детстве.

Этот опыт перекликается с жизнью 
вундеркинда-физика Савелия Косенко. В школу 
он пошел сразу в 4-й класс, перепрыгивая через 
годы, окончил ее в 10 лет. В 11 Савелий был уже 
студентом МВТУ им. Баумана и написал свой 
учебник физики (рекорд книги Гиннесса как 
самый молодой автор). Сегодня Савелий живет 
в Канаде, у него есть свое дело и любимая фраза 
о детстве: «Спасибо, что остался живой».

И, наконец, семья педагогов Никитиных, 
которая воспитывала по собственному методу 
7 детей, а хорошего иммунитета к болезням 
добивалась закаливанием на холоде. Пожалуй, 
единственный пример выросших «ускоренных» 
детей, которые ни о чем не жалеют, а наобо-
рот, благодарны. Все дети имеют нормальные 
карьеры и полноценные семьи.

А вот их родители, Борис и Елена Никитины, 
оба педагоги, исповедующие принципы Мака-
ренко (раннее развитие, свобода творческого 
самовыражения, «педагогическое сотрудни-
чество»), в последних работах признавали, что 
«перегнули палку». В основном с закаливани-
ем: у первого ребенка, Алеши, был атипичный 
дерматит, который удалось вылечить только 
в прохладном помещении. Холодные, а то и 
снеговые «ванны» — то, что дети вспоминают 
«из неприятного». Но неоспорим факт, что все 
Никитины-младшие росли здоровыми, спор-
тивными и почти никогда не болели. В школу 
каждый из них шел в 5–6 лет и оканчивал ее 
экстерном. 

«Гения вырастить 
невозможно»

— Никитины всегда подчеркивали, что они 
не растили гениев, а воспитывали всесторон-
не развитых, счастливых людей, — говорит 
социальный психолог Валерий Раушинский. 
— Что верно вдвойне. Гения воспитать невоз-
можно. Хотя бы потому, что этот феномен не-
познаваем, и лучшее, что могут сказать ученые: 

гениальность — случайная комбинация генов. 
Да и не нужно никого так воспитывать. Как про-
фессор Преображенский говорил: «Ведь родила 
же в Холмогорах мадам Ломоносова этого свое-
го знаменитого», зачем огород городить?

В начале прошлого века существовало на-
правление педагогической науки — педология. 
Там мелькало понятие «прекрасная норма»: в 
каждом классе или другой детской группе будет 
15–20% детей со способностями выше среднего. 
Светлые головы, как говорят в народе. Эти дети 
обычно легко учатся, тянутся к знаниям. Обычно 
вырастают в крепких профессионалов, ученых, 
управленцев с карьерами «выше среднего» — 
но ничего выдающегося. Если с такими детьми 
сесть дома и заниматься дополнительно: читать 
взрослые книги и пособия опережающего разви-
тия, они будут учиться экстерном, перескакивать 
через классы и рано поступать в вузы. Но ни 
к какому сверхитогу такая тактика не при-
ведет, результат будет тот же самый. Зато 
это «развитие» отрицательно скажется на 
формировании личности.

Основы педагогики, давно открытые 
и обоснованные: человек вообще может 
полноценно расти и развиваться в обще-
стве себе подобных. Его возрастные 
кризисы должны пройти в детском кол-
лективе, состоящем из ровесников, раз-
новозрастные компании полезны лишь 
для конкретных задач. 

Ускорение-перезагрузка

Расцвет феномена малолетних «гениев» и 
вундеркиндов из позднего СССР можно объ-
яснить общим смятением. Сегодня ситуация 
иная, однако «делатели гениев» существуют. И 
самая известная, благодаря медийной актив-
ности, — семья Тепляковых. Сейчас в ней 9 
детей, четверо из которых, по словам родителя, 
сдали госэкзамены. Вся информация обнаро-
дуется на уровне слухов, свои «личные данные» 
семейство ревниво оберегает. Глава семьи 
только рассказывает, что трое старших детей 
«закрыли» ЕГЭ, четвертый ребенок сдал ОГЭ. 
И что Алиса и Хеймдалль занимаются в «пра-
вильных вузах». Он же постоянно упоминает о 
методике, позволяющей его детям «ускорять-
ся», а не «просиживать штаны» в школе.

Однако помимо громкого скандала с не-
сданной сессией и отчислением из МГУ, отказа 
в приеме в коммерческий вуз и другого сопут-
ствующего шума данных о методике Теплякова 
нет. Ни один ребенок из этой семьи не ходил 
в общеобразовательную школу, все на до-
машнем обучении. Бытовые условия семьи, 
судя по представленным видео «распаковок» 
продуктов, оставляют желать лучшего.

Похожая история из нулевых — попытка 
вылепить гения из одного ребенка. Отец Диа-
ны Садовниковой, как и Тепляков, засел дома, 
чтобы «вырастить вундеркинда». Ускоренное 
образование в данной версии шло параллель-
ным курсом с большим спортом. Диана серьез-
но занималась гимнастикой. Как и в случае с 
Осетинской, девочку почти не кормили, она 
не ела мяса и «разгружалась» от пищи по двое 
суток кряду. Утро у девочки начиналось в 6 
утра с пробежки в 12 километров, после шко-
лы — муштра на гимнастике, дома — чтение и 
бесконечные занятия.

В 10 лет Диана сама попросилась в при-
ют и потребовала лишить отца родительских 
прав. Но и в приюте несоциализированной 
девочке пришлось несладко — на несколько 

лет, до совершеннолетия, она все-таки вер-
нулась домой. В этой истории интересно, что 
Максим Садовников никогда и не скрывал, 
что пытался реализоваться и прославиться 
за счет дочери.

Впрочем, возможно, Алиса Теплякова и 
другие «алисы» (в терминологии отца) из ее 
семьи отстали от жизни. С массовым приходом 
ИИ в образование грядет настоящая рефор-
мация раннего развития. Ведь интеллектуаль-
ные диалоговые платформы позволят детям-
почемучкам удовлетворить любой запрос в 
каждой области знания. Сам ребенок сможет 
в режиме реального времени корректировать 

сложность задач и «глубину» изуче-
ния предмета. О школьниках и говорить не-
чего — видимо, это будет лучший старт за всю 
историю человечества для детей, рожденных 
с высоким IQ. 

Творить быстро, 
умереть молодым

— Вундеркинды — не обязательно что-то 
искусственное, — комментирует детский и под-
ростковый психолог Павел Синяев. — Иногда 
это история про ускоренный интеллектуаль-
ный рост. Есть физически быстро растущие 
дети, а есть с ранними способностями к учебе 
или творчеству. И я не очень согласен, что 
таких детей 20%, — нет, конечно. Истинных 
вундеркиндов, детей с рано проявленными 
яркими способностями, рождается один на 
5000 человек.

Истинные вундеркинды могут добиться 
многого и стать известными, как Ландау, ко-
торый окончил школу в 13 лет, в 14 поступил 
сразу на два факультета в университет. Или 
поэт Надсон, который очень приличные стихи 
начал писать уже во 2-м классе гимназии. Или 
Ван Гог, который тоже рано начал демонстри-
ровать не только художественные способности, 

но и способность к языкам. У Ван Гога было 
несчастливое детство, «холодное и мертвое», 
как он писал, потому что его способности не 
замечали, пытались подавить. 

 «Яркие» дети могут прославиться, а мо-
гут стать хорошими, но довольно обычными 
специалистами. Нельзя угадать, нельзя ска-
зать заранее. Необычные ранние способно-
сти демонстрируют и дети с генетическими 
аномалиями: саванты, с Аспергером, другими 
расстройствами аутистического спектра, даже 
с синдромом Дауна.

Родителям детей с высоким IQ, конечно, 
непросто. Нельзя «не замечать» их дарований, 
спускать на тормозах. Все возрастные кризисы, 
подростковую перестройку такие дети могут 
переживать тяжело. Развивать их способности 
лучше, помещая «вундеркинда» в родственную 
среду. Хорошо, что сейчас школ для одаренных, 
различных кружков и «точек роста» достаточ-
но. Направлять и воздействовать мягко и ни в 
коем случае не создавать у ребенка «эффекта 
исключительности».

Это вообще одна из главных ошибок ро-
дителей юного дарования — кричать на всех 
углах о «гениальности» ребенка, говорить о 
его великом будущем. Нельзя забывать о воз-
растной норме: если ребенок в 7 лет занялся 

квантовой механикой, это не повод не смо-
треть с ним мультфильмы или не прочесть на 

ночь сказку. Но и обесценивать способности 
ребенка тоже не стоит.

Есть и еще одна гипотеза: якобы 
иногда талант дается человеку еще 

в детстве потому, что ему уготован 
ранний уход. 

Художница Надя Рушева 
всего за 17 лет жизни создала 
около 10 тысяч графических ра-
бот — иллюстраций к произведе-
ниям Пушкина, Булгакова, Сент-

Экзюпери. Надя прославилась в 
10, но не зазвездилась, будучи не 

по годам строгой, взыскательной к 
своему творчеству. Скончалась она 

внезапно, от разрыва аорты. 
Юная художница Саша Путря умерла 

от лейкоза в 11 лет. При жизни у девочки со-
стоялись две выставки, а всего она создала 
3000 живописных работ.

Математик и физик Павел Коноплев в 4 
года решил задачу с первого курса Бауманки. 
В 7 легко щелкал в уме логарифмы, в 10 создал 
первую научную работу по астрономии — ее 
опубликовали в журнале Академии наук. В 15 
он был принят в Московский университет. Но 
затем зашкаливающему интеллекту Коноплева 
стало мешать психическое заболевание. Он 
тяжело лечился, принимал сложные препа-
раты. Скончался от тромбоэмболии легкого 
в 29 лет.

Пианист и композитор Алексей Султанов 
поступил в музыкальную школу в 4 года. В 9 
впервые сыграл на публике Первый концерт 
Бетховена. В 20 лет Султанов победил на меж-
дународном конкурсе имени Ван Клиберна 
в США, затем очень много гастролировал и 
пережил первый инсульт в 26 лет. Но не оставил 
концертную деятельность после нескольких 
повторных кровоизлияний. Алексей скончался 
в 35 лет. С такой посмертной рецензией: «Тех-
нически Султанов не знал границ, его контроль 
потрясал, скорость его исполнения вдохновля-
ла». Постфактум творчество Султанова в мире 
музыки тоже признали гениальным.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Молодой саксофонист-виртуоз 
Армир Ли переехал в Россию акку-
рат накануне СВО. Родом он из Ка-
лифорнии, вырос в Техасе, окончил 
Беркли, один из самых престижных 
музыкальных колледжей в мире, 
а затем быстро завоевал любовь 
зрителей как на родине, так и в Рос-
сии, начав покорять нашу страну 
с Сибири. Один из самых харизма-
тичных и обаятельных артистов рос-
сийской джазовой сцены рассказал 
«МК» о переезде в непростое время, 
о трудностях и радостях жизни в Рос-
сии и о том, какие истории вдохнови-
ли его на написание музыки.

«В Москве по-настоящему 
любят искусство»
— Почему вас называют «черный си-

биряк»? Есть сибирские корни? 
— Сибирь — мой любимый регион в Рос-

сии. А любимый город помимо Москвы — Но-
восибирск. Это первый город в России, куда 
я попал. Как-то раз там на репетиции с моим 
другом-басистом разговаривали и он пошутил, 
мол, нам нужна концертная программа под 
названием «Черный сибиряк». А я ему ответил, 
что звучит прекрасно и заодно поможет под-
нять продажи. Хорошая реклама! 

— Россия — ваш второй дом? 
— Москву считаю своим вторым домом, 

абсолютно точно. 
— Знаю, что на вашу долю в Москве 

выпало много приключений. Когда и по-
чему решили переехать сюда? 

— Россия для меня одно большое при-
ключение, это правда. Я переехал в 2022 году, 
но впервые побывал в России в 2018-м, в 
Новосибирске, с моим хорошим другом Ни-
колаем Мищенко (пианист и композитор. — 
М.Ч.). Мы вместе учились в Беркли. Так вот, 
в Новосибирске мы выступили в большом 
концертном зале, а затем были концерты в 
Москве, Пятигорске, Нальчике… Я встретил 
столько потрясающих людей! И закончилось 
все тем, что переехал в Москву. 

— Но начало 2022 года в России — пе-
риод непростой. 

— Я, в общем-то, знал, что произойдет. И 
однажды утром проснулся, посмотрел новости 
и сказал сам себе: «О, они это сделали!». Я 
решил остаться здесь по ряду причин, одна 
из которых философская. Я играл в России в 
мирное время, и сейчас нужно остаться здесь 
и продолжать играть, потому что люди нужда-
ются в искусстве в любые времена. Знал, что 
иностранцев здесь будет мало, но это мой 
второй дом. Я артист, и наша профессия — 
приносить людям счастье и свет, и сейчас то 
время, когда я должен быть здесь и играть, 
чтобы в кризисное время дарить радость. 

— А как произошел сам переезд? Го-
товились к нему? 

— Николай Мищенко предложил мне ра-
боту — преподавать музыку. Вернее, сначала 
это место предложили ему, но он не мог от-
ветить согласием, потому что должен был 
вернуться в Беркли. Как-то раз я ему сказал, 
что хочу остаться жить в Москве, но сперва 
нужно найти здесь работу, а он тут же ответил 

мне, что знает, как решить этот вопрос. Быстро 
организовали собеседование — и всё! 

— Как отреагировала семья?
— Я сказал маме: 

«Ты не поверишь, мне 
предложили работу в 
Москве!». Она ответила, 
что знала, что я останусь. Семья обрадовалась, 
но в то же время они волновались немного из-за 
СВО. Но сейчас все легче и стабильнее. Правда, 
мы друг по другу все время скучаем. А ездить к 
ним получается лишь раз в год. 

— Почему решили строить карьеру 
именно в России? 

— После окончания Беркли я жил в Босто-
не, преподавал музыку людям с особенностями 

здоровья. Но в какой-то момент Бостон пере-
стал мне нравиться — расистский город, жизнь 
там дорогая, мало джаз-клубов. Когда появи-
лась возможность преподавать в Москве, где 
публика меня уже знала, были знакомые мне 
сцены, я выбрал переезд и возможность не 
только обучать, но и играть самому, а не си-
деть в Бостоне и исключительно преподавать. 
Более того, люди здесь по-настоящему любят 
искусство. Как-то раз я давал концерт, после 
которого ко мне подошла девушка: «Нари-
совала тебя». Она протянула рисунок и при-
гласила в мастерскую, чтобы там сделать мой 
скульптурный портрет. Такой московский ан-
дерграунд — это моя тема, мой стиль жизни. 
А московские музыканты, пожалуй, лучшие в 

мире, не считая нью-йоркских, потому что Нью-
Йорк — это центр всего. Но в Москве, на мой 
взгляд, одни из лучших джазовых сцен на пла-
нете. Переезд сюда — это возможность играть 
вместе с потрясающими музыкантами. 

— В чем разница между американской 
и российской джазовой сценой? 

— Музыкальная индустрия в Америке — 
сильная машина, безусловно. Но в Москве 
есть одна очень важная вещь — уровни. Любая 
хорошая музыкальная сцена должна иметь 
три уровня: высокий, средний и низкий. Здесь 
ребята «с низов» имеют возможность зараба-
тывать, исполнять свою музыку тоже. А в США 
нет середняка: либо ты движешься вместе с 
музыкальным локомотивом, с машиной, либо 
ты «на низах». На мой взгляд, это убивает му-
зыку. Я знаю много независимых музыкантов, 
у которых нет возможностей для развития. 

«Задача музыки— 
говорить 
об общечеловеческом 
опыте»

— Останетесь жить здесь или 
вернетесь? 

— Мой дом здесь. 
— Культурная столица России Петер-

бург. Бывали там? 
— Да, даже задумывался о том, что-

бы переехать туда, но Москва — это моя 
атмосфера. 

— Изучаете русский язык? 
— Да, но говорю пока что плохо. (Перехо-

дит на русский язык и с небольшим акцентом 
говорит.) Конечно, я учусь! Но когда я говорю, 
мало что понятно. 

— О чем мечтаете в России, к чему 
стремитесь? 

— Я уже записал альбом с квартетом, 
сейчас обдумываю новый трек с другим 

коллективом, в другом стиле. 
— Кстати, ваш альбом «Хроника: пого-

ня за Востоком» — о ваших приключениях 
в России?

— Да, про опыт, который я получил здесь, 
как плохой, так и хороший. За время, что 
я пребываю здесь, пожалуй, больше было 
грустного. Я эмпат, и пришлось познакомить-
ся с самыми разными людьми. Некоторые 
улыбаются в лицо, но надо быть настороже. 
Есть те, кто просто пользуется другими. 

— В альбоме собраны истории из 
жизни? 

— Некоторые песни действительно вдох-
новлены реальными событиями, основаны на 
горьком опыте, а некоторые философские. 

— Подозреваю, что за треком «Любовь 
есть любовь» стоит реальный случай. 

— Это моя история любви с девушкой, 
которая наполовину была русской, а наполо-
вину ирландкой. Задача музыки — говорить об 
общечеловеческом опыте, а не только о моем 
личном. Любовь — это то, что понятно всем. 
С той девушкой мне хотелось романтичных 
отношений. Эта музыка о том, как строятся че-
ловеческие отношения. Сначала мы настроены 
романтично, затем начинаем раскрываться. 
Случаются первые ссоры, недопонимание, 
но затем новый уровень отношений, когда вы 
начинаете открываться, показывать себя на-
стоящих, видеть травмы друг друга, понимать 
истинные причины поведения. В итоге ваша 
связь крепнет и становится глубже. Ту девушку 
я хорошо знал — ее историю, драму жизни; и 
это укрепляло мои чувства к ней. 

— Какая история стоит за композици-
ей «Принятие лидерства»?

— О том, как я потерял одну из своих 
работ в Москве. Был очень зол, потому что 
человек, который меня увольнял, сделал 
это невероятно грубо и неуважительно. На 
следующий день я был безумно расстроен, 
но потом спросил себя: «Ну и что ты теперь 
собираешься делать?» Нет, однозначно не 

хотелось позволять ситуации меня раз-
рушить и сбить с пути. То положение, на 
котором я находился, было ниже того, на 
котором я действительно должен быть. По 
натуре я лидер и должен управлять своей 
жизнью. Это произведение о борьбе с са-
мим собой, о том, что, когда ты молод, ты 
не всегда готов к реальности. Более того, 
другие могут сказать тебе, что из-за воз-
раста у тебя недостаточно опыта. На самом 
деле возраст неважен. Если ты талантлив и 
достаточно квалифицирован, то не нужны 
люди или какая-либо другая внешняя сила, 
которая бы утверждала тебя по жизни на тех 
или иных позициях. Все уже дано нам богом. 
Только Всевышний может утвердить нас на 
те или иные роли по жизни, а мы должны их 
принять. Если ты ощущаешь себя лидером, 
то будь им. Об этом эта музыка. 

«Быть иностранцем 
сложно» 

— Вы в Москве уже три года. Есть лю-
бимые места в городе?

— ВДНХ. Мне очень нравится архитектура 
павильонов, но я долго не мог правильно 
произнести «ВДНХ». Мой друг, который ра-
ботал там, учил меня несколько месяцев. 
Представьте себе, что такое непрестанно 
повторять: «вэ-дэ-эн-ха, вэ-дэ-эн-ха...». 

— Какое впечатление произвели на 
вас люди здесь?

— Все разные, конечно. Но есть одна 
общая черта — прямолинейность.

— Многие иностранцы говорят, что 
русские редко улыбаются и выглядят 
слишком серьезными. Согласны?

— Заметил еще одну любопытную чер-
ту у многих людей. Про себя называю это 
«русское лицо». Человек улыбается, а через 
секунду переключается на серьезное лицо. 
Это выглядит забавно со стороны. 

— Как вам наша еда? 
— Ненавижу гречку. У нее нет вкуса. Не 

понимаю, почему все здесь ее любят. У этих 
людей был плохой день, раз им так хочет-
ся есть гречку? А борщ со сметаной очень 
люблю. 

— Какие сложности в России до сих 
пор волнуют?

— Языковой барьер. Да, я учу язык, но 
часто приходится пользоваться онлайн-
переводчиком, который порой выдает сумас-
шедший текст. Более того, даже с теми, кто 
говорит по-английски, мне приходится менять 
свою манеру речи, потому что я из Техаса. 
Люди не понимают моего акцента. А ведь по-
рой приходится просить о помощи. Например, 
если я иду к доктору, зная, что в клинике по-
английски не говорят, то звоню друзьям. Со 
стороны забавно звучит: «Алло! Василий! Ты 
мне нужен для перевода!». Быть иностранцем 
сложно. Скучаешь по дому, семье, привычной 
еде. А еще я очень люблю шутить, но мое чув-
ство юмора не всем понятно. 

—  Г р а ж д а н с т в о  п л а н и р у е т е 
получить?

— Хотелось бы. Девушки, если хотите 
помочь мне с гражданством, я готов! 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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Невероятные 
приключения 
американского 
саксофониста 
в России

Ю
ЛИ

Я 
КУ

ЛИ
НЧ

ИК

Д
АР

ЬЯ
 Т

АЩ
И

ЛИ
НА

На одном из концертов в Москве 
с барабанщиком Петром Ившиным.

КАК РОДИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ
славу новой Ахматовой или Цветаевой, так и не 
научилась писать грамотно. И до 16 лет сосала 
соску перед выходом на сцену. Она пыталась 
стать актрисой, но быстрого успеха не полу-
чилось. В 18 лет Ника очертя голову укатила в 
Швейцарию где по отзывам ее педагога Алены

Этот опыт перекликается 
вундеркинда-физика Савелия Косен
он пошел сразу в 4-й класс, перепрыг
годы, окончил ее в 10 лет. В 11 Савел
студентом МВТУ им. Баумана и нап
учебник физики (рекорд книги Гин

Чудо-дети Чем грозит 
«делание» 
вундеркиндов

Борис Никитин 
с 4-месячной  

дочкой .
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В 6 лет Полина 
Осетинская 
собирала 
концертные 
залы. Историю 
своего детства 
она рассказала 
позже.



Вторую премьеру года на тему фашизма, 
необходимости оставаться человеком, даже 
если долг вынуждает взять в руки оружие, 
лучше смотреть после «Носорогов». Марк 
Розовский не заявлял о двух работах как о 
диптихе, но жанрово и стилистически «Но-
сороги» и «По ком звонит колокол» как две 
серии одного фильма. 

«Носорожестью», то есть фашизмом (и 
коллаборационизмом), можно заразиться, как 
чумой, если согласиться, что людям нужно «вый-
ти за рамки моральных норм» или что «гуманизм 
исчерпал себя». Примерно такой же Христовой 
радостью о единственной спасенной овце на-
полнен и «Колокол…». 

Превратив 800-страничный роман Эрнеста 

Хемингуэя в шестидесятистраничную пьесу, 
Розовский как драматург сохранил и сделал 
хордой повествования любовную линию меж-
ду подрывником, американским доброволь-
цем в стане испанских партизан Джорданом 
(Игорь Скрипко) и Марией (Алиса Тарасенко), 
девочкой, пережившей приход карателей и 
личный концлагерь (групповое изнасилование 

фашистами) и теперь в отместку помогающей 
партизанам. 

 Розовский поясняет, что обратиться к глав-
ному роману нобелиата по литературе, считав-
шего Испанию второй после США родиной, его 
побудил пророческий шедевр Сальвадора Дали 
— знаменитое «Предчувствие гражданской 
войны» 1936 года. При этом прологом к «Ко-
локолу» стал «Дон Кихот», самый испанский в 
мире спектакль, появившийся на афише театра 
Розовского в 2024-м.

Разница между романом и пьесой су-
щественна. В отличие от книги стратегиче-
ски важный для наступления республиканцев 
мост там будет взорван в будущем, равно как 
в будущем борцы с фашистами, «убийцами 
крестьян» (сторонниками диктатора Франко), 
погибнут. Погибнут все, кроме… Однако Ро-
зовский предстоящие героям мучения спрятал 
за линией горизонта, оставив их для зрителя 
навсегда живыми.

Стоит отметить прекрасную сценографию: 
вращающаяся сцена представляет собой по-
переменно скалы и горные укрытия партизан, 
где повсюду разбросаны ящики из-под снаря-
дов, а «небо» и пространство вокруг затянуты 

маскировочной сеткой. Тут действительно 
ощущаешь запах смерти, который «старая 
ведьма», партизанка и мстительница Пилар 
(Прыжанкова) определяет вслед за Хемингуэем 
как соединение вони на скотобойне в Мадриде, 
поцелуя со старухой, пьющей кровь убитых 
животных, с ароматом выброшенных на по-
мойку хризантем.

«По ком звонит колокол» играют разные 
составы. В результате получаются два почти 
автономных произведения. В первом отмечу 
блестящую работу практически всех актеров, 
особенно Скрипко, вальяжного и способного 
передать мазохистическое самокопание его 
персонажа, Андрея Молоткова, сорвавшего 
несколько раз овации фразой Данилы Багрова, 
обращенной к приезжему добровольцу («Вот 
скажи мне, американец…) и Валерия Шейма-
на. Немного огорчила Алиса Тарасенко, кото-
рая придала излишне сексуализированные 
коннотации образу Марии. А хотелось бы ее 
видеть обожженной войной хрупкой девочкой, 
полюбившей и выпрямившейся подобно цветку, 
растоптанному фашистским сапогом. 

Розовский жанр своего спектакля опреде-
ляет как эпос. В таком случае поджанр нужно 

сформулировать как «антифашистский спек-
такль». С точки зрения театра «здесь и сейчас» 
он именно такой. Когда сражающиеся вдали от 
столицы израненные бойцы спрашивают: «А что 
Мадрид, гуляет?» и слышат ответ: «Нет, Мадрид 
воюет», я понимаю, что 100% зрителей про себя 
заменяют слово «Мадрид» на «Москва». 

 «По ком звонит колокол» — очень рус-
ский спектакль с выпуклыми персонажами типа 
фанатичного и верящего в идеи коммунизма 
советского журналиста и агента в Испании Кар-
кова (Валерий Шейман), русского генерала, 
союзника республиканцев Гольца (Станиславу 
Федорчуку очень идет историческая форма) и 
остающегося за скобками русского подрывника 
Кашкина. Так что пробуждающий гуманизм 
колокол звонит не где-нибудь в абстрактной 
локации. 

Когда наш оператор БПЛА в видеоролике 
из зоны СВО за доли секунды до столкновения 
с украинской бронемашиной замечает мир-
ного жителя с пакетом мусора и уводит смер-
тоносный аппарат в сторону, я понимаю, что 
по крайней мере до одного человека Эрнесту 
Хемингуэю «дозвониться» удалось.

Иван ВОЛОСЮК.

«Он вкалывал 
день и ночь»

После прощания в Москве, 
продолжавшегося с полудня до 
глубокого вечера, гроб с те-
лом скульптора, художника 
и президента Российской 
академии художеств при-
был в Тбилиси в четверг 
в 10 утра, а уже в 11.00 
был выставлен в Музее 
современного искусства, 
основанном Церетели же в 
2011 году. И сейчас в залах 
на втором этаже развернута 
новая экспозиция его работ. 
Сам же он находился на первом, 
в просторном зале с высокой сте-
клянной крышей, только добавлявшей 
величия траурному мероприятию — через него 
в зал смотрело небо. Шел дождь, и в подобных 
случаях ему приписывают мистическую силу, 
как будто сама природа оплакивала того, кто 
так любил переводить ее вечную красоту на 
холсты. 

В музей на проспекте Руставели за два 
дня пришло очень много людей, правда, их 
никто не считал. Оттого что доступ открывали 
в два часа, а заканчивали под вечер, никто 
не занимал к Церетели очередь. Шли, сади-
лись на стулья, установленные с двух сторон 
поодаль от гроба. Справа родственники: дочь 
Зураба Константиновича Лика, она известная 
художница, замечательный колорист, и оче-
видно, что чувство цвета ей досталось от отца; 
здесь же его сестра Нелли, которую все здесь 
зовут Нелико, — она на три года моложе брата 
и похожа на него как близнец; внуки — Зураб 
и Василий. Последний с женой Кирой (она 
испанка) и четырьмя детьми (три мальчика и 
девочка по имени Империя). А что, Империя 
Церетели — звучит! 

Никто не выступает, не говорят речей. 
Стоят, тихо переговариваются, вспоминают. 
Все рассказы с разными сюжетами, но сво-
дятся к одному — всем всегда помогал. На-
чинал работать ни свет ни заря, а заканчивал 
за полночь. Чем бы ни занимался — сидел в 
компании, проводил совещания в Академии, 
даже находился в президиуме, — все время 
рисовал карандашом или ручкой. И где бы ни 
трудился, все вокруг кипело. 

Попрощаться приходили художни-
ки разных поколений, галеристы, артисты, 

музыканты. 
Среди них я 

увидела Нани 
Брегвадзе. Королева 

романса, грузинско-
го и русского, которую 
обожают в России, в 

свои 89 замечательно 
выглядит, и видно, что 

без усилий пластической 
хирургии. Она сразу согла-

силась поговорить о Зурабе 
Церетели. 

— После школы и музыкального 
техникума я должна была поступать в кон-
серваторию по классу фортепиано, и в этот 
период в Бакуриани я познакомилась с группой 
мальчиков-художников, куда входил и Зураб. 
Знаете, он был очень скромный, никто на него 
внимания не обращал. Но, скажу вам, он все 
равно выделялся. 

— Чем, можете объяснить? 
— Когда ты о чем-то говорил или рас-

сказывал, по его глазам было видно, что он 
уже что-то творил, фантазировал. Я позже это 

поняла. Он был самородок, но развил свой 
талант. Когда тебе Бог что-то хорошее дает, ты 
должен подчиниться и идти под его покрови-
тельством. То, что Зураб творил, согласитесь, 
нигде такого в мире не делали. Он все время 
работал. Не было дня, чтобы он лежал и за со-
бой ухаживал. В шесть утра вставал и начинал 
работать, даже не останавливался. Его друзья 
шутили: «Ты надоел, все время пишешь».

— И при этом он так любил застолье, 
праздники. Это тоже времени требует. 

— Да, любил, но не пил, не кутил, между 
прочим, как это бывает у художников — богем-
ный образ жизни. Какая богема?! Зураб день 
и ночь вкалывал! Он приглашал к себе всех 
выдающихся людей, которые приезжали со 
всего света, и они должны были обязательно 
прийти к нему. Вы знаете, сейчас, когда его нет, 
могу сказать: я как курьер для него была. То 
есть из Тбилиси возила ему в Москву письма 
от разных людей, они просили его помочь. И не 
было случая, чтобы он сказал: «Ох, надоели с 
просьбами». Я большие деньги от него возила, 
передавала. Видите, сколько людей пришло 
проститься с ним и сколько прилетело из Мо-
сквы почтить его. У меня слезы на глазах. 

Никто не устанавливал 
ограждений 

Среди тех, кто пришел поклониться Ма-
стеру, были представители власти, в частности, 
председатель комитета культуры парламента 
Грузии Георгий Габуния, министр культуры 
Грузии Тинатин Рухадзе. Пришли также певица 
Тамара Гвердцители, актриса Ия Нинидзе и, 
как ни странно, Иван Ургант, оказавшийся в эти 
дни в Тбилиси с двумя концертами на площад-
ке русского театра имени Грибоедова. 

А меня поразил рассказ многолетней по-
мощницы Зураба Церетели и секретаря РАХ 
Ларисы Майоровой о том, как его однажды 
пригласили в модный в свое время бизнес-
клуб «Монолит» на Тишинке. «Он приехал туда 
с какого-то объекта, с ним были двое рабочих, 
— говорит Лариса. — На входе охрана клуба с 
почтением к нему, а ребят отказалась пустить 
— они же работяги. Зураб Константинович 

опешил: «Что такое? Они со мной». «Не по-
ложено, это клуб для солидных людей». «Что? 
— взорвался Зураб Константинович. — Да 
пошли вы!». Развернулся и ушел». 

А во Флоренции, где проходило заседание 
ЮНЕСКО, при заселении в отель выяснилось, 
что в Москве ошиблись, заказывая номера, и 
номера для личного фотографа и помощника 
Церетели нет. «Ничего страшного, поеду в дру-
гую гостиницу», сказал я тогда, — вспоминает 
Сергий Шагулашвили, — а Зураб мне: «С ума 
сошел! В моем номере будешь».

Такие проявления, как правило, отличают 
большую, масштабную личность, а не того, кто 
цепляется за статус как утопающий за соло-
минку. Зураб Церетели был государственник, и 
это многое объясняет в том, как он выстраивал 
стратегию развития Академии художеств, как 
строил отношения с властями. Был любим 
властями и бит ими же… Однако Юрий Лужков, 
уже отставленный из мэров, за две недели до 
своей кончины приезжал именно к Церетели в 
Академию, чтобы помириться с ним. Церетели 
умел строить и наводить культурные мосты. 
Прилетевшая специально из Москвы на по-
хороны президент Русско-китайского фонда 
развития образования и науки Цуй Шань рас-
сказала мне, что они начали вместе работать 
еще в 2008 году, когда в Пекине готовились к 
проведению Олимпиады, первой в истории 
Поднебесной. «И он тогда нам очень помог, 
вывел на такой высокий уровень, о котором мы 
не мечтали», — говорит мне госпожа Цуй Шань. 
Его роль и значение для искусства российско-
го и грузинских народов оценят, отодвинув 
политические игры, в которые втянуты две 
братские страны, — нужно время. 

Похороны после двухдневного прощания 
прошли согласно завещанию Мастера в пан-
теоне Дидубе. Это, по сути, грузинское Ново-
девичье кладбище, только очень маленькое. 
Некрополь расположен на проспекте Цере-
тели. Но не Зураба, а Акакия, который изве-
стен как автор знаменитой грузинской песни 
«Сулико», первой исполнительницей которой 
стала Тамара Церетели. В храм, где Зураба 
отпевали, пришли с ним проститься первые 
лица государства. Под высокие своды летели 
звуки многоголосного песнопения. Службу вел 
митрополит Шио, блюститель патриаршего 
престола Грузинской православной церкви. 
Многие мужчины плакали, не скрывая слез. 
Так, на отпевании появился бизнесмен Шалва 
Чигиринский, срочно прилетевший в Тбилиси 
из какой-то страны проживания. Подойдя к 
гробу, бизнесмен всплакнул в голос. Появи-
лась в храме и художница Айдан Салахова, 
которая сейчас живет между Азербайджаном 
и Италией. Были мужчины в национальной 
одежде чохоснеби, в какой обычно танцуют 
лезгинку. Отпевание началось в полдень и 
длилось два часа, потом гроб на руках понесли 
по проспекту Церетели до кладбища, располо-
женного за забором храма, и после недолгого 
прощания опустили в могилу, где похоронена 
жена Зураба Церетели Инесса. 

Совершенно непривычным было то, что 
никакого специального оцепления, какое бы-
вает при прощании и погребении значимых 
в государстве лиц, здесь не было. Никто не 
устанавливал ограждений, не разделял толпу, 
пришедшую проститься, на простых и слож-
ных граждан. Но и толпа, надо заметить, вела 
себя достойно. Никто не гонял журналистов с 
камерами. Кто хотел, тот пришел поклониться 
своему великому земляку, а кто-то пришел 
выполнять свою работу. Церетели собрал 
всех и для каждого был доступен. 

Марина РАЙКИНА, 
Тбилиси — Москва.

Апрель в Москве — это традиционный 
месяц субботников. На ВДНХ субботник 
проходил дважды, 19 и 26 апреля. И ре-
зультаты этой работы предназначены не 
только гостям выставки, которые будут 
любоваться цветущими деревьями и ку-
старниками, но и следующим поколени-
ям. Недалеко от главного входа были вы-
сажены деревья «Сада памяти» — в честь 
солдат Великой Отечественной и в озна-
менование 80-летия Великой Победы.

Работа кипела на всей территории ком-
плекса. По словам заместителя генерального 
директора выставки Максима Тынянова, всего 
на субботнике на ВДНХ трудилось около 2000 
человек. И иногда это были дела не совсем 
обычные. Так, в яблоневом саду устанавли-
вали ремизы.

Ремиз — это домик для насекомых. 
Бабочек, божьих коровок — всех тех, кто 
опыляет растения или уничтожает вреди-
телей. Выглядит ремиз как деревянный 
кукольный домик без передней стенки, 
но с внутренними перегородками, кото-
рые образуют «комнаты». А комнаты эти 
заполнены мебелью — веточками, сухой 
травой, шишками, деревянными чурочками 
со специально просверленными отверстия-
ми. Ставят ремизы прямо на газонах, среди 
травы. Все это для того, чтобы насекомые 
могли здесь жить, прятаться, растить по-
томство. Взамен же они работают на благо 
зеленой столицы.

Еще один участок работ — клумбы. Как 
рассказала ландшафтный архитектор вы-
ставки Лилия Харитонова, сейчас полным 
ходом идет восстановление исторических 
цветников у фонтана «Дружба народов».

 Их украсят розами флорибундами (в 
переводе «обильно цветущие»). Для таких 

роз характерна морозоустойчивость, разноо-
бразие цветов и ароматов, а главное — цветы 
у них растут не поодиночке, а соцветиями, 
иногда по нескольку десятков штук. Словом, 
идеальный вариант для клумб. Всего же 26 
апреля на территории выставки было выса-
жено около 200 кустов роз.

Но главное событие субботника — это 
высадка аллеи красных кленов в рамках между-
народной акции «Сад памяти». Она существует 
с 2020 года, и суть ее проста — посадка де-
ревьев в память о солдатах Великой Отече-
ственной. Она проходит по всей России и 
за ее пределами, в этом году «Сад памяти» 
добрался до Австралии. Только за 2025 год, 
по данным официального сайта акции, было 
высажено более 8,7 млн деревьев.

Теперь их стало на 22 больше — благодаря 
аллее, появившейся на ВДНХ. 

В акции по высадке деревьев при-
нимали участие не только сотрудники 
выставки, но и известные деятели ме-
диаиндустрии, артисты, космонавты. 

По словам посадившей один из 
кленов актрисы и телеведущей Инны 
Гомес, эта акция — знамя любви к 
нашей Родине, которое нужно пере-
нести и передать нашим детям. Да и 
вообще на акции много говорилось 
о том, что эти деревья — не просто 
дань уважения «героям былых вре-
мен», но и послание будущим поко-
лениям. И оно уже начало доходить 
до адресатов. Ведь люди приходили 
семьями и приводили детей, кото-
рые старательно возились с лопа-
тами и тяжелыми лейками. И вид 
у них был серьезный и радостный 
одновременно.

Владимир ДМИТРИЕВ.

ПРОЩАНИЕ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Малек» колорад-
ского жука. 4. Неверие в слишком радужные 
обещания. 10. Штат лакеев и горничных в 
особняке графа. 11. Хозяин телефонного 
номера. 13. Природная минеральная краска 
желтого цвета. 14. Длинная жердь прыгуна 
в высоту. 15. Рекламное «резюме» книги. 
16. Колоритная афганская деревенька. 18. 
Клинок к парадному мундиру адмирала. 
20. Отмычка, извлекаемая из женской при-
чески. 22. «Водоем» для рыб в пределах 
квартиры. 23. Добывающий «черное золото» 
«старатель». 24. Прибор для распыления 
жидкого топлива в топках паровых котлов, 
цилиндрах дизелей. 27. Невесомая овчинка 
на плечах модной красотки. 30. Железная 
печка, подогреваемая углем. 32. Сосуд для 
временного хранения глинтвейна. 34. «Кру-
жок» настольного тенниса. 35. Мастер на 
крыше, испачканный сажей. 36. Агрессив-
ный больной под надзором санитаров. 38. 
Техника для постройки многоэтажки. 39. 
Аксессуар, без которого не расплатиться. 
40. Жизненно важное вещество для диа-
бетика. 41. Художник, не прикрашивающий 
недостатки. 42. Едок, выбирающий блюда 
повкуснее.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Цитрус» на складе бое-
припасов. 2. Бревенчатое жилище крестьяни-
на. 3. Высокий конус к костюму звездочета. 5. 
Любимый алкоголь Купитмана из сериала «Ин-
терны». 6. Ромовый «компот» в чаше с половни-
ком. 7. Состояние покоя в отдельный момент. 
8. Характеристика незатянутого выступления. 
9. Войсковое подразделение из нескольких 
рот и специализированных взводов, обычно 
входящее в состав полка. 10. Заросли, в кото-
рых запасается белка. 12. Шарики из фарша в 
томатном соусе. 17. Католический монастырь 
с принадлежащими ему владениями. 19. Со-
стояние после выпитых пары бокалов вина. 
20. Выведывание тайны секретного оружия. 
21. Самолет для взлета и посадки на воде и 
на суше. 25. Малец, подкладывающий кнопки 
нянькам. 26. Гимнастика на экранах советских 
телевизоров. 27. Вечеринка невесты с подруж-
ками. 28. Финансово-промышленная группа 
компаний разных отраслей промышленности. 
29. «Заряженный» скобами канцелярский при-
бор. 31. Дикарь, подружившийся с Робинзоном 
Крузо. 33. И свадьба, и развод для нервной 
системы. 34. Нить, тронутая арфисткой. 37. 
«Диванная», где ожидают заселения в отель. 
38. Индустрия Никиты Михалкова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вариант. 4. Взбучка. 10. Рейтузы. 11. Обидчик. 13. Улей. 14. Ноша. 
15. Регулятор. 16. Аренда. 18. Ателье. 20. Тропики. 22. Штрудель. 23. Аэростат. 24. Ин-
терьер. 27. Пошлость. 30. Жилетка. 32. Ливрея. 34. Умение. 35. Баскетбол. 36. Няня. 38. 
Угол. 39. Ассорти. 40. Камбала. 41. Сибиряк. 42. Разница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведущая. 2. Иней. 3. Натура. 5. Задира. 6. Ужин. 7. Арбалет. 8. Выху-
холь. 9. Говядина. 10. Ренегат. 12. Коллега. 17. Допущение. 19. Толстосум. 20. Трельяж. 21. 
Игрушка. 25. Нирвана. 26. Реликвия. 27. Патетика. 28. Тренога. 29. Плинтус. 31. Теплота. 
33. Яблоня. 34. Улыбка. 37. Ясли. 38. Улан.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю

На московском 
общегородском 
субботнике посадили 
клены в честь 
солдат Великой 
Отечественной

ДЕРЕВЬЯ 
ДЛЯ ГЕРОЕВ
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Президент Российской академии художеств Зураб Церетели любил 
праздники и как никто умел их делать широко, с размахом. И его 
последнее пребывание на земле, прощание с этим миром вышло таким 
же широким и многолюдным. Оно длилось четыре дня — один в Москве, 
в храме Христа Спасителя, главным художником которого Церетели 
был, и три — на родине Мастера, в Тбилиси. Как столица Грузии 
прощалась со своим великим сыном, наблюдал обозреватель «МК». 

ТБИЛИССКАЯ ХРОНИКА
ЦЕРЕТЕЛИ

Нани Брегвадзе: 
«Я как курьер 

для него была»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОВЬ СО СКОТОБОЙНИ 
В театре Марка Розовского 
объяснили, как пахнет смерть 
В холле театра «У Никитских ворот» недавно появился за-
стекленный стенд с наградами, полученными театром и 
лично Марком Розовским, где на одной из полок выстав-
лены «тарелки» театральной премии «МК». Теперь же у 
новой сцены возникли витринные шкафчики с коллекцией 
фигурок носорогов, подаренных Кронидом Любарским. 
Это явная отсылка к спектаклю по пьесе Эжена Ионеско, 
поставленной Розовским в феврале 2025-го. 

ей 

без усилий пластическо
хирургии. Она сразу согла

силась поговорить о Зурабе
Церетели. 

— После школы и музыкального

Нани 
Брегвадзе.

Джордан, Пилар 
и старик Ансельмо.

опешил: «Что такое? Они со мной». 
ложено, это клуб для солидных людей
— взорвался Зураб Константинови
пошли вы!». Развернулся и ушел».

А во Флоренции, где проходило зас

Минуты 
прощания.

Н
о

Море 
людское.
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В рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с одним из самых титулованных 
российских тренеров Олегом 
Ивановичем Романцевым 
последние матчи Российской 
премьер-лиги и поговорили о доле 
везения в чемпионской гонке.

— В субботу, 26 апреля, состоялись 
матчи 26-го тура, в которых между со-
бой встречались лидеры чемпионата. 
Что для вас было в них самого важного и 
интересного?

— Да, можно так ска-
зать, что это были очень 
важные матчи. Все-
таки каждый матч ва-
жен, если ты хочешь 
выиграть чемпионат. 
В то же время это 
были очень информа-
тивные матчи: стало 
понятно, у кого боль-
ше шансов. Посмотри-
те, как сложился этот тур. 
Когда в начале и в середине 
чемпионата на чемпионский титул претендуют 
все четыре московских команды и клубы из 
Санкт-Петербурга и Краснодара, то есть шесть 
команд не против выиграть, то, как правило, в 
такой борьбе очень большое значение имеет 
Его Величество Фарт. Не только в футболе, но 
и в жизни, наверное, без фарта тяжело.

В этом туре «Краснодару» повезло, как 
везет чемпиону. Я, честно говоря, не верил, 
что «Краснодар» может стать чемпионом. Те 
матчи этой команды, которые мне довелось 
посмотреть по ходу турнира, были не очень 
удачные. Так что я на него не особо ставил. А 
вот после этого тура, на мой взгляд, у крас-
нодарцев очень хорошие шансы на «золото». 
Почему? Это опять же про фарт. Посмотрите, 
не ставящее высоких задач махачкалинское 
«Динамо» в конце игры не забило пенальти, 
хотя могла бы быть и ничья в этом матче. А в 
24-м туре «Спартак», как вы помните, не забил 
пенальти махачкалинской команде. И оба этих 
нереализованных одиннадцатиметровых удара 
в пользу «Краснодара». Так что определенное 
везение имеет место быть. Конечно, это ни в 
коем случае не умаляет достоинства «Красно-
дара», но без везения не бывает побед, хотя 
оно не всегда такое явное.

В свое время, когда я работал в «Спар-
таке», наша команда была на голову сильнее 
конкурентов, и мы знали, что будем чемпиона-
ми. Но иногда нам тоже требовалась какая-то 
доля везения: где-то с конкурентами повезло 
или проигрышную игру вытягивали, забивая 
на последних минутах матча, хотя не должны 
были побеждать. Так что посмотрим, как будет 
с «Краснодаром» в концовке этого сезона...

Что касается «Спартака» — заранее из-
виняюсь, потому что я не могу быть полностью 
объективен, так как до мозга костей спартако-
вец, — ему остается играть каждую игру как фи-
нал Кубка, не оглядываясь на соперника. Самое 
неприятное в такой ситуации для «Спартака», 
да и для «Зенита» тоже, что уже не все от них 
зависит. Многое теперь зависит еще от того, 
как конкуренты играют. Тот же «Краснодар», 
который идет на первом месте с небольшим 
запасом, выиграет оставшиеся матчи и станет 
чемпионом. Выигрывай — и ты чемпион. Это, 
конечно, не очень приятно, но такие ситуа-
ции бывают, и выход из них только один — не 
заглядывать в таблицу, выходить на каждую 
игру как на последнюю, как на финал Кубка, и 
выигрывать всё. А там — будь что будет.

«Динамо» Мх — 
«Краснодар» (2:3)

— Олег Иванович, вы совершенно спра-
ведливо сказали, что игра «Краснодара» 
по ходу сезона вызывала вопросы. Тем 
не менее вот эти четыре очка, которые 
«Краснодар» сейчас отделяют от «Зенита», 
— можно ли сказать, что это не только за-
слуга команды, но и следствие недочетов 
ее конкурентов, которые свои какие-то 
важные матчи не выигрывали? 

— Нет, я не могу так сказать. Это за-
слуга прежде всего самого «Краснодара». И 

проблемы его конкурентов, что они не до-
брали свои очки. Если Краснодар выиграет 

чемпионат, то это будет только его заслуга. И 
я буду их поздравлять, в том числе и за то, что 
они вынудили меня пересмотреть свой взгляд 
на их игру.

— Матч махачкалинской и краснодар-
ской команд получился очень напряженным 
и богатым на события. В весенней части 
чемпионата динамовцы показывают очень 
интересную, атакующую игру. Что даже 
немножко удивляет в исполнении выход-
цев из низшего дивизиона. За счет чего 
махачкалинское «Динамо» в каждом матче 
сейчас дает такой серьезный бой лидерам 
нашего чемпионата?

— Я думаю, что ребята раскрепостились. 
Над ними не довлеет ни задача выиграть чем-
пионат, ни опасность вылета из премьер-лиги. 
Я хорошо знаю Гаджи Муслимовича Гаджиева, 
который сейчас в этом клубе занимает высо-
кий пост. Наверное, я так предполагаю, в том 
числе с его подачи они такие раскрепощенные, 
верящие в свои силы. Над ними не довлеют 
результаты. Это большое дело, когда ты выхо-
дишь и играешь в свое удовольствие, делаешь 
то, что ты умеешь.

Мне по вчерашней игре «Спартак» — ЦСКА 
показалось, что и над теми, и над другими все-
таки довлел результат и ребята ошибались в 
простых ситуациях, не были похожи на себя. 
Мне кажется, что все-таки слишком ощущали 
ответственность, накручивали себя, прессу чи-
тали, наверное, — в каждой газете писали, что 
это решающее, важное дерби. У меня бывали 
моменты, когда я старался своих футболистов 
огородить от излишней информации, даже 
иногда газет не давал им читать. Потому что 
нам надо было спокойно, без нервотрепки 
готовиться к важным матчам. Так что мне по-
казалось, что «Спартак» и ЦСКА сыграли далеко 
не лучшую свою игру, справедливей, конечно, 
была бы ничья. Справедливее она была бы и в 
матче Махачкалы с «Краснодаром». Но футбол 
тем и хорош, что он преподносит такие сюрпри-
зы. Не всегда выигрывает сильнейший.

«Динамо» — «Зенит» (1:1)

— Очень хорошее слово вы употреби-
ли — «нервотрепка». С этого слова начну 
свои вопросы про матч «Динамо» — «Зе-
нит». Играли в Москве, счет 1:1, все голы 
были забиты в первом тайме. Можно ли 
сказать, что эта игра была нервотрепкой 
для болельщиков и футболистов? И что 
происходит с «Зенитом»?

— Думаю, примерно то же самое, что я ска-
зал про «Спартак» и ЦСКА. Очевидно, и в этом 
матче тоже довлела большая ответственность 
над игроками «Зенита», ведь потеря очков ото-
двигала желаемое чемпионство. Мне кажется, 
никуда от этого не деться, от психологии. Фут-
болисты и «Зенита», и «Динамо», на мой взгляд, 
провели не лучшую игру. Не особо чемпионской 
эта игра мне показалась.

— Уже второй сезон подряд «Зенит» 
борется за чемпионство с напряжением. 
Не так, как раньше, когда за несколько 
туров до завершения соревнования пи-
терцы «золото» выигрывали. О чем это 
говорит — соперники научились играть 
против «Зенита»?

— Для всех почетно победить чемпиона — 
и для лидеров турнира, и для команд послабее. 
Особенно почетно выиграть в Санкт-Петербурге 
— в двух последних осенних матчах так и по-
лучилось, когда «Крылья» и «Акрон» обыграли 
«Зенит» на его поле. Поэтому с каждым годом 
им всё труднее побеждать, и в этом году тоже. 
У всех особый настрой на матчи с чемпионом. 
Так что я бы не стал говорить, что «Зенит» стал 
слабее. Соперники стали и сильнее, и более 
настроены на игру с ним, это однозначно.

«Спартак» — ЦСКА (1:2)

— Вы были на стадионе, мы всё ви-
дели, как вы выполнили первый удар по 
мячу. Когда мы обсуждали с вами игру 
махачкалинского «Динамо» и «Краснода-
ра», вы сказали, что динамовцы играют в 
свое удовольствие. Перед дерби в теле-
интервью главный тренер ЦСКА Николич 
говорил, что надо получать удовольствие 
от игры. Удалось ли футболистам обеих 
команд его получить от этого матча, если 
они, по вашим ощущениям, находились 
под определенным психологическим 
давлением?

— Николич, наверное, все-таки больше 
говорил об удовольствии для болельщиков. 
Футболисты, конечно, тоже получают удоволь-
ствие от своей работы. Но их главная задача 
— не получать удовольствие, а играть в полную 
силу, играть через не могу, играть на победу. И 
если выиграл, после игры чувствуешь себя не 
особо уставшим, и на следующий день уже вос-
станавливаешься. А когда проиграл, особенно 
важную игру, — и через день-два все болит, 
ноги не шевелятся. Все от головы идет.

— В этом матче было очень много кар-
точек. В игре махачкалинского «Динамо» 
с «Краснодаром», кстати, тоже. Вплоть до 
того, что даже главный тренер краснодар-
цев Мусаев «желтую» получил. А в дерби 
тренера вратарей ЦСКА предупредили. 
Вообще первую желтую карточку судья 
Левников уже на четвертой минуте показал 
полузащитнику «Спартака» Мартинсу. На 
ваш взгляд, не чересчур ли строгое было 
судейство в дерби?

— А вот я считаю, что не чересчур строгое! 
Хотя я редко бываю на стороне судьи, если не 
сказать, что почти не бываю. Думаю, тренеры 
«Спартака» на разборе матча скажут: «Ребята, 
в центре поля игрок соперника получает мяч 
спиной к вашим воротам, отдает пас другому 
игроку, который начинает движение вперед, 
но особо ничего не сделает, в лучшем случае 
отдаст на фланг или назад, никакой опасности, 
перед ним четыре защитника. А вы бьете по но-
гам, толкаете руками. Вы что? Ну хоть чуть-чуть 
хладнокровнее надо быть в этом отношении. 
Что же вы сделали, кроме вреда себе и своей 
команде, если сзади игрока ну совершенно не 
опасного атакуете?»

Надо разговаривать с игроками — не-
сколько нарушений меня очень расстрои-
ли. Так что я не думаю, что к судье какие-то 

претензии есть. По назначению или не назна-
чению пенальти — этот ВАР меня уже достал. 
Даже обсуждать не хочу.

— «Спартак» владел преимуществом 
большую часть первого тайма, но 
счет со стандарта, после углово-
го, открыл ЦСКА. Причем про эти 
стандарты даже комментаторы по 
телевизору говорят: ЦСКА опасен 
на стандартах, много забивает 
после стандартов. Неужели стан-
дартам ЦСКА нет противоядия?

— В этом случае, когда забивал в 
конце первого тайма Гуарирапа, ему, 
честно говоря, повезло — отскок. А 
в целом — да, армейцы достаточно 

высокорослые, поэтому головой они лучше 
играют. Преимущество у них на втором этаже, 
«Спартаку» некого противопоставить таким 
игрокам. Но именно в этом эпизоде вроде они 
справились и со вторым этажом, а вот в от-
скоке повезло армейцам — это опять же фарт. 
Случайный момент, который оказался не в 
пользу «Спартака», а «второй этаж»... В общем-
то я не видел, чтобы они его выиграли.

— Может быть, тренерам именно в 
такой ситуации просто говорить игрокам: 
«Не думай ни о чем, сразу выноси мяч по-
дальше в поле, а там уж будь как будет»? 
Или это не совсем правильно?

— Так это так и есть. И великие футболи-
сты, и великие тренеры так и говорят — это 
закон футбола. В штрафной площади при 
подаче углового ничего выдумывать не надо, 
надо «выносить» мяч. И все «выносят». Другое 
дело, есть еще неписаные законы. Желательно 
выбивать не по центру, желательно подальше, 
желательно своему, но это все желательно. 
Один главный закон — выбить.

— В этом матче тренер ЦСКА Нико-
лич выпустил двадцатилетнего игрока-
дебютанта, защитника Джамалутдина Аб-
дулкадырова в основе. Вообще, на такие 
серьезные матчи, принципиальные дерби 
имеет смысл ставить новичков или лучше 
играть все-таки опытным и сыгранным 
составом?

— Тут ситуация-то какая: Николич прово-
дит тренировки. Они на сборах работают, он 
общается с игроками, разговаривает, дает 
установки, проводит разборы сыгранных 
матчей и будущих соперников, футболисты 
выполняют упражнения какие-то — это всё 
в совокупности показало Николичу, что этот 
человек лучше его конкурентов на данной 
позиции. Вот и всё.

● ● ●
— «Краснодар» в отличие от осталь-

ных претендентов на медали, в том чис-
ле и золотые, не играет в Кубке. А всем 
остальным предстоят серьезные кубковые 
матчи в последних числах апреля. На ваш 
взгляд, то, что «Краснодар» остался только 
в одном турнире, дает ему преимущество 
в борьбе за «золото»?

— Многие говорят: «Они посвежее бу-
дут»… Считаю, что как раз преимущество име-
ют команды, которые вошли в тонус, которые 
играют через два дня на третий. И игроки 
до 30 лет при современных методах восста-
новления, при сбалансированном питании, 
при соответствующей работе на трениров-
ках и тренажерах, которые сейчас вообще 
индивидуально под каждого футболиста 
сделаны, не должны иметь проблем. Я бы, 
например, если б был игроком или тренером, 
посчитал игру через два дня на третий нашим 
преимуществом.

Вот сделали длинную зимнюю паузу, и 
смотрите, сколько команд поплыло — «Локо-
мотив», «Спартак»... Значит, этим командам 
пауза помешала. У «Спартака» в концовке 
осеннего отрезка очень хорошо дела шли, 
и тут пауза. Так что я не думаю, что отсут-
ствие кубковых матчей — это преимущество 
«Краснодара». Как минимум это нейтральный 
фактор. А может быть, тем, кто любит играть, 
такой график даже дает преимущество.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Маслов (1940 –2017) — 
спортсмен-универсал (хоккей с мячом и 
футбол), тренер, заслуженный мастер спорта 
СССР

Александр Масляков-мл. (1980) — веду-
щий премьер-лиги КВН
Ольга Слюсарева (1969) — велогонщица, 
олимпийская чемпионка и многократная 
чемпионка мира, мэр Тулы

Морис Торез (1900–1964) — деятель фран-
цузского и международного коммунистиче-
ского движения
Оскар Шиндлер (1908–1974) — немецкий 
бизнесмен, спасший в годы войны почти 
1200 евреев

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работников Скорой медицинской 
помощи
Всемирный день охраны труда
День борьбы за права человека от хи-
мической опасности (День химической 
безопасности)
1925 г. — вышел Декрет СНК РСФСР «О про-
писке граждан в городских поселениях»
1930 г. — торжественное открытие Турксиба 
— железной дороги, соединившей Среднюю 
Азию с Сибирью
1945 г. — части Красной армии начали 
штурм Рейхстага
1950 г. — постановлением Совмина СССР 
создано объединение «Татнефть»

1990 г. — в последний раз было присвоено 
звание Маршал Советского Союза — его был 
удостоен министр обороны Дмитрий Язов, 
через год участвовавший в ГКЧП
2000 г. — скончался Овидий Горчаков, со-
ветский разведчик, писатель, сценарист, 
участник ВОВ
2005 г. — в Краснодаре открыли памятник 
Александру Покрышкину
2015 г. — скончался Батырхан Шукенов, эстрад-
ный певец, музыкант и композитор, основатель 
и первый солист группы «А’Студио»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем 10…12°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
западный, 6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. 
Восход Солнца — 4.53, заход Солнца — 20.02, 
долгота дня — 15.09. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Стас Михайлов отмечает день рож-
дения — артисту исполняется 56 лет. 
Праздник Михайлов встречает не толь-
ко в хорошем настроении, но и в отмен-
ной физической форме. В последнее 
время Михайлов заметно подкачался 
и выглядит как настоящий мачо. 

На днях Михайлов появился на сборном 
концерте. Присутствующие с интересом 

рассматривали его накачанные формы. 
Мышцы певец подчеркнул с помощью бе-
лоснежной майки. 

— Ван Дамм отдыхает, — вздыхали зри-
тельницы, когда Стас вышел на сцену. 

В этот вечер Стаса осыпали компли-
ментами не только зрители, но и журна-
листы. Те сразу отметили: мышц у певца 
стало значительно больше. 

— Сказали бы девчонки — ладно. Но 
вы мужчина, куда вы смотрите? — шутил 
певец. 

По словам Стаса, над своей физиче-
ской формой он работает уже давно. Ре-
зультат его радует. 

— Я занимаюсь каждый день, — объ-
яснил артист. — У меня есть Богдан, па-
рень из моей охраны. Он спортсмен и мне 
помогает. 

Михайлов ежедневно выполняет три 
сета, состоящих из разных упражнений. 
Их нужно делать для достижения макси-
мального эффекта без остановки. 

— Три таких сета каждый день плюс 
приседания, — объясняет Стас. — Все-
го получается 140 приседаний на круг, 
на полную!.. Я все выполняю по 140 раз: 
пресс, поднятие ног (там 6 упражнений), 
отжимания. 

По словам Михайлова, к физическим 
нагрузкам он уже привык. Отказываться 
от них певец не собирается. 

— Я давно в этом режиме, и мне хоро-
шо, — пояснил артист. 

Также Михайлов рассказал о своих 
детях, с которыми он смог выстроить до-
верительные отношения. По словам Стаса, 
он с детства внушал им, что в этой жизни 
всего нужно добиваться самим. 

— Они должны все зарабатывать сами, 
— уверен Михайлов. — Я им помогу, но они 
должны обязательно работать. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

— Ты же помнишь, что при нагревании 
тела расширяются?
— Ну да, и?
— Так я не жирный, я просто чертовски 
горяч!

— Будешь над гробом говорить, помни: 
о покойном либо ничего, либо хорошо.
— Вот и ушел от нас дорогой Яков Моисе-
евич, но это ничего, это даже хорошо.

Пришла странная оскорбительная эсэмэска. 
Долго смотрел, пытался понять, кто доду-
мался так дистанционно унижать людей. По-
том вспомнил, что это зарплата капнула.

Жена спросила, хочу ли я, чтобы к нам на 
недельку в гости приехала теща, — и я дал 
правильный ответ!
Правда, только со второй попытки…

— Я буду приносить тебе кофе в постель!
— Я замужем…
— Два кофе!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ВАН ДАММ ОТДЫХАЕТ»
Стас Михайлов показал накачанные мышцы

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
МОСКВА

МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ РЕАБИЛИТАЦИИ:
28 апреля с 10.00 до 13.00
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
29 апреля с 10.00 до 13.00
Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 9
Раменки, Раменки ул., д.8, к. 2
Нагатино-Садовники, пр-т Андропова, д. 42, к. 1
30 апреля с 10.00 до 13.00
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 40, корп. 1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 апреля с 14.00 до 18.30
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
29 апреля с 14.00 до 18.30
Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у маг. «Авоська»
Филевский парк, ул. Новозаводская, д. 2/1, м. «Фили»
30 апреля с 14.00 до 18.30
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
Северное Бутово, м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Бульвар Дмитрия Донского, д. 2а, у маг. «Пятерочка»
1 мая с 8.30 до 17.00, перерыв с 13.00 до 13.30
Сокольники, Сокольническая пл., д. 9, на парковке 
со стороны 4-й Полевого переулка, м. «Сокольники»
Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ

2 мая с 8.30 до 17.00
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
3 мая с 8.30 до 17.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
4 мая с 8.30 до 17.00
Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у маг. «Лента», м. «Марьино»
5 мая с 8.30 до 18.30
Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1, на парковке у 
торгового центра
6 мая с 8.30 до 18.30
Преображенское, ул. Б.Черкизовская, д. 9, к. 1, 
у магазина «КуулКлевер»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у магазина EUROSPAR
7 мая с 8.30 до 18.30
Зеленоград, Старое Крюково, корпус 900, 
у магазина «Перекресток»
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у магазина EUROSPAR
8 мая с 8.30 до 17.00
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у магазина «Пятерочка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Свершилось важное событие в жизни 
Анастасии Волочковой, которое она так 
тщательно готовила и которое уже успе-
ло обрасти скандальными деталями. 
Единственная дочь балерины Ариадна 
вышла замуж. Избранником стал самый 
обычный армянский парень по имени 
Никита Мкртич-Григорян. Все прошло в 
особняке Мясникова в Санкт-Петербурге. 
Правда, без родителей жениха и отца 
невесты. Подробности — в материале 
«МК».

О том, что избранник 19-летней Ариад-
ны сделал ей предложение, стало известно 
в январе этого года на дне рождения самой 
Анастасии. «Дочь сказала мне, что выходит 
замуж. С ее парнем Никитой я тогда еще не 
была знакома и впервые увидела его на дне 
рождения, — рассказывала тогда Настя. — 
Поэтому я не знала, чем он занимается, но 
для меня было главным, чтобы дочь была 
счастлива».

Увидев в свадьбе Ариадны непаханое 
поле для творческой деятельности, а имен-
но — возможность организовать светское 
мероприятие, Волочкова принялась за под-
готовку. Такое она любит, и у нее большой 
опыт в этом вопросе, судя по ее ежегодным 
пафосным дням рождения. Балерина до-
говорилась с особняком Мясникова, где ча-
стенько проводят изысканные мероприятия, 
чтобы устроить там свадьбу. Ариадна, по 
словам Анастасии, была только за, спорить 
с мамой не стала.

Правда, за то время, что шла подготов-
ка, не обошлось без скандалов. Так, Настя 
заявила, что жена ее бывшего мужа, отца 
Ариадны, Елена Николаева, не должна да-
вать комментариев по поводу этой свадьбы, 
потому что не имеет к дочери балерины 
никакого отношения. Мол, она пиарится 
за счет Волочковой. В итоге Ариадна ока-
залась между двух огней: она в хороших 
отношениях с женой папы. И все закончи-
лось тем, что на свадьбе, которая прошла в 
Санкт-Петербурге, не было ни ее отца Игоря 
Вдовина, ни родителей жениха. Там вообще 
присутствовало всего порядка 25 человек, 
что в масштабах светской свадьбы, как го-
ворится, ни о чем. 

Среди тех, кого можно отметить, — это 
бабушка Ариадны, мать Волочковой, которая 
сказала, что избранник внучки ей понра-
вился. «Надеюсь, она выбрала достойного 
человека. Мы все рады и счастливы». А также 
первая няня Ариадны Любовь, которая по-
могала Анастасии в начале материнско-
го пути. Она практически встречала ее из 
роддома. 

Примечательно, что на гулянку прессу 
не пустили, общение со СМИ состоялось у 
подножия лестницы, ведущей в банкетный 
зал. Жених с невестой появились в разгар 
гуляний, были не очень разговорчивы, рас-
сказали, что уже расписались за пару дней 
до мероприятия в Грибоедовском ЗАГСе и 
даже обвенчались без посторонних глаз. 
«Я уже жена», — сообщила девушка. А еще 
молодожены отказались целоваться под 

крики «горько», на что провоцировали их 
журналисты. Ариадна объяснила, что у них 
«не такой формат свадьбы».

Кстати, свадьба прошла в стиле «Вели-
кого Гэтсби» (экранизации романа американ-
ского писателя Фитцджеральда с Леонардо 
Ди Каприо в главной роли. — «МК»). Невеста 
была в белом, но не в классическом платье, а 
в костюме — юбке и топе, жених — в черном 
костюме. Нетрудно догадаться, у кого же 
здесь был самый роскошный наряд. Волоч-
кова еще три месяца назад сообщила «МК», 
что как «королева-мать» должна выглядеть 
соответствующе. Обещание свое она сдер-
жала: платье в пол со стразами украшала 
длинная мантия. Анастасия даже не стала 
озвучивать цену. «Если бы вы знали, сколько 
оно стоит!» — улыбалась звезда. 

Как стало известно от Волочковой, на 
столах было несколько смен блюд, имела 
место небольшая концертная программа, 
но в целом все прошло довольно скром-
но. Разве что торт поразил роскошеством. 
Кстати, за пару дней до события произо-
шел форс-мажор: мероприятие грозило 
остаться без свадебного торта. Оказалось, 
что Анастасия заказала сладкое угощение в 
кондитерской, которая находится в Москве. 
Пришлось срочно менять планы и создате-
лей торта. В итоге Настя не пожалела — торт 
вышел что надо!

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ГОРЬКО» БЫЛО, А ПОЦЕЛУЯ — НЕТ»
Дочь Волочковой пришла на собственную свадьбу 
не невестой, а женой

Анастасия Волочкова 
с дочкой и ее мужем.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
(первая шестерка)
1 Краснодар 58
2 Зенит 54
3 ЦСКА 51
4 Спартак 50
5 Динамо 47
6 Локомотив 45
Расписание 27-го тура

2 мая, пятница
«Акрон» — «Динамо» Мх 18.00
3 мая, суббота
«Локомотив» — «Оренбург» 17.00
«Краснодар» — «Рубин» 19.30
4 мая, воскресенье
«Факел» — «Спартак» 14.00
«Ахмат» — ЦСКА 16.30
«Зенит» — «Пари» НН 19.30
«Химки» — «Ростов» 19.30
5 мая, понедельник
«Крылья Советов» — «Динамо» 18.30
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26-го тура 
РПЛ от Олега 
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«Спартак» проиграл ЦСКА 
в московском дерби.
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